
















Etat des Demandes individuelles/Contributions écrit es PLUiH Pays Morcenais 11 Février 2020

N° 
demande

date de 
réception

Commune Objet demande
Références 
cadastrales

Document 
communal

Zonage actuel 
sur document 

communal
Projet PLUI AVIS motivés

Observations et 
Remarques PLUiH

A5

A6

A7
zone NL pour 
les parcelles

A94

E797 N

E1031 N

E1033 N

E1268 

E1270 ?

N173 ok

N170 ok

N195 N

F167

F169

P802

P27

6 08/02/2017 Lesperon
Souhaite revenir sur la dernière modification 

de PLU ayant déclassé son terrain de 
constructible à zone forestière

? PLU ?
Pas de mention de la parcelle en question

COURRIER à SITUER

7 16/12/216 Arengosse

Le pétitionnaire a besoin de pouvoir 
construire des logements pour ses saisonniers, 

Ainsi que divers autres constructions de 
bâtiments agricoles

D596
D597

Carte 
Communale

Inconstructible A

pas de parcelle D 
596D 597 en zone A  
exploitation agricole 
et bati nécessaire 

STECAL Nhs sur la parcllle D 665 partie même propriétaire  
que la D597

8 28/12/2016
Onesse-
Laharie

Demande création zone STECAL pour 
logements de saisonniers

B519 PLU A
Nhs sur une 
partie et A

parcelle classée pour 
partie en Stecal  Nhs 
pour accueil  
saisonnier

Plans détaillés joints / référence cadastrale non concordantes 
avec IGECOM (357/379/380)

STECAL

Nf
parcelles P 
802 et P 27 
classées en 

Quartier classé en Nf dans le PLU communale, mais déjà 
« urbanisé », terrain en continuité et déjà « artificialisé » pas 

de logement
5 08/02/2017 Lesperon

Terrain en zone NF, mais volonté d'ouvrir à la 
construction (logement)

PLU

Uhc

173 et 170  + 
195 partie 
Nord classées 
en UB

 parcelles pas au nom de Mme ROBIN

4 08/02/2017 Lesperon
Terrain en zone NF, mais volonté de 

construire bâtiment agricole et habitation
PLU Nf

 classement 
en N pour les 
2 parcelles 
autorisant les 
constructions 
nécessaires à 
l'exploitation 
agricole

habitation devra être nécessaire à l'exlpoitation agricole

3 16/03/2017 Lesperon
Le pétitionnaire demande à ce que les terrains 

appartenant à sa mère demeurent 
constructibles

PLU

NC

 demande partiellement pris en compte  . Parcelles A6, A et 
et A94 partiellement classées en NL . A5 classée en N5. 

photo aérienne : camping semble présent sur la pacelle A5 
partie de A94 calssé en N. pacelle A7 ne semble pas faire 
partie de l'emprise du camping ? à voir en compensation

2 06/03/2017
Ygos Saint 
Saturnin

Le pétitionnaire souhaite discuter des 
possibilités de « projet » sur sa parcelle 

constructible dans le document pré-PLUI
PLU Ui

1 17/03/2017 Garrosse Adaptation du zonage pour passer camping POS

classement en 
N au départ 

mais en cours 
d'évolution

voir dernière version du zonage dont je ne dispose pas. A 
vérifier
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E785

E1026

11 17-févr-17
Onesse-
Laharie

Volonté de maintenir la partie constructible 
de sa parcelle telle quelle, afin de la léguer à 

son fils
H117 PLU Uca en N en N

Fait mention de la conscience du patrimoine airial pacelle 
non bâtie

N

F224
F223
F1135
F234
F1133

F1131

13 24/04/2017 Lesperon
Reclassement en U pour obtenir permis de 

construire pour son garage
P92 PLU Nf 1AU habitat

A priori, construction déjà entamée sans permis. 
voir mairie Lesperon

14 01/06/2017
Onesse-
Laharie

Passer une parcelle de zone Np à A E76 PLU Np zone NS
Np = zone protégée du fait d'un passage de cours d'eau à 

proximité. De plus, parcelle très isolée

Inconstructibleen N
en zone N dans le 

PLUI-H
non, reste en N

12 23-janv-17
Ygos Saint 
Saturnin

Souhaite passer ses parcelles de zone Ui à U PLU Ui
partie F 224 
en Uy et N 

pour le reste

parcelles classées en 
zones en UY et  N

parcelle située en arrière de l'activité déjà existante
commerce oui 2/3

 habitation non

10 30/11/2016 Arengosse
Souhaite que le PLUI rende ses deux 

parcelles constructibles
Carte 

Communale

9
28/12/2016
02/03/2018

Onesse-
Laharie

Demande création zone STECAL pour 
logements de saisonniers

A 131
A133
A136

PLU A
Plans détaillés joints /  référence cadastrale non 

concordantes avec IGECOM (56/117/118)
STECAL
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15 06/12/2017
Onesse-
Laharie

Les pétitionnaires demandent à ce que leurs 
parcelles restent contructibles

projet constrution une maison d'habitation 
(B435 et B437)et un logement pour la 

location (B433)

B433
B435
B437

PLU UB zone 1AU OAP du bourg
en attente rendu étude zone de Rivoyre attention 

problématique assanissement potentielle

16 02/03/2018
Onesse-
Laharie

construction de bâtiments d'élevage et 
d'exploitation

A64
A103 PLU A A82 à délimiter ok pris en compte mais STECAL saisonnier A82 ou A56

17 11/10/2017
Onesse-
Laharie

Le pétitionnaire souhaite être classée en zone 
Airial

G734
G745
G741
G738
G737

PLU
734, 745= Nai 
741,738 etb 

737= Ns

airial en Nai attention pas d'étiquette de zonage sur ce 
seceteur a rajouter par le BE

B15
B17
B18
B299

PLU A classement A ok

M105
M107
M108
M116
M143
M153
M154

PLU A classement A ok

19 11/08/2017 Lesperon
Les pétitionnaires demandent le maintien en 

zone constructible
B221
B222 PLU N

222 en N 221 
n'existe pas 

indiqué bati sur le zonage plui rein sur la photo aérienne ni 
fiche parcelle

20 10/01/2018 Lesperon
Le pétitionnaire veut savoir si terrain 

constructible
???? PLU UT pas de changement - zone réservée camping

21 08/02/2018
Onesse-
Laharie

Le pétitionnaire demande rectification de 
PLU- souhaite labellisation airial Na à 

F 212 PLU N Nai airial

22 08/06/2018
Onesse-
Laharie

Le pétitionnaire demande que cela redevienne 
zone constructible -projet construction de 

garage puis une maison

G 655 - 859 - 
913 PLU N

G 655 et 913 
en UB

g 859 n'existe pas mais 858 appartient à monsieur ducout en 
UB également (piscine)

23 16/06/2017 LESPERON
terrain à bâtir au Souquet - demande maintien 

en zone constructible
P 888 PLU Uhd UB bâti pour partie. Reste du potentiel

24 24/04/2017 LESPERON
Le pétitionnaire demande passage en zone U - 

projet activité commerciale au 2/3 + 1/3 
P74 PLU Ue UY

commerce autorisé + logement pour gardiennage si présence 
permanant nécéssaire dans le volume du bâtiment. Pas de 

25 10-janv-19
Ygos Saint 
Saturnin

Projet centrale photovoltaique A48 PLU N N
projet ne répondant pas aux critères liés au développement 

des centrales photovoltaique établit dans le PLUI-H (et 
ntamment foncier public)

18 2017 Lesperon projet d'implanter des bâtiments agricoles
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26 15-janv-19 Arjuzanx
Demande de classement des parcelles en 

Agricole

A253, A254, 
A255, A260, 
A261, A262, 
A263, A264, 
A455, A460, 
A272, A273, 
A275, A476, 
A484, A491, 

A487, 

PLU N et A

A253 = N+ EBC, 
A254 =, A255, 
A260, A261, 
A262, A263, 
A264, A455, 
A460, A272, 
A273, A275, 
A476, A484, 

A491, A487= A 

pacelle A 253 effectivement boiséé - lieu dit taston

27 04-oct-18 Arjuzanx

Le pétitionnaire demande une modification de 
zonage installation  pour continuité et extension 

entreprise sylvicole et constriuction maison 
d'habitation

A459, A507, 
A509, A511

PLU N
A459, A507, 

A509, A511 = N
hors enveloppe urbaine 

28 21-déc-18 Arjuzanx Classement en EBC ? PLU N + EBC

30 09-janv-20
Ygos Saint 
Saturnin

Projet Photovoltaique - demande de prise en 
compte du projet sur sol dégradé pour intérgation 
zonage du PLUiH 

PLU
Projet ne correspondat pas aux critères d'éléigibilté porté par le 
PLUiH

31 11-janv-17 Morcenx
Demande de terrains constructibles dans le futur 

zonage PLUiH
F 1026, 

2127p, 2124p
PLU

32 31/05/2018
Onesse-
Laharie

Volonté de maintenir la partie constructible 
de sa parcelle telle quelle, afin de la léguer à 

son fils
H117 PLU Uca en N en N

Fait mention de la conscience du patrimoine airial pacelle 
non bâtie

N

33 02/08/2017 Ousse Suzan 
Demande de terrains constructibles dans le futur 

zonage PLUiH
B3 et B4 PLU

34 23-sept-18
Onesse-
Laharie

Projet aire naturelle Airial du petit Harencin

Airial Petit 
Harencin 

parcelle 685-
566-et 541

Projet sur 567 
(en attente 

d'acquisition)

PLU

35 27-déc-18 Lesperon
demande pour une grange en changement de 

destination
PLU

36 20-mai-19 Morcenx Demande d'étapes où en est le PLUiH PLU
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COMMUNE NOUVELLE

Juillet 2018



«Pour garantir 
un service 
public de 

proximité à 
nos citoyens»

Pierre DARMANTÉ
Maire d’Arjuzanx

MORCENX

GARROSSE

ARJUZANX

SINDERES + COMMUNE NOUVELLE=

1 er JANVIER 2019

«Maintenir 
et développer 

la vigueur 
de notre vie 

locale»

Rose-Marie ABRAHAM
Maire de Garrosse

«Renforcer les 
liens existants 

pour un 
territoire plus 
dynamique et 
plus attractif»

Jean-Claude DEYRES
Maire de Morcenx

«Ensemble,
plus forts 

pour préparer 
l’avenir»

Antoine MENAUT
Maire de Sindères

«Un projet 
qui développe 

l’esprit de 
partage et de 
solidarité»

Paul CARRERE
Adjoint au Maire de Morcenx
Conseiller Départemental

Le nom Un nom spécifique qui marque l’unité du nouveau territoire

Un conseil municipal transitoire Il rassemble l’ensemble 
des 4 anciens conseils municipaux

Conseil municipal après 2020 Il sera composé de 33 membres

Le Maire de la commune nouvelle Il est élu par le conseil municipal de transition à la création de la 
commune nouvelle

Agents communaux Ils relèvent tous de la commune nouvelle

Communauté de Communes La commune nouvelle continue à relever de la Communauté de 
communes du Pays Morcenais

Contrats, marchés publics, ... La commune nouvelle se substitue aux communes historiques et réalise 
l’harmonisation des contrats en réalisant des économies d’échelle

Accueil du public

La commune nouvelle reprend les compétences exercées par les 
anciennes communes, un accueil public reste ouvert dans toutes les 

communes déléguées notamment pour que la population puisse y faire 
réaliser les actes d’état-civil

Associations, écoles Pas de changement, tout continue comme avant, avec harmonisation des tarifs
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LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI

ECOLE 
MATERNELLE

7h30-8h35: Accueil Périscolaire 7h30-8h35: Accueil Périscolaire 7h30-8h45: Accueil Périscolaire 7h30-8h35: Accueil Périscolaire 7h30-8h35: Accueil Périscolaire

8h35-11h50: Enseignement 8h35-11h50: Enseignement 8h45-11h45: Enseignement 8h35-11h50: Enseignement 8h35-11h50: Enseignement

11h50-13h20: Pause méridienne 11h50-13h20: Pause méridienne

11h45-18h30: Accueil de loisirs
CLEM

11h50-13h20: Pause méridienne 11h50-13h20: Pause méridienne

13h20-15h20: Enseignement 13h20-15h20: Enseignement 13h20-15h20: Enseignement 13h20-15h20: Enseignement

15h20-16h05: TAP 15h20-16h05: TAP 15h20-16h05: TAP 15h20-16h05: TAP

16h05-18h30: Accueil Périscolaire 16h05-18h30: Accueil Périscolaire 16h05-18h30: Accueil Périscolaire 16h05-18h30: Accueil Périscolaire

ECOLE 
DE LA 
GARE

7h30-9h00: Accueil Périscolaire 7h30-9h00: Accueil Périscolaire 7h30-9h00: Accueil Périscolaire 7h30-9h00: Accueil Périscolaire 7h30-9h00: Accueil Périscolaire

9h-12h15: Enseignement 9h-12h15: Enseignement 9h-12h: Enseignement 9h-12h15: Enseignement 9h-12h15: Enseignement

12h15-13h45: Pause méridienne 12h15-13h45: Pause méridienne

12h-18h30: Accueil de loisirs
CLEM

12h15-13h45: Pause méridienne 12h15-13h45: Pause méridienne

13h45-15h45: Enseignement 13h45-15h45: Enseignement 13h45-15h45: Enseignement 13h45-15h45: Enseignement

15h45-16h45: TAP 15h45-16h45: TAP 15h45-16h45: TAP
15h45-18h30: Accueil Périscolaire

16h45-18h30: Accueil Périscolaire 16h45-18h30: Accueil Périscolaire 16h45-18h30: Accueil Périscolaire

ECOLE 
DU

BOURG

7h30-8h15: Accueil Périscolaire 7h30-8h15: Accueil Périscolaire 7h30-8h30: Accueil Périscolaire 7h30-8h15: Accueil Périscolaire 7h30-8h15: Accueil Périscolaire

8h15-11h30: Enseignement 8h15-11h30: Enseignement 8h30-11h30: Enseignement 8h15-11h30: Enseignement 8h15-11h30: Enseignement

11h30-13h05: Pause méridienne 11h30-13h05: Pause méridienne

11h30-18h30: Accueil de loisirs
CLEM

11h30-13h05: Pause méridienne 11h30-13h05: Pause méridienne

13h05-14h50: Enseignement 13h05-15h20: Enseignement 13h05-15h20: Enseignement 13h05-14h50: Enseignement

14h50-16h20: TAP
15h20-18h30: Accueil Périscolaire 15h20-18h30: Accueil Périscolaire

14h50-16h20: TAP

16h20-18h30: Accueil Périscolaire 16h20-18h30: Accueil Périscolaire

14,90%

3,40%

81,60%

Proportions relatives des produits Bio, Local et 
autres produits dans les repas servis au 

restaurant scolaire de Moré

Total local

Total Bio

Total autres produits







EN CAS DE MALAISE, APPELER LE 15
Pour plus d’informations : 0 800 06 66 66 (appel gratuit)
www.social-sante.gouv.fr/canicule • www.meteo.fr • #canicule

CANICULE, FORTES CHALEURS

ADOPTEZ LES BONS RÉFLEXES

BOIRE RÉGULIÈREMENT 
DE L’EAU

Mouiller son corps 
 et se ventiler

Manger en 
quantité suffisante

Ne pas boire 
d’alcool 

Éviter les efforts 
physiques

Maintenir sa maison 
au frais : fermer 
les volets le jour

Donner et prendre
des nouvelles

de ses proches 

R
é

f 
: 

D
T

0
8

-0
3

2
-1

7
A

HAINY Aélya 02/01/2018

BROUSSE BOFFA Sofia 08/01/2018

DOUTHE Inès 16/01/2018

LAIGRE LESPES Myla 28/01/2018

LAIGRE LESPES Tara 28/01/2018

MORA LEFUEL Leynin, Romain, Malone 11/02/2018

BINANGA-ABOGHE Yona 19/02/2018

HILAL Melina 03/03/2018

RODRIGUES PINTO Amaralina 07/03/2018

GUILLAUME PIRES Lenny 12/04/2018

LAVARLAZ Samara, Lolita 16/04/2018

TARASCON Paco 26/04/2018

DI PONIO Shana 08/05/2018

GONCALVES DE ABREU Santiago 20/05/2018

DETRIER Arya, Pathy 03/06/2018

ANDRADE Tiago, David 06/06/2018

ALVES VIVEIROS Alicia 15/06/2018

CRAFFE LEGLISE Gabriel 19/06/2018

GUIBORA Véronique

KAPFER Thierry
05/05/2018

AKABLI Sehame

AKABLI Faiçal
19/05/2018

JOSSE Coline

MARICHEZ Simon
26/05/2018

CHÂTELAIN Sandrine

CUZACQ Grégory
09/06/2018
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Contacts Pratiques

Mairie de Morcenx-la-Nouvelle
2, place Léo Bouyssou
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 04 19 00
www.morcenxlanouvelle.fr
Ouverture :
Lundi au jeudi
de 8h15 à 12h15 et de 13h30 à 17h30
Vendredi
de 8h15 à 12h15 et de 13h30 à 17h

Mairie annexe d’Arjuzanx
Le Bourg
Arjuzanx
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 07 83 17
www.morcenxlanouvelle.fr
Ouverture :
Lundi au vendredi
de 10h à 13h

Mairie annexe de Garrosse
1, rue des Platanes
Garrosse
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 07 82 68
www.morcenxlanouvelle.fr
Ouverture :
Lundi et jeudi
de 13h30 à 16h
Mardi et vendredi
de 13h30 à 17h30

Mairie annexe de Sindères
Chemin vicinal
Sindères
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 04 16 30
www.morcenxlanouvelle.fr
Ouverture :
Lundi, mardi, jeudi et vendredi
de 13h30 à 17h30

Office de Tourisme 
du Pays Morcenais
4, place Jean Moulin - BP 66
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 04 79 50
www.tourisme.paysmorcenais.fr
Ouverture (hors saison) :
Lundi au vendredi
de 9h à 12h et de 14h à 17h30

Médiathèque François Mitterrand
Place Léo Bouyssou
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 04 16 39
www.mediatheque.paysmorcenais.fr
Ouverture :
Mardi et vendredi
de 9h30 à 12h et de 14h à 18h30
Mercredi 
de 9h30 à 12h30 et de 14h à 18h30
Jeudi
de 14h à 17h
Samedi
de 9h30 à 12h30 et de 14h à 17h 
(fermée le samedi après-midi en juillet et août)

E-Media de Garrosse
1, rue des Platanes
Garrosse
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 07 82 68
www.mediatheque.paysmorcenais.fr
Ouverture :
Mercredi et samedi
de 10h30 à 11h30

E-Media de Sindères
Le Bourg
Sindères
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 07 94 19
www.mediatheque.paysmorcenais.fr
Ouverture :
Mercredi
de 16h à 18h

CIAS du Pays Morcenais
3, rue du Docteur Roux
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 08 10 10
www.paysmorcenais.fr
Ouverture :
Lundi au vendredi
de 8h30 à 12h15 et de 13h15 à 17h

Communauté de Communes
du Pays Morcenais
Syndicat d’Élimination 
Des Déchets de la Haute Lande
16, place Léo Bouyssou - BP 66
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 04 14 15
www.paysmorcenais.fr
Ouverture :
Lundi au jeudi
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h30
Vendredi
de 8h30 à 12h  et de 13h30 à 17h

Déchetterie
de Morcenx-la-Nouvelle
8, chemin de Gironsacq
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 04 19 77
www.paysmorcenais.fr
Ouverture :
Mardi, vendredi et samedi
de 9h à 12h et de 14h à 17h30
Mercredi
de 14h à 17h30

Régie des eaux et assainissement
20, place Léo Bouyssou
40110 Morcenx-la-Nouvelle
( 05 58 04 14 61
www.eaux.morcenx.fr
Ouverture :
Lundi, mardi et jeudi
de 8h15 à 12h15
Mercredi et vendredi
de 8h15 à 12h15 et de 13h30 à 17h

2



Édito

Au nom de l’ensemble des élus du Conseil Municipal et des agents territoriaux, je 
tiens à vous souhaiter une excellente année 2020.

Nous soufflons  en ce début d’année la première bougie anniversaire de la création de 
Morcenx-la-Nouvelle. Cette première année nous a permis d’établir collectivement 
les fondements de notre nouvelle commune. Les élus des quatre villages réunis ont, 
dans le cadre des commissions municipales, travaillé sans relâche à cette nouvelle 
organisation au service des citoyens dans le respect de la charte constitutive.

L’ensemble des agents communaux a également su relever le défi de cette fusion en assurant une véritable 
continuité de services publics. Je veux ici les remercier toutes et tous pour leur implication et leur 
professionnalisme.

L’année 2020 sera, comme vous le savez, rythmée par les élections municipales les 15 et 22 mars prochains. Le 
nouveau Conseil Municipal de Morcenx-la-Nouvelle, qui sera composé de 33 élus, relèvera les défis de notre 
nouvelle histoire commune et devra assurer le développement harmonieux de notre territoire. 
Symbole de ce développement, le déploiement de la fibre optique se poursuivra durant le premier semestre 
2020 et chaque habitation pourra bientôt avoir accès au Très Haut Débit. Cette évolution est un service 
essentiel attendu par beaucoup qui souligne les efforts constants menés par le Département des Landes et les 
collectivités pour ancrer notre territoire dans la modernité tout en préservant notre cadre de vie remarquable.

Enfin, parce qu’il est important de faire vivre notre esprit de rencontre et d’échange, j’invite tous les citoyens 
de notre nouvelle commune à la cérémonie des vœux de Morcenx-La-Nouvelle le samedi 4 janvier 18h à la 
salle du Maroc pour partager un moment de convivialité.

Sommaire
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Présentation des vœux
Morcenx

Samedi 4 janvier
18h - Salle du Maroc

Arjuzanx
Dimanche 12 janvier
11h - Salle des Fêtes

Garrosse
Dimanche 19 janvier
11h - Salle des Fêtes



EAU POTABLE

Le schéma directeur d’eau potable (diagnostic et 
modélisation de l’écoulement) lancé mi 2019 et réalisé 
par le bureau d’études Altereo entre dans sa phase 
terminale.

L’objectif premier de cette étude est de mieux appréhender 
les conditions d’écoulement de l’eau dans le réseau de 
canalisations d’eau potable de manière à ensuite engager 
les opérations d’améliorations qui permettront de limiter 
les zones de stagnation d’eau ; celles-ci sont propices à la 
formation de précipités de sels de fer (eau rougeâtre) que 
l’on peut retrouver, par intermittence et sans réelle logique, 
à la sortie du robinet.

Le second objectif complémentaire est d’étudier la 
faisabilité de traitement du fer présent dans l’eau pompée 
par nos 2 forages (concentration mesurée entre 50 et 70 
microgrammes/litre mesurée avec un seuil réglementaire 
maximal fixé à 200 microgrammes/litre). 

Montant initial du marché = 54 890€ HT (subvention 50% 
Agence de l’Eau + 25 % Conseil Départemental)

EAU USÉE

Conformément aux préconisations du schéma directeur 
d’assainissement (étude réalisée de mi 2017 à fin 2018  
- programme de rénovation du réseau d’eau usée sur 10 
années), la commune a engagé sur Morcenx des travaux de 
pose du nouveau réseau sur les rues Barbusse, Castors, 08 
mai 1945 (portion devant le gymnase) et route des Lagunes 
(section entre la route de Solférino et la rue des roseaux).

Ce sont les défauts structurels conséquents, souvent liés 
à des réseaux obsolètes en fibro-ciment ou vieillissant, 
qui justifient la priorité d’action sur ces secteurs (risque 
effondrement, entrées d’eaux parasites en abondance,…).
Montant initial du marché = 139 993.00€ HT (Subvention 
25% Agence de l’eau).

Travaux débutés en novembre mais reportés en janvier suite  
aux périodes extrêmement pluvieuses et défavorables à la 
pose du réseau en tranchées ouvertes (nappe phréatique 
très haute).

RAPPELS
Le réseau d’assainissement est de type séparatif. Les 
eaux de pluie ou de nappes ne doivent pas se déverser 
dans le réseau d’eau usée.  De tels raccordements sont la 
conséquence de débordements à nos ouvrages de traitement 
(postes de refoulement et station d’épuration) et nous 
pénalisent auprès de nos partenaires (DDTM, Agence de 
l’eau).

Travaux

La Régie des e aux entreprend  

Sécurité routière sur la RD 38 à Morcenx et Arjuzanx

Pour tenter de remédier au problème 
de vitesse excessive sur certains axes 
de circulation, la Commune a réalisé 
sur quelques mois des essais de mise en 
place d’écluses.

Ainsi deux écluses ont été installées sur 
la RD 38 en sortie de Morcenx direction 
Mont de Marsan, une autre sur la RD 325 
en agglomération dans la traversée du 
quartier des Cigales et enfin deux autres 
sur la RD 38 en traversée d’Arjuzanx.

Ces dispositifs peuvent se montrer 
efficaces dès lors que le trafic est 
suffisamment dense mais en l’occurrence, 
suite à des mesures de vitesses, avant 
et après installation des écluses, nous 
n’avons observé qu’une réduction 

très faible de la vitesse moyenne des 
véhicules.

Nous envisageons donc l’installation 
d’autre dispositif de type « feu 
récompense ». Il s’agit de placer sur 
des carrefours ou des points particuliers 
(passage piéton par exemple) un feu 
tricolore équipé d’un radar et qui 
restera vert si la vitesse détectée est 
inférieure à la limite autorisée ou 
passera au rouge si la vitesse est trop 
élevée.

Par rapport à l’écluse, ce dispositif sera 
efficace quel que soit le trafic et de plus 
sera financièrement moins coûteux à 
installer.
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Maison de la chasse à Sindères
La Commune envisage 
la création d’une salle de 
dépeçage à Sindères. Celle-
ci sera créée sous l’airial, elle 
reprendra le bâtiment existant 
qui sera rénové et agrandi 
pour constituer au final un 
local de 30 m². 

L’appel d’offres a été lancé et les offres sont en cours de 
négociations entre les entreprises et la commune.

Les travaux commenceront début d’année prochaine 
pour une durée de 6 mois.

Lotissement à Garrosse

Programme de développement de la Fibre Optique 

Travaux à venir en 2020

Boulodrome à Sindères
City Park à Garrosse
City Park à Morcenx  

Le lotissement de l’Hoste à Garrosse comporte six lots 
dont la superficie varie de 700 à 1100 m².  A ce jour tous 
les réseaux sont posés (eau usée, eau potable, électricité, 
téléphone, éclairage public). Il ne reste plus qu’à réaliser 
les travaux de voirie en phase provisoire. L’entreprise est 
retenue, les travaux seront réalisés en janvier 2020. A l’issue 
de ces travaux, les lots seront mis en vente au prix fixé par le 
conseil municipal soit 26 € HT le m².

Dès à présent les réservations peuvent être effectuées en 
mairie de Morcenx-la-Nouvelle ou en mairie annexe de 
Garrosse.

Lot n°3

1146 m2

Lot n°1
761 m2

Lot n°2
750 m2

Lot n°4
729 m2

Lot n°5
702 m2

Lot n°6724 m2

Dans les Landes, 70% des Landais, 
hors agglomération, ont un accès à 
Internet insuffisant (moins de 8Mbits/s). 
8-10 Mbit/s sont nécessaires pour 
la TV en haute définition et pour le 
téléchargement. 
Les ménages considèrent que l’accès aux 
Haut et Très Haut Débit (THD) est un 
des services publics locaux prioritaires. 
Le THD et/ou la fibre optique sont les 
premiers équipements demandés par 
les élus en matière d’aménagement du 
territoire. L’accès à la dématérialisation 
facilite les démarches administratives. 
Enfin, c’est également un moyen de lutte 
contre l’isolement en milieu rural.
De la même façon, en ce qui concerne 
les entreprises landaises, les enjeux 
du développement des services 
numériques et de l’infrastructure 
d’accès sont au moins aussi cruciaux 
que ceux portés au siècle précédent 
par les chantiers de l’électrification 
et du réseau téléphonique. La qualité 
des communications électroniques est 
l’un des critères de choix essentiels 
d’implantation des entreprises.  
La fibre optique est donc garante de 
l’attractivité et du progrès dans nos 
territoires.
L’objectif du Département des Landes 
est de desservir les territoires sur 
lesquels aucune action des opérateurs 
privés n’était prévue et de couvrir 100% 
du territoire pour tous les Landais(es).

Deux réseaux, l’un public, qui sera 
porté par le SYDEC (investissement 
de 112M€) et l’autre privé, porté par 
Altitude Infrastructure (investissement 
de 153M€), vont donc coexister.
Au total, dans les Landes ce sont près de 
300 millions d’euros qui seront investis 
sur le territoire, entre l’investissement 
public et celui du privé. 3 000 nouveaux 
emplois seront prévus en Nouvelle 
Aquitaine d’ici 2020, directement issus 
de l’économie numérique.
Afin que 100 % des Landais(es) 
bénéficient de la fibre optique, le 
Département des Landes a décidé de 

prendre à sa charge le financement  
complémentaire de 10 M€ nécessaires 
à la construction des 6 600 nouvelles 
prises optiques qui n’étaient pas prévues 
dans le schéma initial, sans aucun impact 
financier pour les intercommunalités 
landaises.
Ainsi, tous les Landais(es) bénéficieront 
d’un accès au Très Haut Débit par fibre 
optique d’ici fin décembre 2022. 
Ce déploiement permet d’accentuer 
fortement l’impulsion donnée aux 
politiques publiques en améliorant la 
qualité de vie des landais.
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La   médiathèque   François  Mitterrand  fait  partie du réseau de la Médiathèque du 
Pays Morcenais. Vous pouvez emprunter et/ou déposer vos documents dans tout 
le réseau avec votre carte d’adhérent.

Inscription gratuite !

Renseignements au 05 58 04 16 39 ou sur www.mediatheque.paysmorcenais.com

Médiathèque François Mitterrand
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A venir en 2020 ...

Horaires d'ouverture

Emédia de Garrosse
Mercredi et samedi 

10h30 - 11h30

Emédia de Sindères
Mercredi
16h - 18h

Mardi
Mercredi
Jeudi
Vendredi
Samedi

9h30 - 12h
9h30 - 12h30
Fermé
9h30 - 12h
9h30 - 12h30

14h - 18h30
14h - 18h30
14h - 17h
14h - 18h30
14h - 17h *

* Sauf juillet et août, fermé le samedi après-midi.

Médiathèque de Morcenx
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PLUiH Pays Morcenais

Annoncé à la fin de l’automne 2019, la 
Tiers lieu du Pays morcenais ouvrira 
finalement ses portes en tout début 2020 
après de longs travaux de rénovation 
de ce bâtiment situé en plein cœur de 
ville de Morcenx-la-Nouvelle, non loin 
de toutes commodités de commerces et 
de transports. Autrefois, logement de 
fonction de l’instituteur de l’ancienne 
école des garçons, puis Centre d’Action 
Sociale de Morcenx, ce bâtiment situé 5 
allées Hegenheim officiera désormais 
dans l’ère de l’économie numérique.

La Communauté de Communes du Pays 
Morcenais s’est engagée dans ce projet 
depuis 2015, en menant tout d’abord une 

étude de faisabilité puis 
par la suite en réalisant 
ces travaux de rénovation 
pour créer ce Tiers lieu 
dont les clefs seront 
confiées en Janvier 2020 
à l’association Fier Lieu.
Aujourd’hui, elle est 
prête à accueillir les 
entrepreneurs locaux 
jusque-là installés 
à leur domicile, les 
télétravailleurs désireux 
de trouver sur place 
des conditions d'accueil et d'exercice 
compatibles avec les exigences de 
leurs employeurs, les professionnels de 
passage, désormais habitués à retrouver 
de tels lieux au gré de leurs différentes « 
haltes » économiques.

Aidée financièrement par l'État (45 000€), 
la Région Nouvelle Aquitaine (81 000€) 
et le programme de fonds européens 
Leader (20 000€), la Communauté de 
Commune du Pays morcenais a engagé 
81 000€ pour porter ce Tiers Lieu qui 

constituera un nouvel outil économique 
pour le territoire (Montant total de 
l’opération : 227 000€ HT)

Si vous êtes intéressés par cette 
démarche ou par des renseignements 
complémentaires sur le fonctionnement 
de ce lieu, n’hésitez pas à prendre contact 
avec cette association :
 

contact@lefierlieu.fr 
ou 

facebook.com/coworcenx/ 

Après 3 ans et demi de travaux, 
l’élaboration du Plan Local d'Urbanisme 
Intercommunal valant programme de 
l’habitat du Pays morcenais entame son 
dernier virage.

Pour rappel, ce document planificateur 
est destiné à terme, à remplacer au 
moment de son approbation, les 
documents communaux (PLU, POS, 
carte communale) qui permettent 
l’instruction du droit de sol comme par 
exemple le droit à construire.

Son objectif est à la fois simple et 
complexe : Quel territoire voulons-
nous pour demain ? Où et comment 
peut-on construire ? Ces questions 
ont été posées depuis 2016 de manière 
collégiale à l’échelle intercommunale, 
encadrées par des lois et des règlements 
qui accentuent l’effort de modération de 
la consommation des espaces tant sur les 
implantations du nouvel habitat que sur 
les usages.

Les élus communautaires se prononceront 
le 11 Février 2020 en assemblée plénière 
sur ces questionnements en délibérant 
sur l’Arrêt PLUiH qui fige les éléments 
de réponse notamment sur les futures 
règles de construction et les futurs 

collectivités locales, DDTM, DREAL…) 
ainsi qu’aux conseils municipaux du 
Pays Morcenais.

Chacun pourra également formuler 
des observations dans le cadre de 
l’Enquête Publique qui suivra cette 
consultation, courant de l’été 2020. 
Les modalités de cette Enquête (date, 
lieux, horaires) feront l’objet d’une 
publicité auprès de la population afin que 
les dernières remarques puissent encore 
être prises en compte, pour arriver fin 
d’Automne 2020, à l’Approbation finale 
du PLUIH qui viendra remplacer les 
documents communaux d’urbanisme.

zonages. Dans les 
jours qui suivront 
cette date, vous 
pourrez consulter 
l’ensemble de ces 
documents sur le 
site Internet du 
Pays morcenais. 

Ces réponses 
sont le fruit d’une 
collaboration entre 
la Communauté 
de Communes et les 6 communes 
qui la composent ainsi que la prise 
en compte des différentes remarques 
des partenaires institutionnels (Etat, 
Département, Chambres consulaires, 
organismes spécialisés de l’habitat, 
de l’Environnement...). L’avis et les 
observations des habitants ont été 
également étudiés au travers de la 
lecture des cahiers d’observation 
laissés à disposition dans chaque 
mairie du Pays morcenais.

L’Arrêt du PLUiH est toutefois une 
première étape. Dans le courant du 
printemps 2020, ce document sera 
en effet soumis officiellement dans 
son entièreté à l’avis des Personnes 
Publiques Associées et Consultées (Etat, 

Le Tiers Lieu du Pays Morcenais arrive !
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Les chiens dangereux sont classés en 2 catégories. Ceux classés en 1ère catégorie sont les chiens d’attaque (ex : pit-bull) et 
ceux classés en 2ème catégorie sont les chiens de garde et de défense (ex : rottweiler). Certains chiens peuvent relever des 2 
catégories.

Quelques rappels :

Ne peuvent détenir des chiens de 1ère et 2ème catégorie :
 -Les personnes âgées de moins de 18 ans ;
 -Les majeurs en tutelle à moins qu’ils n’y aient été autorisés par le juge des tutelles ;
 -Les personnes condamnées pour crime ou à une peine d’emprisonnement avec ou sans sursis pour délit inscrit au 
bulletin n°2 du casier judiciaire ;
 -Les personnes auxquelles la propriété ou la garde d’un chien a été retirée.

Les chiens de la première catégorie ne peuvent avoir accès :
 -aux transports en commun ;
 -aux lieux publics (sauf voie publique où ils doivent être muselés et tenus en laisse par une personne majeure) ;
 -aux locaux ouverts au public ;

Le non respect de chacune de ces dispositions est puni d’une amende de la deuxième classe (150 euros). Tout propriétaire 
ou détenteur d’un chien de 1ère ou 2ème catégorie n’ayant pas de permis de détention pour l’animal est passible d’une peine 
d’emprisonnement de 3 mois et de 3750 euros d’amende ainsi que la confiscation du chien.

Pour obtenir le permis de détention, il convient de présenter aux services de la mairie les documents suivants :
 -la carte d’identification du chien ;
 -un certificat de vaccination antirabique en cours de validité ;
 -un certificat vétérinaire de stérilisation du chien s’il s’agit d’un 
chien de 1ère catégorie ;
 -une attestation d’assurance garantissant la responsabilité civile 
du propriétaire ;
 -l’attestation d’aptitude à la détention d’un chien dangereux ;
 -l’évaluation comportementale du chien en cours de validité.
Pour que le permis de détention reste valide, il doit être satisfait en 
permanence à la validité de la vaccination, de l’assurance et de l’évaluation 
comportementale. 
Les gardes champêtres interviennent le week-end, jour férié et après 
les heures de service pour les chiens dangereux classés en 1ère et 2ème 

catégories, ainsi que pour les chiens menaçants hors de ces catégories. 
Ils pourront intervenir pour les autres animaux errants (chiens ainsi 
que pour les chats) aux heures d'ouverture du service. 

Police rurale

État civil
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CASTAINGS Yzia 18/06/2019
CASIEZ Nohan 25/06/2019
MARQUET Athéna Lys 26/06/2019
FOULON Jessy Léna Laurélyne 21/07/2019
DAASANI Naïm 23/07/2019
DUHAZÉ Owen 25/07/2019
FERCHICHI Naëll 26/07/2019
MOHDEB LOUBÈRE Charlotte 10/08/2019
FERGANI Nathan Gilles François 12/08/2019

CALIOT Élio Gilbert Logan 03/09/2019
CALIOT Tom Pierre Tony 03/09/2019
AKABLI Walid 08/09/2019
LEBLOND Nino 16/09/2019
POUILLON Lenzo Christophe Amaury 22/05/2019
COVILLIERS Paul Philippe 07/10/2019
NICAISE ESCARPE Clarisse Brigitte Denise 08/10/2019
PEREZ Louca 10/10/2019
FLORES Nathanaël 07/11/2019
GIARD Max 08/12/2019

FAUTOUS Marine
PHOENIX Damien, Mathieu, Vincent 31/08/2019

FERNANDEZ Céline
LARROUY Étienne 21/09/2019

VARLOT Annick
DUBOURG Thierry 05/10/2019

SANCHEZ Marie-Isabelle
SOUBIELLE Didier 19/10/2019

DUBOURG Mylène
RISPAL Yann 06/07/2019

BATELIER Sylvie, Maryse, Corinne
VEYS Pierre, Frédéric 06/08/2019

FLORES Hélène
ROBLES Nelly 10/08/2019

DELCOURTE Hélène
RANNOU Jean-Yves 24/08/2019

Naissance

Mariage



Expression Politique

La loi EGalim tend à proposer un menu végétarien 
par semaine dans toute la restauration scolaire – de 
la maternelle au lycée – depuis le 1er novembre 2019. 
C'est-à-dire un menu unique sans viande ni poisson, 
crustacés et fruits de mer. Il pourra néanmoins 
comporter des œufs ou des produits laitiers. L’objectif 
a été fixé : réduire le gaspillage alimentaire et 
favoriser les circuits courts et bio, tout en offrant 
des menus de qualité.

Les enfants qui fréquentent le restaurant scolaire de 
Moré ont pu ainsi découvrir les 1ers repas végétariens 
en novembre (flageolets à la tomate et à la figue) et 
en décembre (lasagnes de légumes). À compter 
de janvier 2020, le rythme passera à 2 repas 
végétariens par mois et à un repas par semaine 
au printemps prochain, quand ce sera la saison des fruits et légumes, en privilégiant les produits locaux 
et bio. 

Dans le même temps, des repas végétariens seront servis aux enfants scolarisés dans les écoles des 3 
villages, à la même fréquence et pour le même menu qu’au restaurant scolaire de Moré.

Menu du prochain repas végétarien (13 janvier 2020) :

Salade verte au fromage
Tajine de semoule aux légumes (petits pois, carottes, semoule)

Poire au chocolat

Restauration scolaire
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Liste "Pour Morcenx"

Et voilà, le mandat arrive à échéance.

Nous vous laissons le soin d'en tirer les conclusions.

Quand à nous il nous reste qu'à vous souhaiter de bonnes 
fêtes de fin d'année.

Liste "Union de la Gauche 
pour l’avenir de Morcenx"

A quelques semaines de la fin du mandat municipal, cette 
fin d’année 2019 correspond également à la première année 
de Morcenx-la-Nouvelle.

Dans cette période transitoire, nous avons tous ensemble 
sereinement construit les fondations de notre collectivité 
élargie. Une organisation administrative et technique 
adaptée aux exigences de ce nouveau périmètre nous a 
permis, sans trahir la charte constitutive ni les habitudes 
des quatre villages, d’amorcer une gestion partagée de notre 
commune. 
Nous devons maintenant nous attacher à donner du 
sens à notre nouveau territoire, à coordonner des actions 
structurantes et innovantes, à consolider nos services publics 
de proximité tout en favorisant la participation citoyenne.

Les nombreux atouts de Morcenx-la-Nouvelle doivent 
maintenant nous permettre de créer les conditions 
indispensables à notre développement, tout en consolidant  
notre qualité de vie dans un environnement préservé.



Après 15 ans de face à face à la vie 
comme à la scène, le pianiste Rémi 
Panossian (RP3) et le trompettiste 
Nicolas Gardel (The Headbangers) se 
réunissent autour de l'envie commune 
de dialoguer ensemble dans une 
formation minimaliste, ne tolérant pas 
les faux semblants. Une rencontre où les 
deux artistes se regardent l'un et l'autre 
comme leurs propres reflets. Ils nous 
proposent une musique à leur image, 
passionnée, lyrique et surprenante. En 
passant de Duke Ellington à la Pop, 
leur répertoire, nourri de compositions 
originales, embrasse les racines, le 
présent et le lendemain .... 
Nicolas Gardel : Trompette
Rémi Panossian : Piano

L'odeur du cartable neuf le jour de la 
rentrée, les cris et les rires dans la cour de 
récréation, les stylos qui fuient toujours 
au mauvais moment, l'imagination des 
enfants, leurs bavardages, leurs coups 
d'éclat, le trac avant le spectacle de fin 
d'année ...
Ce seule-en-scène, à la fois drôle 
et émouvant, nous plonge dans le 
quotidien d'une enseignante pleine de 
bonne volonté et de ses élèves tous si 
différents et attachants.
Cartable est un hommage au métier 
de professeur des écoles, complexe 
et passionnant. Un plongeon dans le 
monde de l'école,  où chacun, enfant 
ou adulte, continue d'apprendre grâce à 
l'autre ...

Concert "The Mirror"
Nicolas Gardel : Trompette

Rémi Panossian : Piano
Samedi 25 janvier
21h - Salle du Maroc
Entrée : 15 € - Tarif réduit : 10 €
Gratuit pour les moins de 18 ans

Spectacle "Cartable"
L'histoire extraordinaire d'une classe ordinaire

Seule-en-scène de Gloria Da Queija
Samedi 29 février
18h - Salle du Maroc
Entrée : 15 € - Tarif réduit : 10 €
Gratuit pour les moins de 18 ans

Concert "Play War"
Mise en scène et interprétation :

Alexandre Finck et Adrien Fournier

Dimanche 29 mars
16h - Salle du Maroc
Entrée : 15 € - Tarif réduit : 10 €
Gratuit pour les moins de 18 ans

C’est la guerre ! Deux soldats sont 
catapultés en pleine jungle. Plongés 
dans un univers modelé par les sons et 
la vidéo, ces deux personnages (qui ont 
parfois du mal à se comprendre) nous 
entraînent dans un périple inspiré des 
grands classiques du cinéma américain. 
Un spectacle tout public avec autant 
d’humour que de délicatesse, entre 
Charlie Chaplin et Tex Avery.
A travers les yeux de deux personnages 
dépassés par les événements, la nouvelle 
création Play War de la Compagnie 
Discrète est une invitation à revenir 
en enfance et à s’interroger sur notre 
rapport à la guerre.

Sortir à Morcenx-la-Nouvelle

Cette année, Festirues célébrera sa 20ème édition, le 25 et 26 avril.
Pour fêter cet événement, la ville de Morcenx-la-Nouvelle et l'Association 
Culturelle Morcenaise concoctent un programme spécial.

Spectacles, vide-grenier, repas festifs seront toujours présents, dans une nouvelle 
configuration.

Pour cette occasion l’Association Culturelle Morcenaise recherche des bénévoles 
pour encadrer les compagnies et participer à l'organisation.

Si l’expérience vous tente, rejoignez l'équipe de bénévoles. Pour cela, vous 
pouvez contacter le service culturel de la ville, par téléphone, au 05.58.07.85.93, 
ou par mail, à l'adresse suivante, culture@mairie-morcenx.com .

Concerts de
l’Harmonie La Cigale
Samedi 4 avril : 21h - Salle du Maroc
Dimanche 21 juin : 12h - Kiosque
Dimanche 5 juillet : 12h - Place du Bourg

Printemps des Landes
Du 4 avril au 21 juin
Visites, expositions, animations, ...
Programme complet sur :

www.tourisme.paysmorcenais.fr 

Festibio
Dimanche 5 avril : Arjuzanx
Un marché bio de saison, des rencontres, 
sur une belle esplanade verte, dominant le 
lac d’Arjuzanx.

Festiplantes
Samedi 18 avril : Morcenx-la-Nouvelle
Sur la place Aristide Briand, venez à la 
rencontre des horticulteurs, pépiniéristes ou 
artisans d’art.. et profitez de leurs  conseils.
En ce début de printemps, plantes, fleurs ou 
arbustes ne manqueront certainement pas 
de vous séduire.

Fêtes de Morcenx
Du 19 au 22 juin

Fêtes d'Arjuzanx
13 et 14 juin

Fêtes de Morcenx-Bourg
Du 3 au 5 juillet

Fêtes de Sindères
25 et 26 juillet

Fêtes de Garrosse
29 et 30 août
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 04 août / 21H30                      
Concert NADAU au Gymnase 

22 août / 18H-23H                   
Marché des producteurs sur la place 

15 septembre / 10H30-12H        
Journée du patrimoine, visite de l’église 

& concert de l’orchestre Brass Land’ 

23 septembre / 18H 
Théâtre Valets et maîtres par le FOEP 

 
6 octobre 

Onesse bière fest’ 
                

7 octobre / 16H                          
Récital de piano à l’église 

Du 9 au 14 octobre                     
Field-trial d’automne 

12 octobre / 20H30             
Rencontres en Grande Lande à la salle 
polyvalente : Spectacle « 8H30 rue des 

écoles » 

13 octobre                                        
Atelier Ligue de l’enseignement :            

« Le Labo des idéaux » 

20 & 21 octobre / 20H30 & 17H               
Spectacle « Que je t’aime » par 

Clémence MASSART 

AGENDA COMPLET 2018 SUR ONESSE-LAHARIE.FR 

 
 
Ensemble ! 
 
C’est dans le groupe que l’homme donne le meilleur de 
lui-même. 
 
Je pense d’abord à nos joueurs de rugby…Les uns 
captent le ballon, les autres le « distribuent » et les 
derniers dessinent cette bizarre marche en avant dont 
le principe est toujours de passer en arrière ! 
 
Le grand chantier de la rénovation de l’église est, lui 
aussi, le résultat d’un formidable travail d’équipe. Bien 
sûr la générosité des donateurs et bénévoles est le fait 
le plus marquant. Des dons d’argent pour certains, des 
dons de temps pour d’autres. Les professionnels aussi 
ont donné de leurs passions. Je pense aux peintres qui 
ont passé l’hiver pinceau à la main, sur leur 
échafaudage, dans l’église où la température était 
parfois de 5°. 
 
Enfin, une nouvelle fois, les jeux inter-quartiers nous 
ont clairement montré que nous prenions plaisir à nous 
fondre dans une équipe… 
 
En plus d’être efficace, le « faire ensemble » apporte la 
joie ! 
 
 
 

ONESSE-LAHARIE & VOUS Eté 2018 
AGENDA 
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EGLISE 
 
C’était un grand chantier. Il a été mené à bien. 
 
Les études sur la façon de restaurer l’église ont commencé voilà une dizaine d’années. En même temps 
les équipes municipales ont introduit cette éventuelle dépense dans les calculs des finances 
communales.  La décision de faire a été prise par vos élus en 2014. Le chantier a débuté en 2015 par 
les murs extérieurs. Nous avons fait une brève pause de quelques semaines en 2016; la phase finale 
pour les travaux intérieurs est intervenue en 2017 et 2018. 
 
Il a bénéficié d’un travail d’équipe exemplaire. 
 
Autour de notre architecte Madame Claire DESQUEYROUX, parfaitement compétente sur ce sujet, 
nous avons été servis par de vrais professionnels dans le domaine des pierres, des peintures bien sûr, 
dans celui de la gestion de la lumière aussi … Plusieurs bénévoles Onessois ont apporté leur très 
grande technicité. Chaque fois que l’expérience devient aussi forte, il est habituel de rencontrer des 
femmes et des hommes véritablement passionnés. Il y avait effectivement beaucoup de passion autour 
de cette réhabilitation. 
 
Il a bénéficié aussi d’un élan de générosité tout à fait exceptionnel. 
 
Une vingtaine d’Onessois se sont chargés de la remise en état du mobilier, des statues. Cela a été un 
travail laborieux, minutieux, réalisé dans le calme et la tranquillité de la salle du troisième âge. Sans 
bruit. Chacun apportant son temps, sa compétence, librement. La restauration des suspensions 
électriques a été un chapitre particulièrement lourd, là aussi mené à bien par un « enfant du pays » tout 
à fait passionné. A la fin du chantier, il a fallu nettoyer le sol, replacer le mobilier et enfin décorer l’église. 
Là encore les bénévoles se sont retrouvés généreusement. 
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Utilisant le système des donations via la Fondation du Patrimoine, environ 80 familles ont apporté plus 
de 70 000 €.  Somme qui a été bonifiée par la Fondation d’une somme de 25 000 € environ. Peu de 
projets dans la région ont connu pareil succès. 
 
Nous avons vécu plus de trois années dans ce contexte particulièrement positif et valorisant qui ne 
pouvait susciter que notre profonde humilité. L’ampleur de l’élan de générosité vient nous apporter un 
réconfort inestimable. 
 
Voilà notre église, élément important de notre patrimoine communal, repartie pour un nouveau siècle ! 
Nous remercierons les bénévoles et les donateurs par une réception le 15 Septembre prochain. 
Tous les Onessois sont invités pour la visite commentée de l’église qui commencera à 10H30. A 
partir de 11H00 vous pourrez écouter le grand orchestre du département : le « Brass Land’ » 
dans un concert à l’intérieur de l’église. Nous espérons que vous viendrez nombreux. 
 

 

SAMEDI 15 SEPTEMBRE 2018 
 

Jo urn ée  du  pa t r i mo i ne  
 

L’EGLISE ST JEAN BAPTISTE D’ONESSE-LAHARIE OUVRE GRAND SES PORTES! 
 
 
 

10H30 : Visite commentée par l’architecte, suivie d’un concert de l’orchestre BRASS LAND’ 
du conservatoire des Landes : une trentaine de musiciens, cuivres et percussions.  
 
12H : Buffet offert aux donateurs et bénévoles qui ont contribué au programme de 
réhabilitation.  
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URBANISME : DE LA THEORIE A LA PRATIQUE ! 

 
 
Quand un groupe, une communauté, cherche à  apporter de l’harmonie à l’environnement dans lequel 
elle vit, très vite elle en arrive à la création  de devoirs et de droits qui doivent régir l’utilisation du sol et 
de l’espace.  En ville cela s’appelle l’urbanisme, à la campagne en 2018 c’est le PLUI : Plan Local 
d’Urbanisme Intercommunal. 
 
Ce document valable pour 10 ans doit refléter les grands aspects de la politique de la nation.  Le 
premier est celui d’une modération de la consommation de l’espace. Dit différemment, il s’agit de limiter 
autant que possible la progression du bâti et de préserver les espaces régénérant  pour l’homme, 
comme les forêts ou plus simplement les espaces productifs d’aliments comme les espaces agricoles. Il 
faut donc rassembler les habitations dans le volume  le plus réduit possible, tout en s’adaptant à la 
progression de la population. C’est là que l’exercice se complique ! 
 
La déclinaison de ces principes sur notre village aboutit à quelques choix  qui nous sont imposés par 
l’état via ses services (Préfecture, DDTM etc  ) : 
 

1- Il faut construire dans le centre bourg : favoriser l’utilisation des terrains disponibles à 
l’intérieur de l’enveloppe urbaine. Ces terrains qui étaient constructibles le resteront. 
Par contre, les terrains situés à la périphérie de l’enveloppe urbaine perdront leur 
constructibilité 

2- Dans les airials, seules les réhabilitations de constructions anciennes seront permises. 
Toutefois, il restera  possible d’agrandir une maison.  

PLUI - ETUDE AMÉNAGEMENT URBAIN 
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Madame Christine de Rivoyre a décidé de vendre du terrain situé juste au nord de sa maison, jusqu’au 
lotissement Laviolle.  Il nous a semblé bénéficier là d’une réelle opportunité pour  la commune, dans le 
sens où il s’agit d’un endroit très central dont l’aménagement correspond à l’idée de densification de 
l’habitat chère au PLUI.  De plus, cet endroit peut  jouer un rôle d’espace de promenade, de détente au 
centre du village et, pourquoi pas, un lieu qui porterait des symboles liés à l’œuvre littéraire de Christine 
de Rivoyre. 

La présence de la «  pleureuse de Charlier » monument classé dans le cimetière, fait peser sur les 
terrains en question des contraintes particulières.  De plus nous avions demandé et obtenu voilà 
quelques années le classement de cette zone en Espace Boisé Classé, ce qui est générateur de règles 
supplémentaires.  
 
Il résulte de tous ces nombreux éléments combinés une réelle difficulté pour aménager  l’endroit. Nous 
avons donc demandé à un cabinet d’architecture Urbaine – l’agence CREHAM- de nous aider à 
dessiner un projet qui intègre nos choix tout en respectant les règles qui nous sont imposées.  La 
mission se terminera dans le courant de l’été et le résultat sera intégré au PLUI  cet automne. 
Si  cela vous intéresse n’hésitez pas à passer à la mairie, nous vous ferons part de l’avancement du 
projet avec plaisir. 
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AMENAGEMENT RD140 

 
LA RUE DE LA GARE CHANGE DE LOOK 

 
 
Le conseil municipal a décidé de saisir l’opportunité de la réfection de la chaussée de cette nouvelle 
route pour adapter la coexistence des piétons et des voitures dans cet endroit particulier du village. 
 
Effectivement, il s’agit là d’une route qui est départementale. La réfection de la chaussée incombe au 
département des Landes. La commune, quant à elle, peut si elle le souhaite, aménager à ses frais les 
trottoirs. 
 
Le département ayant programmé ce tronçon pour le printemps 2018, nous avons calé nos propres 
travaux sur la même période, le but étant de limiter la gêne occasionnée, mais aussi les dépenses. 
 
Comme vous pouvez désormais le constater, nous avons choisi de donner un espace plus grand aux 
piétons et aux cyclistes. L’idée est de promouvoir ces deux modes de déplacement bénéfiques à la 
bonne santé par une amélioration importante de la sécurité. Ainsi, les piétons et cyclistes sont 
désormais protégés par une piste indépendante de la rue, séparée d’elle par un petit muret planté de 
quelques fleurs rustiques. 
 
De plus, la vitesse des voitures et des camions est ralentie par le resserrement de la chaussée au 
niveau du pont sur le ruisseau. 
 
Nous espérons que ces choix faits en votre nom par le conseil municipal seront appréciés. 
N’hésitez pas à nous faire part de votre avis ! 
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UNE NOUVELLE ROUTE POUR DESSERVIR LE QUARTIER DE LAYGOUASSE 
 
 

Dans la même logique que pour la desserte du quartier de Saubadon, une étude est en cours 
pour l’aménagement d’une voie goudronnée desservant la dizaine de maisons du quartier de 
Laygouasse. 
 
Laurent CHAVANEL, propriétaire de l’emprise de la voie a confirmé son accord pour céder à la 
commune, le terrain nécessaire.  
 
Le cabinet de géomètre DUNE est chargé d’étudier le projet dont la réalisation pourrait être 
programmée pour le printemps 2019. 
 
 

LAYGOUASSE 
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GROUPE SCOLAIRE 

 
LANCEMENT D’UN PROJET DE CONSTRUCTION D’UN GROUPE SCOLAIRE ET PERISCOLAIRE 
 
Depuis quelques années, la municipalité mène une réflexion sur le rapprochement des 2 écoles 
du village sur un même site, celui de l’école maternelle. 
 
L’idée répond au souhait de doter l’école élémentaire de locaux neufs, modernes et adaptés, et 
de renforcer la sécurité des élèves en supprimant les trajets des enfants pour se rendre à la 
cantine ou à la garderie. La nouvelle structure intègrera également des locaux spécifiques pour 
les activités de  l’accueil périscolaire et du centre de loisirs. 
 
La maîtrise d’œuvre de ce projet vient d’être confiée à Madame Mireille Dagréou, architecte 
onessoise qui a conçu l’école maternelle au début de sa carrière dans les années 80. Elle sera 
associée pour cette opération à Sylvie Labatut, architecte montoise. 
 
La phase de conception du bâtiment a démarré.  
 
L’objectif  visé est une mise en service des nouveaux locaux courant 2020. 
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OUVERTURE D’UN CENTRE DE LOISIRS SANS HEBERGEMENT 

 
Afin de répondre aux besoins des familles, la municipalité s’est engagée dans une démarche 
dynamique en faveur de la petite enfance en renouvelant son projet éducatif de territoire, et en ouvrant 
un centre de loisirs sans hébergement à compter de la rentrée de septembre 2018. 
 
Il s’agira d’un lieu d’épanouissement et de socialisation, un espace adapté aux plus petits comme aux 
plus grands, un endroit où l’on respecte les rythmes et les besoins des enfants. 
Le but est de proposer un panel d’animations le plus large possible, de mettre en place des activités 
innovantes et de favoriser la découverte. 
 
Cette structure accueillera les enfants tous les mercredis des semaines de classe de 7H30 à 18H30. Un 
service de restauration sera assuré le midi. 
 
Sophie Quintana, titulaire du brevet d’aptitude aux fonctions de directeur, et Vincente Daret, titulaire du 
brevet d’aptitude aux fonctions d’animateur, seront chargées de l’encadrement. 

CENTRE DE LOISIRS 
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LES TARIFS 

 
POUR LES ENFANTS DOMICILIES DANS LA COMMUNE 

 
JOURNEE ENTIERE 

 Quotient familial Prix de la 
journée en 

ALSH 

Bons CAF 
ou MSA 

Aide Conseil 
Départemental 

des Landes 

Prix payé 
par la famille 

CAF 0<QF<449 11.50€ 5.87€ 0.93 €   4.70 € 
 449,01<QF<723 11.50€ 5.08€ 0.93 €   5.49 € 
 QF>723.01 11.50€ 0€ 0.93 € 10.57 € 
MSA QF<800 11.50€ 5.50€ 0.93 €   5.07 € 
 Q>800 11.50€ 0€ 0.93 € 10.57 € 

DEMI-JOURNEE 
 Quotient familial Prix de la 

demi-
journée en 

ALSH 

Bons CAF 
ou MSA 

Aide Conseil 
Départemental 

des Landes 

Prix payé 
par la famille 

CAF 0<QF<449 5.75€ 2.94€ 0.93 € 1.88 € 
 449,01<QF<723 5.75€ 2.54€ 0.93 € 2.28 € 
 QF>723.01 5.75€           0€ 0.93 € 4.82 € 
MSA QF<800 5.75€ 2.25€ 0.93 € 2.57 € 
 Q>800 5.75€ 0€ 0.93 € 4.82 € 
 
 
 

POUR LES ENFANTS NON DOMICILIES DANS LA COMMUNE 
 

JOURNEE 
 Quotient familial Prix de la 

demi-
journée en 

ALSH 

Bons CAF 
ou MSA 

Aide Conseil 
Départemental 

des Landes 

Prix payé 
par la famille 

CAF 0<QF<449 16€ 2.94€ 0.93 € 12,13€ 
 449,01<QF<723 16€ 2.54€ 0.93 € 12,53€ 
 QF>723.01 16€           0€ 0.93 € 15,07€ 
MSA QF<800 16€ 2.25€ 0.93 € 12,82€ 
 Q>800 16€ 0€ 0.93 € 15,07€ 
 

DEMI-JOURNEE 
 Quotient familial Prix de la 

demi-
journée en 

ALSH 

Bons CAF 
ou MSA 

Aide Conseil 
Départemental 

des Landes 

Prix payé 
par la 
famille 

CAF 0<QF<449 8 € 2.94€ 0.93 € 4.13 € 
 449,01<QF<723 8 € 2.54€ 0.93 € 4.53 € 
 QF>723.01 8 €           0€ 0.93 € 7.07 € 
MSA QF<800 8 € 2.25€ 0.93 € 7.07 € 
 Q>800 8 € 0€ 0.93 € 7.07 € 
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ECOLE ELEMENTAIRE 

 
 

VOYAGE SCOLAIRE A LA ROCHELLE 
 
Du 12 au 14 juin, les élèves des deux classes de l’élémentaire sont partis en voyage en 
Charente Maritime. 
Le mardi, après un départ sous la pluie, notre arrivée à La Rochelle se fit sous un ciel nuageux 
mais non pluvieux et se poursuivit par deux journées de beau temps. 
Visite tout d’abord de l’aquarium où les requins et divers poissons firent l’admiration des 
enfants, puis promenade autour du port de plaisance. 

 
LE MERCREDI : ILE DE RE 

 
Nous avons commencé la journée par la découverte du Fort la Prée, construction de Vauban, à 
travers un rallye photos ; ensuite direction la pointe nord-ouest de l’île et pique-nique avant la 
montée, pour les plus courageux, des 257 marches du phare des Baleines. 
L’après-midi, visite d’une ferme ostréicole avec l’explication de son fonctionnement puis route 
vers l’Eco-musée des marais salants à Loix. 
 

LE JEUDI : ZOO DE LA PALMYRE 
 

Après le spectacle des otaries puis celui des perroquets, les enfants ont déambulé dans cet 
immense parc et ont manifesté un grand plaisir à découvrir ou observer ses nombreux 
animaux. 
 

JEUDI 21 JUIN 
 

Journée rugby inter nations au stade, avec des classes des écoles de Mézos et Lesperon. 
Très belle journée de rencontres arbitrées par des joueurs et éducateurs de l’ELO, tout cela 
sous la houlette de Guillaume. 
 
Les CP et CE1 d’Onesse, bénéficièrent quant à eux, de jeux d’initiation au rugby, encadrés par 
Clément et Romain. 
 
Le staff des cuisiniers onessois du club accueillit avec beaucoup de gentillesse nos petits 
élèves puis se mit à l’œuvre pour assurer le repas des adultes. 
 
Un grand merci à tous pour cette superbe journée qui enchanta petits et grands. 
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A LA DECOUVERTE DE LA FORET 

 
Le vendredi 22 juin, les élèves  de l’école élémentaire  ( du CP au CM2) ont observé, avec Mr 
Stéphane Roure  (garde forestier de l’ONF) les différentes espèces végétales de notre forêt 
Onessoise.  Après leur avoir fait découvrir  comment vivent les arbres,  il les a entraînés sur un  
parcours initiatique entre parcelles plantées et naturelles. 
 
Plus tard, le pique-nique achevé, la classe des grands a appris  à mesurer la hauteur et la 
circonférence d’un pin  ou d’un chêne. Tout au long de la journée, jeux et apprentissages ont 
fait bon ménage pour le plus grand plaisir de tous les enfants. 
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Début juillet 2018, elle quittera son poste de Directrice d’Ecole après avoir consacré toute sa 
carrière au plus beau métier du monde : l’éducation. 
 
Apprendre à compter, à lire, l’instruction civique, les tables de multiplication, la géographie, 
l’histoire… 
 
Pour mieux cerner sa personnalité, la rédaction du bulletin municipal s’est rendue elle aussi à 
l’école pour la suivre dans son quotidien et lui poser quelques questions : 
 
-  Nicole, depuis combien d’année dirigez-vous l’école d’Onesse-Laharie ? Est-ce le seul poste 
de votre carrière ?  
-  J’exerce à l’école élémentaire d’ONESSE depuis 7 ans. Ma carrière a commencé en 1982 à 
Morcenx où je suis restée 3 ans puis j’ai exercé 16 ans dans l’école du petit village de 
Solférino ; en 2001, j’ai pris la direction de l’école maternelle de Morcenx où j’avais des grandes 
sections.  
Ensuite, j’ai repris des CM1-CM2 à Lesperon pendant 3 ans puis je suis partie une année à 
Bordeaux pour me spécialiser dans l’aide aux enfants en difficulté. Suite à cela, j’ai travaillé 3 
ans au RASED de Morcenx pour terminer ma carrière dans mon village, à Onesse. 
 
- Combien d’élèves comporte votre école ? Filles ? Garçons ? 
- Depuis la rentrée 2017, mon village ne compte plus que 3 classes. A l’école élémentaire, nous 
accueillons actuellement 34 élèves du CP au CM2…mais les effectifs vont sûrement augmenter 
grâce aux familles venant s’installer dans les nouveaux lotissements. 

LES 
 

GRANDES 
 

 VACANCES 
 

DE 
 

NICOLE 
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- Quelles sont les matières les plus appréciées par les élèves ? 
- Pour la plupart, les élèves sont contents de venir à l’école. Leurs matières préférées varient 
en fonction des âges : 
- les CE1 aiment bien les mathématiques et l’anglais 
- les CE2 et CM le français, le théâtre, les arts plastique et l’éducation civique 
 
- A l’ère du numérique, quelles technologies nouvelles utilisez-vous ? 
- Nous travaillons dans chaque classe avec des VPI (vidéo projecteur interactif) et des 
ordinateurs portables qui permettent aux élèves d’utiliser en autonomie des logiciels 
pédagogiques, mais aussi d’apprendre à naviguer avec prudence sur internet. 
 
- Chaque année, vous venez aux cérémonies du 11 novembre et du 8 mai avec les élèves 
volontaires pour perpétuer le devoir de mémoire. Est-ce une démarche qui est facilement 
comprise ? 
- La démarche de venir au monument aux morts consiste, pour les plus grands de nos élèves, 
à se plonger dans les moments importants de l’histoire de notre pays : périodes où ils doivent 
comprendre que la liberté de la France a été menacée à plusieurs reprises et que des hommes 
sont morts pour permettre aux générations futures, dont ils font partie, de la conserver. 
 
- Le voyage organisé fin juin 2018 prendra pour vous une autre dimension cette année, 
racontez-nous le programme que vous avez choisi de leur faire découvrir. 
- Le voyage scolaire de cette année nous conduira pendant 3 jours à La Rochelle où nous 
attendent la visite du magnifique aquarium et la découverte du cœur historique de la ville et son 
port de plaisance. Le 2ème jour, nous seront proposées plusieurs animations pédagogiques sur 
l’île de ré : rallye photo dans un fort de Vauban, visite d’une ferme ostréicole puis des marais 
salants de Loix en passant par l’incontournable phare des baleines. Nous terminerons ce séjour 
par le zoo de la Palmyre. 
 
- Aurez-vous un petit pincement au cœur le 6 juillet en refermant la porte de l’école ? Comment 
allez-vous utiliser vos « grandes vacances » ? 
- Une carrière au service des enfants se termine…leur présence au quotidien va sans doute me 
manquer mais je les retrouverai de temps en temps en les accompagnant lors des sorties 
scolaires, voyages… 
Quant à mes projets pour ces « grandes vacances » ils ne manquent pas ! Il n’y aura pas de 
place ni pour l’ennui, ni pour la nostalgie. 
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AU SERVICE TECHNIQUE 

 
Thomas DAGREOU, qui travaillait sous contrat CAE depuis septembre 2016 a été stagiairisé le 
1er mars sur un poste permanent. Il s’est vu confier la responsabilité de l’organisation du travail 
du service technique. 
 
 

AU SECRETARIAT DE MAIRIE 
 
Afin de faire face au surcroît de travail, une troisième collaboratrice a été recrutée dans le 
service depuis le 1er février. Carole de LATAILLADE travaille 4 matinées par semaine et occupe 
les fonctions d’assistante de gestion administrative et comptable. Secrétaire de mairie à 
Sindères, Carole est une "généraliste". Sa polyvalence est un atout précieux pour le bon 
fonctionnement du service. 
Anciennement domiciliée au quartier de Laharie, élue durant un mandat, elle a une bonne 
connaissance de la commune et des onessois. 
 
 

MISE EN PLACE DU NOUVEAU REGIME INDEMNITAIRE RIFSEEP 
 
Rendu obligatoire par la loi, la mise en place du RIFSEEP a été l’occasion, pour la municipalité,  
de mener une réflexion sur le régime indemnitaire actuel, et de l’étendre aux agents des 
services scolaire et périscolaire. 
 

PERSONEL COMMUNAL 
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Cette année, l’ACCA, les Pompiers, le ROC, Aigua Viva, l’ELO, la Ckc et le comité des fêtes 
se sont unis pour organiser la venue de Nadau. 
 
Le concert aura lieu au gymnase d’Onesse le samedi 4 août. Afin d’accueillir les sept cents 
personnes attendues dans les meilleures conditions, deux parkings sécurisés seront mis en 
place : le premier au stade et le second aux ateliers municipaux (voir plan).  
 
Une cinquantaine de bénévoles membres des différentes associations partenaires seront 
présents à la gestion des places de parking, pour vous placer dans la salle, et vous proposer 
des boissons et en-cas. Vous pourrez profiter d’une buvette dans la salle et d’une autre en 
extérieur. La vente de sandwich se fera à l’extérieur.  
 
L’ouverture des portes aura lieu à partir de 19h30, deux heures avant le début du concert.  
Tous les bénéfices récoltés seront réinvestis pour vous proposer un nouveau spectacle en 
2019. 
Nous espérons que vous passerez un agréable moment lors de cette soirée.  
 
Adishatz  
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CLAUDE DUBOSCQ  1897-1938: COMPOSITEUR, DRAMATURGE ET POETE 
 
A l’occasion de la sortie de sa biographie écrite par l’Abbé Gilles Duboscq et du 80ème 
anniversaire de sa disparition, la médiathèque du Pays Morcenais organisera une 
manifestation autour de l’artiste Claude Duboscq à Onesse-Laharie en  Octobre 2018.  
 
Une exposition de panneaux retraçant la vie et l’œuvre de cet artiste attaché à Onesse-Laharie 
se tiendra du 1 au 31 octobre dans la médiathèque et sera complétée par un récital de ses 
œuvres organisé le dimanche 7 octobre 2018 à 16h dans l’église d’Onesse-Laharie. 
 
Cette manifestation sera bien sûr l’occasion de raviver la mémoire de ce compositeur 
aujourd’hui méconnu mais elle permettra  également de montrer que l’implication et 
l’attachement des Onessois au fait culturel s’inscrit dans la durée. 
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Samedi 20 octobre à 20H30 & Dimanche 21 octobre à 17H 
- 

Salle des fêtes 
 

 
QUE JE T'AIME!  

 
COURRIER DU CŒUR 

 
 
… Réseau clandestin de l'amour 
 
« Lorsque ce spectacle a été créé en Juillet 1995 au Théâtre des Carmes d’Avignon, j’étais loin 
de penser pouvoir le rejouer 23 ans après. 
 
Puis, à la lumière de la « parole libérée » des femmes (mais aussi de ses dérives!), l’occasion 
m’est donnée aujourd’hui de rejouer ces lettres des années 50/60. 
 
Car en effet, elles résonnent ici singulièrement.  
 
Ces lettres datent d’avant la pilule, la loi Veil, surtout d’avant 68 ! Écrites au crayon ou au stylo 
bic, leur langage paraît vieillot, désuet, voire kitch, mais ce n’est que la forme qui a changé, ou 
la manière, car aujourd’hui, leurs questions, leurs confessions et leurs aveux demeurent les 
mêmes. 
 
Finalement, pour ce qui est des ignorances et des inquiétudes en matière « d’amour », et…de 
la « carrière » qu’il induit, peu de choses ont changé. Et ces lettres, témoignage d’une période 
révolue, en sont encore plus touchantes et plus drôles. 
 
 
 
Clémence 

UNE ONESSOISE DE 
RETOUR SUR LES 

PLANCHES À ONESSE 
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UNE COMÉDIE DE CLÉMENCE MASSART D'APRÈS DES LETTRES AUTHENTIQUES 
 
L’amour comment ça marche ? Comment on s’en sert ? Comment on s’en sort ? 
Elles veulent l ‘aventure, mais aussi la sécurité. 
Elles rêvent de faire le saut de l’ange mais sans quitter la bouée canard, ayant compris que : 
La femme prend l’homme; 
L’homme prend la femme. 
On s’embarque. 
La barque prend l’eau. 
L’homme prend le large. 
Qui est-ce qui reste ? 
Alors la femme prend le crayon parce qu’elle est seule dans le silence, parce ce qu’elle n’ose pas dire;  
comment peut-on ? À qui ? 
« suis-je normale ? D’autres femmes sont-elles comme moi ? Âgée d’à peine 
65 ans … Je suis jeune que faire ? Comment faire pour avouer à … que 
… » . Ça y est, elle parle mais elle ne peut pas dire … Alors elle écrit. 
Elle peut tout écrire, tout dévoiler, cachée, anonyme. Elle peut signer « celle qui pleure seule » ou « la 
salope » ou « coeur éternel ». Elle s’écrit , elle s’invente, elle se lit même dans les hebdomadaires. 
Enfin elle EXISTE! 
Chaque enveloppe contient une femme toute nue, collée, affranchie, le cachet de la poste faisant foi. 
Timbrées, elles ont plongé dans la boîte aux lettres. 
J'ai lu ces lettres « par hasard », j'ai ri, les voici. J'ai cru que c'était moi. 
Allez savoir si c'est pas vous!! 
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MARCHE DES PRODUCTEURS DE PAYS 
 
Notre commune a été retenue par l’association Terroirs et Tourisme et la chambre d’agriculture des 
Landes pour recevoir un marché des producteurs du pays. 
 

Il se tiendra le mercredi 22 août de 18H à 23H. 
 
Ces marchés garantissent des produits allant directement du producteur au consommateur. Vous 
pourrez les apprécier, soit en faisant vos achats de produits frais et plats cuisinés à emporter, soit en les 
consommant directement sur place. De l’entrée au dessert, il vous sera possible de composer votre 
menu. 
 
Une douzaine de producteurs seront présents !  
 
Ambiance musicale et dansante. Animations gratuites. 
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LA SOCIETE DE BORDA  REUNIE LE SAMEDI 21 AVRIL 2018 
A LA SALLE POLYVALENTE 

 
Cette société savante créée sous Napoléon III en 1876 regroupe les personnalités landaises du monde 
littéraire, artistique, philosophique et culturel ; elle avait choisi ONESSE pour y tenir son conseil 
d’administration le matin et une assemblée générale autour de 3 conférences thématiques l’après-midi. 
 

Au nom de la municipalité, en l’absence de Jean CASTAING, Marie-Christine DUBOSCQ souhaitait la 
bienvenue à Jean-Jacques TAILLANTOU , Président de la société de Borda, et  aux 120 participants 
venus des quatre coins des Landes. Elle soulignait le choix heureux des 3 conférences, évoqua l’ 
intense activité culturelle que connut la commune d’Onesse dans la période de l’entre-deux guerres, et 
rappela la présence au cœur du village d’une grande Dame de la littérature française, Christine de 
Rivoyre, qui remporta le prix INTERALLIE il y a tout juste 50 ans, pour son roman 
emblématique          «  le  Petit matin ». 
Pour illustrer cette carrière, un représentant de l’Association des Amis de Christine de Rivoyre 
rappela sa mission de « grand reporter » aux Etats Unis, puis son métier de journaliste à Paris, puis ses 
talents de romancière, et son avis éclairé dans les jurys littéraires. La création à Onesse en novembre 
2017 de l’association des « Amis de Christine de Rivoyre » répondant à un double objectif de rendre 
hommage à son talent d’écrivain et à son amour des Landes qu’elle a si bien dépeint.  
 

Le Président Jean Jacques TAILLANTOU donna le micro à son premier conférencier, Serge 
TAUZIET, qui conta avec beaucoup de précisions et d’émotion l’histoire authentique et inédite d’un 
transfuge allemand qui aida dans les années 1943/1944 les prisonniers du camp de concentration de 
LAHARIE à quitter le camp pour aller travailler dans les champs chez leurs parrains ou marraines, et 
favorisait ainsi l’évasion contrôlée de certains qui purent regagner la ligne de démarcation plus au sud. 
 

La deuxième conférence présentée par Jean-
Jacques FENIE mit dans la lumière un 
Onessois, le grand Sylvain LACOSTE, poète 
gascon né à ONESSE en 1862….Né dans une 
famille d’agriculteurs il obtient une bourse à 17 
ans lui permettant d’intégrer l’Ecole normale 
d’instituteurs à DAX.   En 1892 il interrompt sa 
carrière d’enseignant instituteur. Il part s’installer 
à PAU et devint directeur d’une importante 
boucherie aux halles de Pau….Il intègre l’Ecole 
Gaston Fébus et publie des contes et histoires 
en langue gasconne. Avec sa verve habituelle,  
Jean Jacques FENIE décrit l’histoire 

passionnante de cet auteur Onessois ; Miquéu BARIS lui donne la réplique en lisant des poésies et des 
textes de l’auteur en version originale.  
 
La troisième conférence fut un clin d’œil aux aménagements autoroutiers et aux aires de repos ou de 
co-voiturage, c’était l’histoire des « relais de poste de la grande lande «   ces haltes qui jalonnaient 
les grands itinéraires et permettaient le repos et le repas pour les chevaux et les équipages, en quelque 
sorte les ancêtres de nos aires de repos et stations-services. Placés en lieux stratégiques à 
Labouheyre, Escource, Sabres, ces arrêts sont désormais entrés dans l’histoire de la grande lande.  
A l’issue de ces 3 conférences, l’association AIGUA VIVA (AIGUE VIVE) et la Mairie d’ONESSE 
offrirent une collation landaise à tous les participants de la Société de Borda. 
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L’EHPAD « A NOSTE »  ACCUEILLE SA NOUVELLE DIRECTRICE 

 
 
Succédant à Monsieur LAFAILLE qui assurait l’intérim de ce poste depuis le mois de 
décembre, la  nouvelle directrice Nadine AYGUESPARCES vient de prendre ses fonctions. 
Depuis 11 ans elle a dirigé différentes maisons de retraite en Nouvelle Aquitaine ; elle a exercé 
ses deux derniers postes de responsabilité en Gironde (Bordeaux puis Pauillac. 
Elle découvre désormais les Landes et l’EHPAD A NOSTE dont elle a pris la direction le 1er 
juin.  
 
La municipalité et les Onessois lui souhaitent bonne chance et bienvenue à ONESSE

L’EHPAD ‘A NOSTE’ 
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HALTE AUX DEPOTS SAUVAGES ! 
 
Trop souvent, des dépôts sauvages sont constatés dans la forêt : pneus, gravats, appareils 
ménagers…  
 
Se débarrasser de ses déchets encombrants sur un trottoir, dans un bois, dans un fossé, ou 
dans une rivière est un comportement irresponsable mais malheureusement encore trop 
fréquent. 
 
  
Si la très grande majorité de nos concitoyens en est consciente et agit dans ce sens, 
l'irresponsabilité de quelques-uns ne peut être acceptée. 
 
Il faut que ces pratiques cessent ! 
 

Ensemble, préservons notre cadre de vie et respectons l’environnement ! 
 
 
Les dépôts sauvages sont interdits depuis la loi du 15 juillet 1975. 
Le dépôt sauvage de déchets est interdit par la loi (juillet 1975) et passible d'amende pouvant 
aller jusqu'à 1 500 €. 
 
 

QUE FAIRE DE VOS DECHETS ENCOMBRANTS? 
 
Nous vous rappelons que la communauté de communes du Pays Morcenais met gratuitement 
des bennes à votre disposition pour vos déchets verts, gravats, bois, ferraille…. 
N’hésitez pas à en réserver une par téléphone au 05.58.04.14.15. 
 
Vous pouvez également bénéficier du service de ramassage gratuit des encombrants devant 
votre domicile. La tournée a lieu le 1er jeudi du mois. Il est nécessaire de s’inscrire auprès de la 
mairie au préalable. 
 
Le syndicat d’élimination de déchets de la Haute Lande a été contraint de modifier les horaires 
de certaines déchetteries du Pays Morcenais. 
Celle de notre commune est désormais ouverte le mardi, le mercredi et le samedi de 9H à midi. 
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ONESSE-LAHARIE & VOUS Eté 2018  

 
 
 
 

 
RENOUVELLEMENT DE LA CAMPAGNE DE SENSIBILISATION  
AU RISQUE D’INCENDIE LIÉ AUX MÉGOTS DE CIGARETTES  

 
 
 
Compte tenu du risque que représente en bordure de route le jet d’un mégot par la vitre d’un 
véhicule et de la fréquence de tels comportements, Atlandes, concessionnaire de l’A63 – 
Autoroutes des landes, a décidé de renouveler la campagne originale engagée l’été dernier. 
Reposant sur la diffusion d’un message sur les poids lourds et la diffusion de cendriers de 
poche dans les aires de service, l’opération va aujourd’hui plus loin et associe des communes 
situées en bordure de l’A63.   
 
Cette campagne rassemble autour d’Atlandes et de son exploitant Egis Exploitation Aquitaine, 
la DFCI Aquitaine, principal acteur de la prévention en forêt, ainsi que les services 
d’intervention (SDIS 40). 
  
En complément de la diffusion du message « Mégots jetés, forêts brulées » sur les faces 
arrière des poids lourds, il s’agit d’agir et de proposer une réelle alternative citoyenne : 
l’utilisation de cendriers ignifugés. Comme en 2017, ces derniers sont mis à disposition 
gratuitement sur les 4 aires de service de l’A63 dans les landes. Cette année, les communes 
souhaitant participer à l’opération ont également pu acquérir un stock de cendriers, tout 
comme des autocollants à apposer sur la vitre arrière des voitures. Le festival Musicalarue 
participe également à cette campagne de prévention en mettant à disposition des festivaliers 
des cendriers de poche les 10, 11 et 12 août 2018 à Luxey. 
 
 

Pour préserver la forêt des Landes, pensez au cendrier de poche ! 
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 EDITORIAL 

 
 

 
La dernière année de la mandature 2014-2020 s’est ouverte sur 
un grand nombre de sujets dont certains constituent des enjeux 
forts pour l’avenir de notre commune. 
 
Des décisions s’imposent à nous pour les semaines qui viennent :
 

· Le renouvellement de la station d’épuration : 
réhabilitation ou construction neuve ? 

· Le choix du mode d’exploitation de l’eau : Régie  ou 
fermage ? 

· La toiture du gymnase doit être déposée et  refaite  
 
D’autres dossiers suivent leur cheminement parfois de façon 
chaotique : 

· La Fiscalité Unique au sein de la communauté des 
communes du pays Morcenais.  Faut-il y aller ou 
pas ? 

 
· L’ONF : Faut-il poursuivre dans le sens de la 

soumission de la forêt communale à l’ONF ou au 
contraire, faut-il faire une pause ? 

 
· Le Projet Photovoltaïque progresse doucement… 

 
Comme vous le voyez, les questions et les sujets sont nombreux. 
L’équipe municipale est concentrée et intéressée par vos 
remarques, vos idées… N’hésitez pas à pousser la porte de 
votre mairie ! 
 

Bon été à tous 
 

Jean Castaing 

ONESSE-LAHARIE & VOUS Eté 2019 
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LE TRAITEMENT DES EAUX USÉES 

 
 
Les observations des services de l’Etat (Agence de l’eau, DDTM) nous ont amenés à faire 
un diagnostic  complet de notre système de collecte et d’épuration des eaux usées. 
 
Le réseau de collecte est composé de canalisations souterraines pour une longueur 
d’environ 9860ml et datant de plusieurs décennies. L’étude a permis de repérer de 
nombreux tronçons sur lesquels la canalisation est cassée.  
Ainsi l’eau qui est dans le sol et que les spécialistes appellent les « eaux claires parasites » 
entrent dans la canalisation, et s’ajoutent au volume d’eau à traiter par la station située 
en aval. Au moment où la nappe phréatique est haute ou plus simplement à l’occasion 
de pluies soutenues,  l’apport est tel que la station n’arrive plus à faire face. A cette 
occasion, elle laisse s’écouler dans le milieu naturel des eaux non épurées. 
 
La précision de l’étude (utilisation de robots et de caméras dans les conduites) nous a 
permis de réaliser un cahier des charges précis que nous adressons aux entreprises 
spécialisées dans ce type de travail. Nous attendons actuellement les offres.  
Les travaux se feront en septembre/octobre. 
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La station d’épuration date de 1976. Elle a donc 43 ans… Deux alternatives sont 
possibles : soit nous la réhabilitons (dépense estimée à 800 000 €), soit nous en 
construisons une neuve (dépense estimée à 1 200 000 €). 
 
Le point déterminant pour permettre ce choix est la qualité du béton des bassins de 
décantation, d’aération.  Sera-t-elle suffisante pour tenir 30 ans de plus ? Là encore nous 
avons dû recourir à des spécialistes qui viennent de nous livrer les résultats de leur étude. 
Nous pourrons décider dans le courant de l’été. 
 
 

 
 
 
Ce sujet sera traité en même temps que le choix de la technique d’exploitation de nos 
installations. En effet, nos contrats d’affermage avec VEOLIA viennent à terme et nous 
devons choisir si nous poursuivons avec un fermier tel que VEOLIA, ou si nous allons vers 
une régie publique : le SYDEC. La perspective d’un transfert obligatoire à moyen terme 
de la « compétence eau potable et eaux usées » vers la Communauté des Communes 
est aussi un paramètre dont il faut que nous tenions compte. 
 
 
Le conseil municipal est attentif à toutes ces données, à toutes ces perspectives, pour 
prendre les décisions les plus favorables pour notre commune. 
 
Si ce sujet complexe vous intéresse, n’hésitez pas à venir nous en parler !  
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Il semblait clair, en 2017, que l’application de la loi obligerait les communes à soumettre 
leur forêt à une gestion organisée par l’Office National des Forêts (ONF). Monsieur le 
Préfet avait vigoureusement exprimé la position de l’Etat Français en exigeant 
l’application stricte de la loi. 
 
Comme beaucoup de communes, Onesse-Laharie a pris cette direction pour environ 
310 Ha de  forêts qui ont étés effectivement soumises à la gestion de l’ONF. 
 
Nous avions retenu, hors ONF, les parcelles qui étaient susceptibles de recevoir le projet 
photovoltaïque à Laouillé , celles que nous réservions à des échanges avec Madame 
BEMBERG ( agrandissement de la zone artisanale d’Humuland) ou avec Messieurs Roux 
de Luze ( création d’un lotissement communal près du stade ). De même nous n’avions 
pas intégré les parcelles des Parcs Blancs (204 ha) pour lesquelles nous préparions un 
échange avec la famille JAQUET. 
 
Aujourd’hui, l’échange est réalisé et la commune s’interroge sur la soumission à la 
gestion de l’ONF des parcelles reçues à l’occasion de cet échange (229 ha).  
 
En effet, ce qui semblait évident en 2017 ne l’est plus tout à fait aujourd’hui. Un jugement 
du Conseil d’Etat de décembre 2018 semble donner raison aux communes forestières 
qui combattent l’obligation légale. 
 
Nous attendons donc quelques semaines pour analyser cette situation nouvelle et 
prendre une décision sur l’éventuelle soumission des 229 ha reçus. Il s’agit, bien sûr, de 
respecter la loi mais il s’agit aussi de choisir le mode de gestion de la forêt communale 
qui soit le plus performant. Nous en reparlerons donc … 
 

GESTION DE LA FORÊT COMMUNALE 
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LE PROJET PHOTOVOLTAIQUE 
 
Le dossier administratif du projet d’installation d’une ferme photovoltaïque à Onesse 
Laharie avance bien. Il s’agit de disposer des panneaux solaires sur des parcelles 
communales situées dans le quartier agricole de Laouillé, au Nord-ouest de la 
commune. 
Nous avons désigné une centaine d’hectares pour recevoir ce projet et en avons confié 
le pilotage à la société ARKOLIA. 
Une première étude a été menée sur 12 mois consécutifs. Il s’agissait d’observer la faune 
et la flore implantées précisément à cet endroit. Elle a conclu en la présence de 
quelques espèces animales protégées (comme par exemple la fauvette Pitchou) ou 
plus simplement en la présence de sites nécessaires à leur survie (comme par exemple 
celle du papillon fadet des laîches). 
 
Ainsi plusieurs mesures seront prises. La première est d’éviter les zones concernées  par la 
préservation de cette faune ou de cette flore protégées pour implanter les panneaux. 
La surface possible a ainsi été réduite à 34 ha environ. Par ailleurs nous devrons 
compenser les éventuelles surfaces retirées à l’usage de cette faune par de nouvelles 
surfaces (2 ou 3 fois plus étendues) que nous aménagerons en conséquence. 
 
La DREAL et la DDTM, deux services techniques de l’Etat, analysent actuellement notre 
dossier avec cet éclairage écologique. 
 
Si tout va bien, la prochaine étape sera le dépôt du permis de construite pour cet 
automne. Nous ferons régulièrement le point sur ce projet. Une réunion publique de 
présentation du projet aura lieu prochainement. 
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LE QUARTIER EST DESSERVI 
 
 

 

Conformément au programme de travaux d’investissements arrêté au budget, une 
nouvelle voie goudronnée a été aménagée pour desservir ce quartier composé d’une 
dizaine d’habitations. 
 
Cette opération a été rendue possible par la cession à la commune, de l’emprise de la 
nouvelle voie par Monsieur Chavanel. 
 
Les travaux ont été réalisés par l’entreprise BAUTIAA pour la somme de 45.627,50 € HT. 
Cette nouvelle route a été intégrée au tableau de la voirie communale, dont l’entretien 
est de la compétence de la communauté de communes du pays morcenais 
 
 
 
 

 
 

EN ROUTE POUR LAYGOUASSE 
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La plantation de graminées par les agents  municipaux est venue compléter la 1ère

tranche de l’aménagement paysager. 
 
L’installation d’un paillage rustique à base d’aiguilles de pin installé par l’ESAT du Conte, 
devrait venir prochainement achever ce programme d’aménagement de la RD140.  
 
Il ne manque plus qu’un peu de temps pour permettre aux végétaux de s’étoffer au fil
des saisons. 
 
Nous déplorons quelques incivilités : les responsables ont été identifiés et réprimandés. 
 

Respectons notre cadre de vie ! 
 

AMENAGEMENT DE LA RD140 
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La communauté de communes du Pays Morcenais poursuit le processus d’élaboration 
de son Plan local d’urbanisme Intercommunal, en partenariat avec chacune des 
communes membres. 
 
Les concertations et arbitrages sur les différents zonages et le projet de règlement 
applicable à chacune des zones ont été réalisés. 
 
L’arrêt du projet de PLUI, prévu pour ce mois de mars, a toutefois pris du retard en raison 
de la procédure de liquidation du bureau d’étude chargé de son élaboration. 
 
Un nouveau calendrier pourra être établi dès qu’un nouveau prestataire aura pu être 
désigné pour finaliser le travail. L’entrée en vigueur du nouveau document d’urbanisme 
applicable sur l’ensemble du Pays Morcenais pourrait se situer  dans le courant de l’été 
2020. 
 
Dans l’attente, c’est toujours le Plan Local d’Urbanisme de notre commune qui 
s’applique avec son zonage et son règlement.  

LE PLU INTERCOMMUNAL 
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Les nouveaux locaux de la boulangerie Jean l’artisan ont ouvert leurs portes dans 

l’ancien magasin VIVAL. 

Outre le traditionnel rayon boulangerie-pâtisserie, vous y trouverez de l'épicerie, de 
la crèmerie, de la charcuterie,  des fruits et légumes... 

Les horaires d'ouverture sont les suivants : 

Mardi et Mercredi : 7H15 - 12H30 

Jeudi - vendredi et samedi : 7H15 - 12H30 et 16H - 19H 

Dimanche : 7H15 - 12H30 

Le magasin sera donc fermé le lundi. 

La municipalité se réjouit de cette ouverture et vous encourage à y réserver certains de 
vos achats.  

 

VOTRE NOUVEAU COMMERCE EST OUVERT 
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Au centre de loisirs 
 

DU PERISCOLAIRE A L’EXTRASCOLAIRE 
 

Connaissez-vous l’histoire du Centre de Loisirs ? Nous allons vous la raconter! 
 
 
Il était une fois, un Centre de Loisirs qui ouvre ses portes à la rentrée 2018, suite au passage à 
la semaine à 4 jours de classe, accueillant les enfants tous les mercredis de 7h30 à 18h30. 
 
Profitant d'un environnement naturel et souhaitant inciter petits et grands au recyclage et à 
l'écologie, le thème choisi pour cette année est donc: NATURE et RECYCLAGE. 
 
L'aventure commence par du LAND'ART. Mais de quoi s’agit-il ? 
Et bien voilà sa définition: Tendance de l'art contemporain, utilisant le cadre et les matériaux de 
la nature (bois, feuilles, pierres...). Les oeuvres sont très souvent à l'extérieur, exposées aux 
éléments et soumises à l'érosion naturelle. Un grand moment de plaisir pour les enfants qui se 
sont complétement lancés dans cette activité. 
 
Puis comme l'annonce le thème, Recyclage, la sollicitation des parents, grands-parents, tatas, 
tontons...a été importante, tout au long de l'année, pour récupérer rouleaux de papier toilette, 
bouteille de coca-cola, boîtes à oeufs et conserves...afin de leur donner une seconde vie. 
Certains ont pu d'ailleurs profiter d'une bouteille de coca devenue Maison de Noël ou de rouleaux 
de papier toilette assemblés pour faire de jolis calendriers de l'Avent. 
 
Rythmées par la variété des animations proposées, les journées ne se ressemblent pas : 
activités manuelles, jeux de société et d’extérieur, rugby avec l'intervention des bénévoles de 
l'ELO, qui ont proposé aux enfants plusieurs séances de jeux de ballons et ont surtout donné 
de leur temps pour leur faire découvrir une autre facette du ballon ovale. 
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Lorsque le Ludobus vient nous rendre visite au foyer, c'est un vrai moment d'échanges, tant par les 
jeux sur place que par la possibilité de prêt de ceux-ci. 
 
Mais voilà que la Médiathèque se met de la partie et nous offre 3 après-midis de lecture que nous 
ne nous privons pas d'écouter, et de découverte de livres, que nous pouvons aussi emprunter. 
Certains livres sont d'ailleurs venus passer du bon temps au Centre. 
Une première période qui s'achève aux vacances de Noël, pour mieux entamer l'année 2019 qui 
nous réserve de belles surprises. 
 
Et oui! L'hiver étant presque fini, il faut déjà penser à l'organisation du Carnaval. 
HOP, du carton, du papier mâché, de la peinture, quelques vêtements récupérés et des fleurs...Voilà 
une Madame Carnaval toute en couleurs, prête à défiler et à subir son sort. 
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ET SI ON CONTINUAIT PENDANT LES VACANCES ? 
 
Devant son succès grandissant et afin de répondre aux besoins des familles, le Centre de loisirs 
ouvre pendant les vacances de printemps. 
 
Et nous allons vous dévoiler la recette du plaisir "recyclé": 
- une boîte de conserve 
- Ajoutez-y un peu de peinture 
- Plantez une impatience 
- Collez un joli lapin 
Et vous obtenez une belle réalisation.  
 
Les enfants ont participé à une chasse au trésor, car notre petit lapin avait perdu ses carottes. 
Grâce aux nombreux indices dévoilés tout au long de la semaine et avec l’aide des enfants, c’est 
avec un sourire jusqu'aux oreilles (sans mauvais jeu de mot pour notre petit lapin) qu’il a fini par 
les retrouver. 
 
Il existe une seconde recette, celle de faire une chasse aux œufs : 
- Mélangez boîte à oeufs et peinture 
- Ajoutez quelques bâtonnets de glace 
- Rajoutez une pincée de brick de lait 
Et le tour est joué ! 
 
Sacrée aventure cette période de Pâques, pour les  enfants à la fois détectives, bricoleurs et 
chasseurs. Celle-ci se termine très chocolatée pour le bonheur de tous. 
 
La rencontre et la venue des bénévoles de l'association Soleil d'Automne est un véritable 
échange intergénérationnel… voire plus ! Un lien affectif se crée et nous emmène à nous 
rencontrer une fois par mois, alliant convivialité, aide auprès des enfants (pour réaliser le cadeau 
de la fête des mères ou bien confectionner des fleurs en papier crépon pour le Carnaval), et 
franche rigolade lors de partie de jeu de société.  
 

Merci Mesdames pour ces moments enrichissants ! 
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QUAND C’EST FINI, ON RECOMMENCE ….. 
 
 
Voilà notre histoire est presque terminée. 
 
 
Mais ne croyez pas que l’année scolaire et notre histoire s'arrête ainsi ! 
Oh que non...il faut un peu plus de folie. 
Et folie rime avec ………..magie ! 
 
L'équipe Magie Landes nous fait le plaisir de nous proposer un spectacle digne de celui que l'on 
peut voir dans "le plus grand cabaret". 
Entre jeux de cartes, grandes illusions et mentalisme, ce fut un régal pour les yeux (petits ou 
grands).  
Le spectacle est suivi d'un atelier, création de baguette magique (pour les petits) en papier recyclé 
et d'un apprentissage de tours (pour les plus grands), bouche bée, étoiles dans les yeux et 
applaudissements étaient au rendez-vous.  
 
 

 
 
Les Vacances d'Eté approchent et réservent de belles surprises: Sortie au parc de la Coccinelle, 
jeux d'eau (piscine et ventre qui glisse), bricolage et jardinage, Pop Corn Labyrinthe... 

Chouette, on en profite ! 
 

Un grand merci à toutes et tous (associations culturelles, sportives, bénévoles...) 
 

Encore beaucoup d'aventures nous attendent pour l’année scolaire 2019/2020 !!! 
 

Rendez-vous en Septembre pour de nouveaux challenges créatifs et ludiques ! 
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ECOLE MATERNELLE 

 
 Ré-ouverture de la seconde classe  

La rentrée 2015 avait été marquée par la fermeture d’une classe à l’école maternelle, 
en raison d’un effectif d’élèves insuffisant pour maintenir les 2 classes. 
La tendance s’est aujourd’hui inversée du fait de l’installation de nombreuses nouvelles 
familles dans la commune.  
 
Devant les prévisions d’effectif à la rentrée de septembre 2019, la ré-ouverture de la 
seconde classe a été actée par l’éducation nationale, et nous accueillerons donc un 
nouvel enseignant dans l’école. 
 

L’allègement des effectifs dans chaque classe facilitera l’accueil des enfants dès 2 ans 
dans les meilleures conditions.  

 

 

 
- Quelles sont les matières les  
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AU SERVICE TECHNIQUE 

 
 
Un accident du travail a rendu Thomas Dagréou indisponible pour plusieurs mois. Jean-
Baptiste CHIBRAC a été recruté afin de renforcer l’équipe du service technique durant 
cette période.  
 

 
AU SERVICE PERISCOLAIRE 

 
La mise en place d’un projet de scolarisation personnalisé pour en enfant de la classe 
de maternelle a nécessité le recrutement d’une auxiliaire de vie scolaire pour le temps 
scolaire à charge de l’éducation nationale et pour le temps de l’interclasse du midi à 
charge de la commune. 
Fernanda Torres de Pinho, qui dispose des compétences requises en raison d’une 
expérience d’enseignante, a été recrutée par la direction de l’éducation nationale et 
par la commune pour assumer ces missions. Elle intervient également en complément 
de l’équipe d’animation au niveau du centre de loisirs du mercredi et des vacances. 
 
 
 
 

PERSONNEL COMMUNAL 
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Ce marathonien a décidé de faire le tour des Landes pour sensibiliser les populations au handicap, 
et à la maladie génétique rare (rétinite pigmentaire) qui l’a atteint dès sa jeunesse.  
Il a perdu la vue à 90% mais il a gardé un espoir immense dans les contacts qu’il noue au fur et à 
mesure de son périple. Avec le soutien de l’association des Maires des Landes,  l’appui financier 
de deux ONG, et l’aide technique d’une de ses amies Mélanie, elle aussi atteinte de cécité, il a 
monté ce parcours de 2000 kms qui a débuté le 5 novembre 2018. 
  
Arrivé lundi 18 février à 15h23 à la mairie d’ONESSE , escorté de 5 marcheurs du club de MEZOS, le 
témoin du relais était passé dans la salle de la mairie d’ONESSE avec une vingtaine d’Onessois 
venus écouter et échanger avec Antoine.  
Accueilli autour d’un café-pastis par Jacky DESJARDINS et Marie Christine DUBOSCQ, celle-ci lui 
rappela son challenge et son choix audacieux de parcourir le second département français par la 
superficie.  
Puis Antoine expliqua son challenge, la richesse des échanges qu’il noue au contact des 
marcheurs mais aussi lors de son accueil par les mairies, les écoles, et les lieux où il est reçu. 
Les échanges permirent à des malvoyants de s’exprimer, et la présence du Directeur de l’IRSA 
(institut régional des sourds et aveugles) permit d’échanger les idées et croiser les contacts. 
La soirée de lundi d’ANTOINE se déroula au coin du feu de l’auberge CAULE où Madame 
DARAIGNEZ avait généreusement mis une chambre à disposition. Merci Roseline… 
Dès mardi matin les marcheurs du Foep se retrouvaient sur les marches de la Mairie, ils étaient 
rejoints par d’autres marcheurs volontaires, la directrice de l’EHPAD, Monsieur le Maire… 
Au total 21 marcheurs ont escorté ANTOINE. Certains ont cheminé avec Antoine jusqu’à LESBORDES, 
d’autres ont atteint le château d’eau, et 14 ont terminé à 15h  à la mairie d’Escource, point final 
de la randonnée.  Les élus d’ESCOURCE avaient prévu un accueil au centre de loisirs par une 
dizaine d’enfants qui posèrent des questions très pertinentes au Marcheur Antoine. 

Un bien sympathique moment d’échange et de partage ! 

Dans la foulée d’Antoine Garrigues 
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Sollicitée dans le courant de l’année 2018, La municipalité d’ONESSE LAHARIE a donné 
son accord pour accueillir dans le village du 11 au 16 juillet 2019 le pèlerinage de 
Compostelle 2000.  
Il s’agit d’un groupe de 45 personnes incluant 6 HANDICAPES et toute la logistique de cette 
organisation (cuisiniers, soigneurs, intendants, organisateurs, Porteurs) ; les personnes à 
mobilité réduite sont portées sur des joëlettes  par des organisateurs ou par des 
accompagnants bénévoles  issus des villages traversés ou d’associations partenaires de la 
manifestation. 
  
Ce pèlerinage a vu le jour à l’aube du 3° millénaire, en l’an 2000 et le but est d’atteindre 
COMPOSTELLE en 5 ans, 2 années pour parcourir la distance PARIS./ MONT SAINT MICHEL/ 
CHARENTE MARITIME , la 3° année est consacrée au parcours Pointe de Grave / Irun  et les 
deux années suivantes IRUN/ COMPOSTELLE. Ils empruntent la voie du littoral, alors 
qu’ONESSE est située sur la voie de Tours. 
  
Les marcheurs sont transférés en bus chaque matin à 7 h depuis ONESSE jusqu’au point de 
départ de leur marche quotidienne. Voici leur programme durant leur séjour : 
Vendredi 12 juillet : PARENTIS en BORN / SAINT PAUL EN BORN – 18 km 
Samedi 13 juillet : ST PAUL EN BORN / BIAS – 18.9 km 
Lundi 15 juillet : BIAS / LIT ET MIXE – 18,4 km 
Mardi 16 juillet : LIT ET MIXE / VIEILLE SAINT GIRONS – 19,4 km 
 
La présence de marcheurs de la commune est vivement souhaitée pour les 
accompagner.  Nous vous proposons l’étape PARENTIS / SAINT PAUL EN BORN du 12 juillet. 
Départ en bus à 7H – retour vers 14H. Il est nécessaire de s’inscrire avant auprès de la mairie. 
   
La commune a proposé des animations pour le groupe durant leur séjour afin d’organiser 
quelques moments conviviaux d’échange avec la population onessoise: 

· Vendredi 12 juillet après midi : L’association de pêche organisera entre 15h et 
17h  une partie de pêche à la truite sur l’une des rivières d’Onesse,   

· Vendredi 12 juillet  à 18h , à la salle polyvalente, un « one man show »  bilingue par 
Dominique COMMET , autour de la langue gasconne.  Cette animation sera suivie du pot 
de bienvenue offert par la Municipalité. 

Ces animations sont ouvertes à tous ceux qui souhaitent venir à leur rencontre. 

Venez nombreux les rencontrer! 

PELERINAGE DE COMPOSTELLE 
2000 POUR LES PERSONNES A 

MOBILITE REDUITE 
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C’est avec une immense tristesse que nous avons appris la mort 
de Christine de Rivoyre, survenue le 3 janvier 2019. De 
nombreuses personnalités du monde littéraire, artistique et 
politique (Brigitte Bardot, Bernard Pivot, Robert Charlebois, 
Hélène Carrère d’Encausse, Alain Juppé, Geneviève 
Darrieussecq, etc), des lectrices et des lecteurs de toute la 
France ont manifesté leur émotion à l’annonce de cette 
nouvelle, largement relayée par la presse nationale.  

 
La cérémonie organisée en l’église d’Onesse, ponctuée de discours de proches, de lectures de 
textes et d’extraits musicaux, fut l’occasion de redire l’attachement d’un pays à l’une des siennes. 
 
En 1976, la romancière avait fait le choix de revenir sur les terres de son enfance en reprenant la 
maison de sa mère, à Onesse-Laharie. Depuis lors, elle n’avait eu de cesse, dans ses romans, ses 
articles et ses interviews, de célébrer la beauté rude et singulière des Landes et de ses habitants au 
point de devenir pour beaucoup « mademoiselle des Landes ». « Les Landes, c'est mon pays, c'est 
mon coeur géographique. Je considère comme un privilège d'être landaise », déclarait-elle. 
 
C’est tout naturellement que « Les Amis de Christine de Rivoyre » ont été créés, il y deux ans, à 
Onesse, pour préserver et transmettre la mémoire de sa vie et de son œuvre. Cet objectif demeure 
plus que jamais d’actualité et l’association aura à cœur dans les mois qui viennent de proposer des 
actions concrètes pour l’atteindre, grâce au soutien de la mairie, des collectivités et de l’Etat mais 
aussi de partenaires, comme la Médiathèque de Morcenx, l’Ecomusée de Marquèze ou la 
Fédération des maisons d’écrivains. 
Dès le mois de juin 2019, une exposition itinérante sera mise à disposition gratuitement auprès des 
établissements scolaires et des médiathèques ou bibliothèques qui en feront la demande. Cet 
automne, après la publication du deuxième numéro des Cahiers Christine de Rivoyre, l’association 
mettra en ligne, sur internet, un site de références permettant de trouver de nombreuses 
informations biobibliographiques et des documents vidéos et iconographiques qui permettront de 
redécouvrir les grandes étapes de son parcours et son oeuvre. 
L’association s’associe également aux hommages rendus un peu partout dans le département à 
Dax pour les Rencontres à Lire, dirigées par Sergé Airoldi, ou à Léon, cet été, par l’association « Au 
fil de la Culture » et plusieurs membres participeront à la rentrée au tournage de l’émission 
« Invitation au voyage » d’Arte qui sera consacrée aux Landes de Christine de Rivoyre. 
Enfin, l’association, avec le soutien de la mairie et des collectivités, a entamé, à la demande des 
proches de l’auteur du Petit matin, un travail de réflexion sur l’avenir de la maison de Christine de 
Rivoyre qui pourrait devenir un lieu de visite ouvert au public avec des espaces d’expositions, mais 
aussi un lieu de vie culturelle avec des résidences d’auteurs, des lectures, des concerts et des 
ateliers et un festival littéraire ouverts à toutes et à tous. Ainsi continueront de vivre l’œuvre de 
Christine de Rivoyre, sa maison et son amour pour les Landes. 
Pour nous rejoindre et nous soutenir vous pouvez adhérer en ligne sur le site www.amisderivoyre.fr 
ou en nous écrivant à amisderivoyre@orange.fr  

CHRISTINE de RIVOYRE 
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Aujourd’hui nous célébrons l’armistice de la guerre de 39/45 au cimetière d’ONESSE, en présence d’une 
centaine de personnes abritées sous leur parapluie ; Après la lecture par Jean CASTAING du texte de 
Madame DARRIEUSSECQ, Secrétaire d’Etat aux Armées, puis la lecture des combattants décédés pendant 
les différents conflits, ce fut le tour des écoliers de réciter ce merveilleux poème d’Eluard sur la LIBERTE.. 
Lecture illustrée par ces immenses dessins de couleurs vives reflétant les talents de leurs jeunes auteurs. 

Après la Marseillaise et le recueillement de circonstance, le Général Olivier Pougin de la Maisonneuve prit le 
micro pour s’exprimer au nom du Président de la République afin d’honorer un ancien combattant d’ONESSE, 
René GRAFFI. 

 « « Notre pays met aujourd’hui à l’honneur Monsieur René GRAFFI, à qui je vais remettre, au nom du Président 
de la République, la médaille militaire. Cette médaille est la plus haute distinction militaire française destinée 
aux sous-officiers et aux soldats. Pour les officiers, seuls les généraux ayant commandé en chef devant 
l'ennemi ou qui ont rendu des services exceptionnels à la Nation peuvent se la voir décerner. Elle est parfois 
appelée « Légion d’honneur du sous-officier » ou encore « Médaille des braves ». Elle est la troisième 
décoration française dans l’ordre de préséance, après l’ordre de la Légion d’honneur et l’ordre de 
Libération. 

René GRAFFI a rejoint l’armée française le 5 septembre 1957 pour faire son service militaire qui durait à 
l’époque 1 an et demi. Compte tenu de l’évolution des événements, il sera maintenu 10 mois 
supplémentaires et effectuera au total 2 ans et 4 mois de service. Il est d’abord affecté en France pour 
apprendre son métier de soldat, au 24ème régiment d’infanterie coloniale. Six mois plus tard, il est envoyé en 
Algérie et rejoint le 21 mars 1958 le 23ème régiment d’infanterie coloniale, qui sera transformé en décembre 
de la même année en 23ème régiment d’Infanterie de Marine. Il reviendra en France le 5 janvier 1960 pour 
y être démobilisé et rendu à la vie civile. Au cours de son service en Algérie, à MILIANA, à environ 110 km au 
Sud-Ouest d’Alger, René GRAFFI se porte volontaire pour servir au commando du secteur, c’est à dire l’unité 
militaire qui avait la charge de la défense de cette ville qui compte aujourd’hui 44 000 habitants. Le 
commando avait entre autres comme missions de patrouiller dans la journée et de monter des embuscades 
de jour comme de nuit. C’est au cours de l’une de ces embuscades qu’il se fait remarquer par son courage 
et son sang froid. Il est cité le 21 juin 1958 à l’ordre de la Brigade par le général GRACIEUX, commandant la 
zone Ouest Algérois et la 9ème division d’infanterie, pour le motif suivant : 

« Jeune soldat appelé, volontaire pour servir au commando du Sous-Quartier de MILIANA, s’est fait 
remarquer dans la nuit du 23 au 24 mai 1958 à ANASSEUR, banlieue de MILIANA, par son sang-froid 
et son courage au cours d’une embuscade qui a permis d’abattre deux membres dangereux d’un 
Etat-Major rebelle et de saisir deux armes ». 

Cette citation a comporté l’attribution de la Croix de la valeur militaire avec Etoile de Bronze, décoration qui 
est un titre de guerre » ».  
 
Général Olivier Pougin de la Maisonneuve.  

8 mai 2019 – Décoration de René GRAFFI 
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Samedi 24 Août 
 

 
On s’en rappelle tous … De ces équipes du TOP 16, de ces rencontres trépidantes, de la 
visite de nos icones rugbystiques, de l’effervescence de ces troisièmes mi-temps … Créé 
en 1991, le trophée Jean Lespessailles a rencontré un vif succès pendant quinze ans et nous 
a laissé d’excellents souvenirs.  
Aujourd’hui, après 13 ans de sommeil, une nouvelle équipe souhaite retrouver cet 
engouement et refaire vivre la ferveur du rugby à 7 à Onesse-Laharie.  
 
Le samedi 24 août aura lieu la nouvelle édition du trophée Jean Lespessailles. Douze 
équipes Landaises et de la France entière s’affronteront, avec un mélange de niveau 
fédéral et régional pour que les petits se frottent aux gros.  
Les premières équipes seront accueillies dès le vendredi soir avec un barbecue géant 
ouvert à tous. Le samedi, les matchs débuteront dès 9h et se dérouleront tout au long de 
la journée, avant de jouer la grande finale aux alentours de 17h. Nous proposerons 
également un déjeuner champêtre réunissant joueurs et villageois, ainsi que des 
animations pour les enfants et une exposition photo retraçant les anciennes éditions du 
tournoi. Cette journée se clôturera par la remise des prix lors d’un apéritif concert, puis d’un 
repas et d’une soirée avec la Bodega des filles.  

A noter que tous les bénéfices seront reversés à notre école de rugby. 
 
Nous vous attendons nombreux ! Venez découvrir la pratique du rugby à 7, et venez 
partager un verre avec tous les acteurs de cette journée. Venez tout simplement raviver 
de beaux souvenirs dans un esprit de convivialité. Nous souhaitons qu’une seule chose, que 
le rugby soit beau et que la fête soit belle. 

 

TROPHÉE JEAN LESPESSAILLES 
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Les plus anciens se souviennent certainement encore de la demande formulée par le 
Maire d’Onesse (Jean Lespessailles) qui, afin de retrouver un terrain de rugby digne de 
ce nom (car transformé en champ de ball-trap), avait mandaté trois de ses disciples 
(Louis Lespessailles, Michel Dufranc et Jean Pradère) pour négocier la création d’un seul 
et même club de rugby, une Entente entre Lesperon et Onesse, issue de l’Union Sportive 
Lesperonnaise et de l’Onesse Stade ; qui évoluerait sur chacun des stades en alternance 
lors des matchs à domicile. 
 
Quelque temps plus tard, le mariage d’un genêt et d’un coquelicot scellait 
définitivement cette union sous le nom flamboyant d’Entente Lesperon Onesse (ELO), 
arborant les couleurs rouge et jaune; un des plus anciens regroupements de clubs de 
rugby, précurseur des temps modernes. 
 
C’est donc en 1969 que l’ELO, les « Sang et Or », débutait sa belle aventure dans le 
Championnat de Côte d’Argent, avant de basculer vers celui de la Côte Basque Landes 
en automne 1972. 
Dès sa première saison dans ce championnat, l‘ELO est sacrée Champion de CBL de 
4ème série (et l’Histoire se répètera). 
 
D’autres titres régionaux suivront (1980, 1987, 1989, 1993, 2000 et 2002). 
 

L’ÉLO A 50 ANS. 
DÉJÀ !!!!! 
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Et puis, cette saison, suite à la refonte des Comités en ligues, l’ELO remportera le 1er titre 
du Terroir 40 de la Ligue de Nouvelle Aquitaine de Rugby en 1ère Série. 
 
Surtout le palmarès de l’Entente n’est pas vierge de titres nationaux, et après quelques 
demi-finales perdues (1972, 1979 et 1987) ainsi qu’une finale (1989), ont été acquis 3 titres 
nationaux ; en 1999 tout d’abord avec les titres conjoints des Cadets régionaux (en 
regroupement avec le CAM)  et des Seniors en 3ème série ; puis celui remporté en 1ère 
Série en 2005. 
Cependant, la « vitrine » du club ne saurait briller sans le travail réalisé par les bénévoles, 
qu’ils soient éducateurs en charge de l’attraction et formation des plus jeunes au sein 
de l’Ecole de Rugby, cette dernière étant la raison d’être principale de l’Entente et de 
sa pérennité; ou volontaires, toujours aux petits soins pour préparer goûters, repas 
d’après entrainements, réceptions d’avant et d’après matchs et enfin des dirigeants, en 
charge du fonctionnement administratif du club. 
Naturellement le soutien équitable des  communes de Lesperon et d’Onesse-Laharie en 
matière d’infrastructures et de moyens financiers, sans oublier celui des nombreux 
partenaires que compte le club, permet d’exister et d’être reconnu dans le milieu du 
rugby régional. 

La célébration de ce demi-siècle d’existence 
aura lieu les 30 et 31 août prochains. 

 
Le programme détaillé ainsi que les modalités d’inscriptions aux différentes 
manifestations feront l’objet d’annonces ultérieures ; alors que vous soyez 
ou ayez été joueur, éducateur, dirigeant ou tout simplement sympathisant 
de l’ELO réservez ce week-end placé sous le signe de la convivialité et qui 
sera l’occasion de se remémorer un bon nombre d’anecdotes, ciment de la 
longévité de l’ELO. 

Vive les « Sang et Or », vive l’ELO. 
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MARCHE DES PRODUCTEURS DE PAYS 
 
Après le succès du 1er marché des producteurs l’été dernier avec une estimation de 550 repas, 
l’association Terroirs et Tourisme et la chambre d’agriculture des Landes ont accepté de 
programmer une nouvelle édition pour l’été 2019 
 

Il se tiendra le jeudi 8 août de 18H à 23H. 
 
Ces marchés garantissent des produits allant directement du producteur au consommateur. 
Vous pourrez les apprécier, soit en faisant vos achats de produits frais et plats cuisinés à emporter, 
soit en les consommant directement sur place. De l’entrée au dessert, il vous sera possible de 
composer votre menu. 
 
Une douzaine de producteurs seront présents ! L’animation sera assurée par Jacky DUMARTIN. 
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«  CHUT ON RACONTE ! » LE FOEP PROPOSE 

 

DIMANCHE 13 OCTOBRE A 18H AU FOYER 
 

 

 

« SANS LAISSER DE TRACE… » 

 Ecriture et Interprétation : Rachid Bouali 

Musique et Interprétation : Nicolas Ducron 

« Si tu veux passer, il faut d’abord survivre. 

Et si tu veux survivre, il faut savoir courir. 

Savoir parcourir rapidement, 

savoir franchir, 

savoir construire une échelle, 

savoir où dissimuler l’échelle, 

où se dissimuler soi-même. 

C’est ton lot, on te traque et te pourchasse 

comme du gibier. 

Partout où tu passes, tu ne laisses aucune trace. 

 « Sans laisser de trace », c’est l’épopée de gens en péril, n’ayant comme drapeau que les habits qu’ils portent 
sur le dos et comme hymne leur souffle. Sans passeport ni visa, Rachid Bouali et Nicolas Ducron vous 
embarquent d’une histoire à une autre. Toutes parlent de frontières, de murs et d’exil forcé mais aussi et 
surtout d’humanité. 
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Le 08 mars : Inauguration de l’EHPAD « A NOSTE » qui marque la fin d’une longue 
période de travaux. 
 
De nombreuses personnalités étaient présentes parmi lesquelles M. LAFORCADE, 
Directeur Général de l’ARS de la région Nouvelle Aquitaine, M. FORTINON, Président du 
Conseil Départemental des Landes, M. Paul CARRERE, M. PEDRON, Président de 
l’AGAMROL, M. BALAGI, Directeur Général de l’IRSA, Mme M. Christine DUBOSCQ qui 
représentait le Maire d’Onesse-Laharie … 
 
Le ruban était tenu par M. Robert DOURTHE et Mme Alice HARAMBAT, deux résidents 
de l’EHPAD et tous deux d’Onesse. Un honneur et un plaisir qu’ils aient accepté cette 
mission ! 
 
M. LAFORCADE a tenu à remercier le personnel pour son engagement, sa bienveillance 
et sa disponibilité. Hommage mérité et partagé par tous. 
 
Ainsi rénové, l’établissement propose 62 chambres individuelles avec une salle de bain. 
Certaines sont équipées de rails de transfert pour faciliter et soulager la mobilisation.  
Le PASA (Pôle d’Activités et de Soins Adaptés) qui peut accueillir 14 résidents bénéficie 
maintenant d’une superbe terrasse donnant sur la place du village. 
 
Afin d’accompagner les personnes âgées qui présentent un handicap visuel et/ou 
auditif, des chambres ont été conçues et aménagées pour répondre aux besoins de 
la personne accueillie et le personnel va commencer une formation en septembre sur 
le langage des signes avec le support de l’IRSA. 
 

Une belle résidence et de beaux projets pour l’EHPAD. 

A L’EHPAD ‘A NOSTE’ 
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ÉDITORIALAGENDA

Dimanche 12 Janvier 
Théâtre Il était une fois dans l’île 

Samedi 9 Février 
Soirée théâtrale - Epicerie sociale

Samedi 22 Février 
Bal 

Samedi 29 Février 
Carnaval

Samedi 28 Mars
Soirée belote / couscous

Dimanche 19 Avril 
Concert du chœur vocal de Dax à l’église

Vendredi 15 et samedi 16 Mai 
10ème anniversaire de la Journée de 

l’Auguste – CKC

Du 29 Mai au 1er Juin 
Fêtes de la Pentecôte 

Vendredi 29 Juin 
Kermesse des écoles

MANIFESTATIONS
PREMIER  SEMESTRE  2020

Regardons demain…

La population du village de Onesse-Laharie se développe lentement 
mais régulièrement.

Nous venons de franchir le seuil des 1 000 habitants !

Ce mouvement est sans doute porté par une vague commune à 
toutes les villes du littoral  de Biscarrosse à Capbreton.

Notre commune a veillé depuis plusieurs décennies à proposer des 
terrains à bâtir en nombre et avec des prix abordables. Pour les cinq 
années à venir, l’objectif de la commune est la commercialisation 
d’environ 45 terrains à proximité du bourg. Les propriétaires privés 
abondent également dans ce sens en mettant, eux aussi, en vente 
de nouveaux terrains.

Les taux d’imposition des taxes à acquitter quand on devient 
propriétaire sont, à Onesse-Laharie, parmi les plus bas de notre 
secteur. Cela compte certainement aussi.

Nous avons eu le plaisir de voir le nombre des enfants inscrits dans les 
deux écoles Onessoises progresser sensiblement cette année, avec 
la réouverture de la seconde classe de maternelle. 

C’est une belle récompense pour notre village.

La commune veille à proposer un service toujours plus performant. 
Après la création de la garderie voilà quelques années, nous 
disposons maintenant d’un centre de loisirs. Le but est de faciliter la 
vie aux jeunes familles tout en confiant les enfants à des personnes 
compétentes.

Voilà une vision optimiste de notre avenir partagé…

Bonnes fêtes de fin d’année à tous

Jean Castaing 
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L’année civile 2018 dont les comptes vous sont présentés ci-après s’est déroulée conformément aux objectifs 
que s’était fixés le conseil municipal.

Les dépenses de fonctionnement ont augmenté de 1% principalement à cause des frais de personnel (+10%) et ce,  
malgré une baisse des frais financiers. La commune n’a pas eu recours à quelque emprunt que ce soit ; elle a au contraire 
poursuivi le remboursement programmé de la dette.

Du coté des recettes, les ventes de bois ont été importantes. Nous avons en effet terminé les « coupes sanitaires » des 
parcelles impactées par la tempête de 2009. Elles sont replantées actuellement, durant l’hiver 19-20. Le produit des 
impôts communaux est en baisse logique puisque votre conseil municipal a décidé de baisser les taux des 4 taxes. Enfin, 
le solde des opérations de vente des terrains de la Pinède, a été viré au budget général apportant une recette de 150 K€.

SUBVENTIONS ET PARTICIPATIONS VOTÉES EN 2019

LES COMPTES DE LA COMMUNE

ÉVOLUTION DE LA FISCALITÉ
Taux 
2017

Taux 
2018

Base 
prévisionnelle 

2019

Taux
2019

Produit 
attendu

Pour info. 
taux moyen 

départemental 
2018

Pour info 
taux moyen  

national 2018

Taxe d’habitation 15.07 14.92 1 102 000 14.77 162 765 25.78 24.54

Taxe foncière (Bâti) 10.54 10.43 992 700 10.33 102 546 19.96 21.19

Taxe foncière (non bâti) 30.48 30.18 133 200 29.88 39 800 53.77 49.67

CFE 16.41 16.24 1 702 000 16.08 273 682 26.43

Total produit attendu 578 793

ACCA 800,00 €
AIGA VIVA 1 600,00 € 
AMICALE DE L’ELO 150,00 €
AMICALE SAPEURS POMPIERS 450,00 € 
AMIS DES EGLISES ANCIENNES 50,00 €
AMIS DE CHRISTINE DE RIVOYRE 500,00 €
CLOWN KITCH COMPAGNIE FONCTIONNEMENT 600,00 € 
CLOWN KITCH COMPAGNIE JOURNEE AUGUSTE 2 000,00 € 
COMITE DES FETES 3 500,00 € 
COMITE DE PARRAINAGE DE LA RESISTANCE LANDAISE 300,00 €
COOPERATIVE SCOLAIRE 4 070,00 € 
ENTENTE LESPERON ONESSE 6 700,00 € 
FNACA 200,00 €
FOEP 2 900,00 € 
JUDO CLUB ONESSOIS 1 500,00 € 
RAQUETTE ONESSOISE 1 500,00 €
LIGUE DE L'ENSEIGNEMENT 1 500,00 € 
OURS ET POUPEES DU PASSÉ 100,00 €
OLAPE – PARENTS ELEVES 379,00 € 
SOLEIL D’AUTOMNE 400,00 €
TROPHEE LESPESSAILLES 1 000,00 € 

RECETTES D’INVESTISSEMENT
ANNÉE 2016 ANNÉE 2017 ANNÉE 2018

Budget Réalisé Budget Réalisé Budget Réalisé 

Total recettes d'investissement 1 923 565,00 € 1 923 565,00 € 1 764 559,39 € 364 066,91 € 2 979 157,32 € 1 077 837,47 € 

001 - Excédent d'investissement reporté 114 799,31 € 114 799,31 €  13 119,64 € 13 119,64 €  - 

024 - Produit des cessions d'immobilisations 33 168,00 € 33 168,00 €  4 140,00 € 677 440,00 € 

10 - Dotations, fonds divers et réserves 503 247,94 € 503 247,94 €  196 614,36 € 206 720,94 €  944 149,18 €  915 808,72 € 

13 - Subventions d'investissement reçues 320 748,03 € 320 748,03 €  265 979,00 €  88 327,98 €  196 830,00 €  114 735,91 € 

16 - Emprunts et dettes assimilés  2 000,00 € 2 000,00 €  2 000,00 €  1 149,55 €  2 000,00 € 1 249,17 € 

23 - immobilisations en cours 17 571,67 € 

27 - Autres immobilisations financières

Total recettes réelles  973 963,28 €  973 963,28 €  481 853,00 €  309 318,11 € 1 820 419,18 € 1 049 365,47 € 

Total recettes d'ordre 949 601,72 €  949 601,72 € 1 282 706,39 €  54 748,80 € 1 158 738,14 € 28 472,00 € 

ANNÉE 2016 ANNÉE 2017 ANNÉE 2018

Solde d’investissement + 13 119,64 - 156 676,11 - 421 737,63 

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT
ANNÉE 2016 ANNÉE 2017 ANNÉE 2018

Budget Réalisé Budget Réalisé Budget Réalisé 

Total dépenses d'investissement 1 923 565,00 €  734 970,20 € 1 764 559,39 € 520 743,02 € 2 979 157,32 € 1 499 575,10 € 

001 - Déficit d'investissement reporté  156 676,11 €  156 676,11 € 

13 - Subventions d'investissement reçues 1 510,00 €  1 510,00 € 

16 - Emprunt et dettes assimilés  39 300,00 €  36 875,39 €  41 000,00 €  39 486,51 €  40 000,00 €  37 511,23 € 

20 - immobilisations incorporelles  20 000,00 €  840,00 €  39 000,00 € 2 520,00 € 64 000,00 €  30 620,00 € 

204 - Subvention d'équipement versées  50 000,00 €  50 000,00 €  41 806,99 €  71 300,00 €  9 200,69 € 

21 - immobilisations corporelles  552 318,00 €  132 243,24 €  631 044,15 €  113 631,57 € 1 608 476,00 €  541 171,29 € 

23 - immobilisations en cours 1 240 000,00 €  558 064,57 €  975 000,00 €  309 782,71 €  988 705,21 €  724 395,78 € 

27 - Autres immobilisations financières  50 000,00 € 

Total dépenses réelles hors opération 1 901 618,00 €  728 023,20 € 1 737 554,15 €  508 737,78 € 2 979 157,32 € 1 499 575,10 € 

Total des dépenses d'ordre  21 947,00 €  6 947,00 € 27 005,24 €  12 005,24 €  -  - 

COMPTES ADMINISTRATIFS DE LA COMMUNE



44 5

Hiver 2019ONESSE-LAHARIE & VOUS ONESSE-LAHARIE & VOUS Hiver 2019ONESSE-LAHARIE & VOUS Hiver 2019

ANNÉE 2016 ANNÉE 2017 ANNÉE 2018

Solde de fonctionnement + 1 079 543,51 + 1 392 566,25 + 1 290 275,52

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT

RECETTES DE FONCTIONNEMENT

ANNÉE 2016 ANNÉE 2017 ANNÉE 2018

Budget Réalisé Budget Réalisé Budget Réalisé 

Total dépenses de fonctionnement 1 726 216,72 €  643 616,82 € 2 106 776,58 €  732 171,94 € 2 042 678,14 €  740 117,02 € 

011 - charges à caractère général 214 453,00 € 147 050,39 € 245 000,00 €  178 378,77 €  292 500,00 €  185 980,30 € 

60 - Achats et variations de stock  120 400,00 €  73 998,37 € 143 700,00 € 71 777,51 €  143 700,00 €  82 799,93 € 

61 - Services extérieurs  45 553,00 €  32 289,55 €  48 200,00 € 56 742,63 €  58 900,00 €  54 605,85 € 

62 - Autres services extérieurs 40 500,00 €  32 974,71 € 44 600,00 € 41 619,63 €  79 900,00 €  40 649,52 € 

63 - Impôts taxes et versement  8 000,00 €  7 787,76 € 9 000,00 €  8 239,00 €  10 000,00 €  7 925,00 € 

012  Charges de personnel  300 500,00 €  262 800,69 € 324 000,00 € 272 987,35 €  343 800,00 €  310 595,11 € 

62 - Autres services extérieurs  1 000,00 €  94,17 € 1 000,00 € 

63 - Impôts taxes et versement  4 000,00 €  3 223,84 € 4 000,00 €  3 450,70 €  4 000,00 €  4 123,85 € 

64 - Charges de personnel  295 500,00 €  259 482,68 € 319 000,00 €  269 536,55 €  339 800,00 €  306 471,26 € 

014 - Atténuation de produits  73 032,00 €  72 032,00 €  80 906,00 €  76 545,00 €  81 000,00 €  75 338,00 € 

65 - Autres charges de gestion courante  175 530,00 €  137 898,91 € 164 058,00 €  140 794,06 €  154 340,00 € 131 712,74 € 

66 - Charges financières  12 100,00 €  11 457,87 €  10 500,00 €  9 658,85 €  8 300,00 € 7 738,92 € 

67 - Charges exceptionnelles  1 000,00 €  297,20 € 2 000,00 €  1 952,92 €  4 000,00 €  279,95 € 

Total dépenses réelles  776 615,00 €  631 537,06 €  826 964,00 €  680 316,95 €  883 940,00 €  711 645,02 € 

Total dépenses d'ordre  949 601,00 €  12 079,76 € 1 279 812,58 €  51 854,99 € 1 158 738,14 €  28 472,00 € 

ANNÉE 2016 ANNÉE 2017 ANNÉE 2018

Budget Réalisé Budget Réalisé Budget Réalisé 

Total recettes de fonctionnement 1 726 216,72 € 1 723 160,33 € 2 106 776,58 € 2 124 738,19 € 2 042 678,14 € 2 030 392,54 € 

70 - Produits des services - domaine - ventes  114 500,00 €  120 719,56 €  16 300,00 €  31 739,46 €  216 400,00 € 252 440,87 € 

73 - impôts et taxes  668 351,00 €  661 703,00 €  681 130,00 €  695 286,00 €  672 713,00 € 680 417,00 € 

74 - Dotations subventions participations  189 416,00 €  200 946,97 €  183 358,00 €  188 340,71 €  173 845,00 €  182 571,49 € 

75 - Autres produits de gestion courante  215 500,00 €  215 597,22 €  175 500,00 €  171 657,45 €  395 500,00 €  325 727,23 € 

77 - Produits exceptionnels  4 832,00 €  5 285,35 €  37 860,00 €  37 183,68 €  3 000,00 €  6 605,71 € 

013 - Atténuation de charges  1 500,00 €  1 790,51 €  2 902,31 €  1 410,10 € 

002  - Excédent de fonctionnement reporté 510 170,72 €  510 170,72 €  988 517,15 €  988 517,15 €  581 220,14 € 581 220,14 € 

Total recettes réelles 1 704 269,72 € 1 716 213,33 € 2 082 665,15 € 2 115 626,76 € 2 042 678,14 € 2 030 392,54 € 

Total des recettes d'ordre  21 947,00 €  6 947,00 €  24 111,43 €  9 111,43 €

ONESSE-LAHARIE & VOUS Hiver 2019

Depuis le dernier point que nous faisions dans le bulletin de l’été, beaucoup d’eau a coulé sous les ponts 
onessois, tout autant de décisions ont été prises par votre Conseil Municipal.

Nous sommes « associés » dans ce domaine avec la 
commune de Sindères. En effet depuis de nombreuses 
décennies, 86 maisons de Sindères sont desservies par 
l’eau pompée à Onesse. Or, la commune de Sindères vient 
d’être absorbée par celle de Morcenx. Le syndicat (SIAEP) 
qui nous liait à Sindères est devenu inutile et nous avons 
envisagé, en accord avec Monsieur le Maire de Morcenx 
la Nouvelle de le dissoudre.
Nous pourrons, peut-être, continuer à livrer de l’eau potable 
aux habitants de Sindères si tel est le choix de Morcenx la 
Nouvelle. Dans ce cas, nous serons simple fournisseur d’eau 
et facturerons cette prestation à la commune de Morcenx 
la Nouvelle.

Le contrat d’affermage avec VEOLIA se terminera le 31 
décembre 2020 et nous avons commencé à analyser 
la façon dont il s’est déroulé pendant les 10 dernières 
années. En 2020, nous rédigerons notre appel d’offre pour 
que le conseil municipal puisse choisir, dans le courant de 
l’automne, un nouveau fermier.

Vous pourrez lire, dans ce bulletin, les commentaires et 
explications du fermier actuel VEOLIA sur la gestion des 
différentes difficultés que nous avons rencontrées cette 
année : eau trouble, etc…

Mieux connaître pour bien prévoir
La commune s’engage dans l’élaboration d’un 
schéma directeur de l’eau potable. Il s’agit d’un outil 
de programmation et de gestion pour la commune 
permettant d’avoir une vision globale des besoins 
et des solutions envisageables. Parallèlement à 
ce schéma nous envisageons d’établir un Plan de 
Gestion de la Sécurité Sanitaire de l’Eau (PGSSE) 
dont l’objectif est d’améliorer la qualité de l’eau, la 
sécurisation et la fiabilité de l’ensemble du système 
de production et de distribution de l’eau. Ces études 
seront réalisées en 2020.

HISTOIRES D’EAUX

Conformément au diagnostic réalisé  avant l’été, nous 
avons réalisé les travaux préconisés sur le réseau de 
collecte des eaux usées. Je vous rappelle que le problème 
réside dans le fait que trop d’eau de la nappe phréatique 
ou simplement d’eau de pluie rentre dans les canalisations 
et perturbe le bon fonctionnement de la station.

Plusieurs tronçons de canalisations, dont certains 
sur emprise privée, ont été purement et simplement 
remplacés et je remercie des propriétaires qui ont dû 
supporter les travaux : les familles DUVIGNAC, ROUX de 
LUZE, les propriétaires du camping « l’orée des landes ». 

D’autres tronçons ont été simplement réparés : un robot 
introduit dans la canalisation a réalisé une opération 
de « chemisage ». Il s’agit d’étanchéifier le conduit par 
la projection d’une couche de matière plastique sur ses 
parois.
Ce chantier a été réalisé en septembre et en octobre. 
L’arrivée des pluies va nous permettre de mesurer l’apport 
bénéfique sur le fonctionnement de la station.

POUR L’ASSAINISSEMENT ENSUITE

POUR L’EAU POTABLE D’ABORD
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L’étude menée sur l’état de la station elle-même, sur la 
conservation des bétons des différents bassins (la station a 
été construite il y a 43 ans… ) a permis au conseil municipal 
de décider entre réparer l’installation ou la remplacer. Le 
choix s’est porté sur la construction d’une station d’épuration 
neuve. Nous en profiterons pour la dimensionner selon les 
perspectives d’accroissement de la population du centre 
bourg d’Onesse (soit entre 5 et 10% par an). L’un des bassins 
actuel est encore en bon état et servira de simple régulation 
à l’entrée de la nouvelle station.

Ce grand chantier est donc désormais sur les rails.

Nous avons tout de suite choisi un assistant : l’entreprise 
AMO de Tarbes (assistant au Maître d’ouvrage). L’un des 
premiers points de sa mission a été de rédiger un cahier 
des charges pour réaliser un appel d’offre destiné à choisir 
un Maître d’œuvre. Après une mise en concurrence 
règlementaire, il a été sélectionné en septembre. Il s’agit 
de l’entreprise HEA de Lescar. Elle a piloté la réalisation 
de plusieurs stations d’épuration et notamment celle de 
Saint Geours de Maremne. Vous trouverez ci-après une 
présentation de l’entreprise.

Les premières interventions sur place concernent le 
déblaiement de l’ensemble de la végétation autour 
de l’ouvrage existant pour pouvoir notamment étudier 
la qualité du sol et ainsi dimensionner correctement les 
fondations des nouveaux éléments de génie civil.

Les études se dérouleront le premier semestre 2020 et le 
choix des entreprises durant le deuxième semestre 2020. 
Les travaux proprement dits interviendront durant toute 
l’année 2021. 

D’ores et déjà, nous nous excusons de la gêne temporaire 
qui sera générée. Toutefois nous nous attachons à ce que 
le nouvel équipement soit silencieux et ne dégage pas 
d’odeurs désagréables.

DU CÔTÉ DE LA STATION D’ÉPURATION

POUR LE MODE DE GESTION, ENFIN.
Le moment est effectivement propice : 

-  Fin des deux contrats d’affermage (eau et 
assainissement)

- Projet de dissolution du syndicat avec Sindères
- Très gros investissement en vue : la station d’épuration
 

pour se poser la question de la meilleure façon de gérer 
nos installations à l’avenir.

A notre demande, Le SYDEC nous a proposé ses services. 
Après transfert de compétence, il prendrait en charge 
l’investissement de la station, gèrerait le fonctionnement 
du réseau de collecte des eaux usées comme il gèrerait 
la station de pompage de l’eau potable, son réseau de 
distribution incluant le château d’eau. Tout cela pour un 
prix de l’eau potable et un prix de l’eau assainie facturés 
aux Onessois et qui nous a été détaillé très finement.

Votre équipe municipale a mis en équation l’ensemble de 
ces paramètres.
Il en ressort que la solution SYDEC est plus onéreuse pour 
les Onessois d’environ 20% (le calcul a été mené sur les 20 
prochaines années). 
Elle a également mesuré les avantages et les inconvénients 
« non financiers » de chacun des deux modes d’exploitation. 
Les différences sont nombreuses mais finalement le conseil 
a donné la priorité au maintien de l’indépendance de 
nos choix que permet l’affermage et que ne permet pas 
l’intégration au « SYDEC EAU ». 
Ainsi la commune d’Onesse-Laharie va poursuivre dans la 
voie de l’affermage. 

Voici donc l’ensemble des choix que nous avons faits ces 
derniers mois en pensant à l’intérêt des Onessois.

Hydraulique Environnement Aquitaine (HEA), créé en 1996, est un Bureau d’Études d’Ingénieurs Conseils privé et 
indépendant, spécialisé dans les domaines de :
- L’eau et son environnement
- L’aménagement du territoire et du cadre de vie

HEA bénéficie d’une solide expérience reconnue à travers la qualification et le professionnalisme de son équipe, 
composée d’une douzaine d’ingénieurs et de techniciens, basée à Lescar et Bayonne.
Adossé à ses moyens informatiques et logistiques, HEA met sa compétence au service des Collectivités Territoriales, des 
Services de l’Etat et des divers intervenants privés dans les domaines précités.
Fortement attaché au Sud-Ouest et à sa mise en valeur, HEA exerce ses activités d’ingénierie et de conseils principalement 
en Nouvelle Aquitaine et Occitanie.
L’indépendance de HEA de tout groupe de travaux publics ou d’exploitation dans le domaine de l’aménagement du 
territoire, nous permet d’exercer nos missions en toute impartialité et rigueur.
HEA suit actuellement les projets de station d’épuration d’Ibos (65), de Pontacq (64) et de Saint-Geours de-Maremne (40).

L’actuelle station d’épuration d’Onesse-Laharie, 
datant de 1977 (42 ans), est vieillissante et n’est 
plus adaptée à l’évolution de la population de la 
commune. Elle n’est également plus conforme aux 
réglementations et aux objectifs environnementaux 
de préservation du milieu naturel actuellement en 
vigueur et doit donc être remplacée.
La réalisation de la nouvelle station d’épuration 
d’Onesse-Laharie comprendra une phase d’étude 
réalisée sur l’année 2020 puis une phase d’exécution 
des travaux qui sera réalisée courant 2020 / 2021. 
Durant toute la période des travaux, la station d’épuration actuelle continuera à fonctionner pour assurer la continuité 
du traitement des eaux usées. La mise en route de la nouvelle station d’épuration et l’abandon de l’actuelle sera prévue 
pour fin 2021. 

Les travaux d’extension de la station d’épuration représentent un fort enjeu de construction et d’interaction avec son 
environnement.
Les principaux objectifs sont d’assurer un traitement de l’eau fiable et efficace pour protéger le milieu naturel, le ruisseau 
d’Onesse. Une bonne insertion et intégration des nouveaux ouvrages de traitement sur le site disponible à côté de 
l’actuelle station d’épuration permettra de limiter les nuisances auprès des habitants de la commune.

PRÉSENTATION DE NOTRE MAÎTRE D’ŒUVRE HEA
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Cher au cœur des Onessois, ce bâtiment, qui est le 
fruit d’un engagement collectif fort, avait besoin 
d’une remise à jour.

Tout d’abord le sol : il n’était plus adapté à la pratique 
du tennis et ne permettait pas de passer facilement 
de la salle de sport à la salle de spectacle ou à la salle 
des fêtes XXL.

Il a donc été refait par la société CASAL SPORTS 
l’année dernière.

La toiture fuyait et était constituée de plaques 
d’amiante ciment.  La décision a donc été prise de 
les retirer et de les remplacer par une couverture 
métallique, moderne et isolée.

Le démontage s’est bien passé, l’amiante a été 
envoyé vers un centre de traitement agréé.

Les problèmes sont arrivés avec l’entreprise FEUGAS de 
Saint-Sever titulaire du lot couverture. Les tôles utilisées 
par l’entreprise ne sont pas des tôles de couverture 
mais plutôt des tôles de bardage vertical. Les fixations 
des tôles ont été positionnées dans le creux de l’onde 
au lieu d’être placées sur la partie haute de l’onde. 

Enfin, et c’est le comble, les tôles ont été posées tout 
simplement à l’envers…
Dès les premières pluies de l’automne 2018, l’eau a 
traversé cette « couverture » et il pleuvait à l’intérieur. 
L’isolant placé en sous-plafond s’est chargé d’eau 
et un rapide calcul nous a amenés à considérer que 
l’augmentation du poids de la toiture pouvait devenir 
insupportable pour la charpente sensée la supporter. 
Par prudence nous avons été contraints de fermer la 
salle principale du gymnase. C’est un lourd préjudice 
pour nos associations.

L’entreprise FEUGAS, qui a été une entreprise 
Landaise de haut niveau, a disparu en quelques jours 
(liquidation judiciaire). Fort heureusement son assureur 
répond des malfaçons. Nous avons demandé au 
tribunal administratif de nommer un expert. Il est 
intervenu rapidement et devrait remettre son rapport 
en décembre 19. Les responsabilités n’étant guère 
difficiles à établir, nous espérons que les parties 
concernées (Maître d’œuvre et co-contractant de 
Feugas) ne contesteront pas longtemps les conclusions 
de l’expert, ce qui nous permet d’espérer une remise 
en conformité courant 2020. 

Affaire à suivre…

Le conseil municipal lançait en 2018 un grand chantier sur le gymnase.

LE GYMNASE EST ENCORE INDISPONIBLE…
 
 
 
 
 

Veolia Eau - Territoire Atlantique – octobre 2019 

 
 L’eau potable à Onesse Laharie 

 

 

De la production à la distribution 
L’eau provient d’un puits artésien (Le Lavoir) d’une profondeur d’environ 50 mètres. Cette eau est pompée dans l’aquifère du 
Miocène puis traitée, désinfectée et distribuée sur plus de 60 km de réseau pour enfin être acheminée au robinet des 
consommateurs.  
Ce sont environ 55 000 m3 d’eau qui sont consommés tous les ans par les habitants de la commune. 
 
Le traitement 
La qualité de la ressource nécessite un traitement avant la mise en distribution. En effet, elle contient naturellement une 
importante concentration en fer dissous, une concentration modérée en arsenic ainsi qu’une faible concentration en 
manganèse. 
 
L’usine du Lavoir traite l'eau afin qu'elle soit conforme aux exigences de qualité définies par la réglementation en vigueur 
mais n'est pas conçue pour traiter spécifiquement l'arsenic. 
 
 Rendre l’eau potable 
 
La désinfection 
La désinfection au chlore est l'étape ultime du traitement de l'eau de consommation avant distribution. Elle permet d'éliminer 
les micro-organismes pathogènes de l'eau mais surtout elle permet, par son effet rémanent, de garantir la qualité 
bactériologique de l'eau tout au long de son transport jusqu’au robinet du consommateur. 
 
 Garantir la qualité de l’eau distribuée lors du transport 
 
La distribution 
Le réservoir sur tour (château d’eau de Lacourgeyre) et les canalisations de transport constituent le réseau de distribution. 
Lors de travaux ou d’interventions sur le réseau (réparation de fuites, réalisation de branchements, manœuvres de poteaux 
d’incendie…) des perturbations hydrauliques peuvent venir altérer la qualité de l’eau. En effet, le biofilm naturellement 
présent sur la paroi des canalisations peut alors se décrocher et ainsi générer de l’eau ‘’jaune’’ (turbidité). Des actions de 
purges sont alors réalisées afin de rétablir un écoulement limpide de l’eau distribuée. 
Par ailleurs, le bon état (l’étanchéité) du réseau de distribution permet de limiter les pertes en eau et ainsi contribuer à la 
préservation de la ressource. Le dernier rendement de réseau connu était de 83,2 % ce qui correspond à un très bon 
rendement de réseau pour une commune rurale. 
 
 Limiter les pertes 
 
Questions / Réponses 
 

‘’Goût’’ de 
chlore  

Remplir une carafe avec l’eau du robinet et laisser reposer une demi-heure au réfrigérateur avant 
consommation 

Présence 
d’eau ‘’jaune’’ 

Appeler les services de Veolia en cas de non rétablissement d’une eau limpide eau robinet, nécessité de 
faire des purges sur le réseau  

Fuites Appeler les services de Veolia qui planifieront une intervention de réparation en fonction du degré 
d’importance de la fuite 

 
Pour tout renseignement : 
 
www.veoliaeau.fr 
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FORÊT COMMUNALE
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Un document d’aménagement sur 10 années
Une première ébauche de plan simple de gestion a été élaborée par les services de l’ONF. Ce document, 
qui retrace les prévisions de travaux forestiers et coupes de bois pour les années 2020 à 2029 est en cours de 
finalisation.
La carte ci-après est l’état des peuplements par âge de la forêt soumise au régime forestier

Reboisement 
Le marché de reconstitution forestière sur 95,64 ha a été attribué à la société ALLIANCE FORETS BOIS pour la 
somme de 76.512,00 € HT. Les travaux de reboisement commenceront avant la fin de l’année.

Travaux forestiers 
L’entreprise IZCO a été mandatée pour des travaux de recalibrage de fossés sur 465 ml pour la somme 
de 1162,50 € HT et l’entreprise Eric LOUBERE pour du débroussaillement sur 25,58 HA pour la somme de 
1913,38 € HT.

FORÊT SOUMISE AU RÉGIME FORESTIER

La Municipalité a décidé de surseoir à la demande d’application du régime forestier pour les parcelles qui 
ont intégré la propriété communale suite à l’échange avec la famille JAQUET.

Toutefois, afin de disposer dès à présent d’un document de gestion de cette forêt, il a été fait appel à 
un prestataire extérieur à l’ONF pour la rédaction d’un document d’aménagement sur 10 ans concernant 
les 373 ha de terrains forestiers non soumis à l’ONF. Après consultation, le choix s’est porté sur l’entreprise 
PLANFOR, pour la somme de 4476,00 € HT.

Les relevés sur le terrain et la cartographie ont été effectués. Les derniers ajustements sont en cours afin de 
valider le document final avant la fin d’année.

Ce plan d’aménagement couvrira également les années 2020 à 2029. La commune disposera ainsi d’un 
programme pluriannuel de gestion des travaux et coupes de bois, de la même façon que pour la forêt 
soumise à l’ONF.

FORÊT NON SOUMISE AU RÉGIME FORESTIER
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LOGEMENTS COMMUNAUX
•  Remplacement des menuiseries (fenêtres et porte 

entrée) du logement mitoyen de la mairie par 
l’entreprise DUCAMP/LESPESSAILLES : 8263 € HT 

•  Pose des volets roulants solaires du logement de 
la médiathèque - apt 1 par l’entreprise DUCAMP/
LESPESSAILLES : 5676 € HT 

•  Remplacement des menuiseries (fenêtres et porte 
entrée) du logement chemin de l’Aquitaine par 
l’entreprise SOFED : 4237,11 € HT

•  Aménagement de douches à l’italienne aux 
logements 1 et 4 place des Tinte Hiou : travaux 
effectués en régie par le personnel communal.

MAIRIE
• Remplacement des menuiseries de la mairie par 
l’entreprise DUCAMP/LESPESSAILLES : 2996 € HT 

 ACQUISITION DE MOBILIER SCOLAIRE
• Acquisition de mobilier pour le centre de loisirs auprès de 
WESCO pour 1609,07 € HT
• Acquisition de mobilier pour la seconde classe de 
maternelle auprès de MANUTAN collectivités pour 
2507,22 € HT

MAISON DE LA CHASSE / 
ATELIER

•  Fourniture des matériaux pour la couverture 
de la maison de la chasse et de la pêche par 
l’entreprise DEYSIEUX : 4696,06 € HT. La nouvelle 
toiture sera installée par les bénévoles dans les 
mois à venir.

 
•  Atelier : Réfection de l’étanchéité du chêneau 

par l’entreprise Stratiservice pour 5430,20 € HT

•  Aménagement des quais de résine – 
terrassement et dallage par l’entreprise 
DUVIGNAU pour 5159,27 € HT

TRAVAUX ET ÉQUIPEMENTS ÉLABORATION DU PLAN LOCAL D’URBANISME 
INTERCOMMUNAL VALANT PROGRAMME DE L’HABITAT 

(PLUI-H)
Alors que le PLUiH devait théoriquement entrer en vigueur 
durant le premier trimestre 2020, le cabinet d’urbanisme 
URBAM, leader du groupement de sociétés en charge de son 
élaboration, s’est vu contraint de fermer ses portes au premier 
semestre de cette année 2019, à la suite d’ennuis de santé de 
sa dirigeante.

La communauté de communes a donc dû trouver un 
repreneur pour continuer les travaux. Le temps que tout cela 
se fasse, plusieurs mois ont été perdus. Le PLUiH devrait ainsi 
être finalisé à l’été/début d’automne 2020.

D’ici là, plusieurs étapes devront être franchies :

Début 2020 : validation de l’ensemble des documents par le conseil communautaire (qui rassemble tous les 
maires et les conseillers communautaires de la communauté de communes - Pays Morcenais - à laquelle 
nous appartenons) : 

- Rapport de présentation.

-  Projet d’aménagement et de développement durable (PADD) : il fixe pour les 10 ans à venir les politiques 
publiques d’aménagement en matière d’habitat, de transports et déplacements, de développement 
économique, touristique et culturel, de préservation des espaces agricoles, naturels, forestiers et des 
paysages.

-  Programme d’orientations et d’actions (POA) : il détermine les règles qui s’imposent à tous. C’est un 
document de planification urbaine qui traduit les principes contenus dans le PADD en objectifs concrets 
(dans les 10 ans à venir, nombre d’hectares agricoles ou forestiers pouvant être ouverts à l’urbanisation, 
nombre de logements pouvant être construits, etc.).

-  Zonage : l’ensemble du zonage (zones urbaines, à urbaniser, agricoles, naturelles et forestières) est revu.

-  Règlement : des règles communes à toutes les zones ou spécifiques à chacune d’entre elles sont établies 
(types de bâtiments, implantations, emprises au sol, tailles maximales, annexes, piscines, extensions, etc.). 
Au final, il s’agira donc d’un document qui bouleversera l’existant, en particulier en interdisant toute 
nouvelle construction à usage d’habitation en dehors des zones « urbanisées » ou « à urbaniser », mais 
qui permettra désormais l’extension limitée de maisons existantes et la construction d’un petit nombre 
d’annexes d’une surface limitée là où elles n’étaient pas, jusqu’ici, autorisées (zone N).

-  Orientations d’aménagement et de programmation (OAP) : elles prévoient, toujours pour les 10 ans à 
venir, les actions et les opérations d’aménagement à mettre en œuvre pour permettre le développement 
maîtrisé des communes. 4 OAP sont prévues à Onesse : les deux projets de lotissements (gare et bourg), 
le projet de centrale solaire, ainsi que le terrain du chemin du Pont des Crabes.

1er semestre 2020 : enquête publique et avis rendus par les « personnes publiques associées et consultées » 
(Direction Départementale des Territoires et de la Mer - DDTM, Chambre d’Agriculture, Institution Adour, 
Syndicat mixte de Gestion des Milieux Naturels, SEPANSO) ainsi que celui de la commission départementale 
de la préservation des espaces naturels agricoles et forestiers des Landes. A l’issue de l’enquête publique et 
des avis rendus, correction du projet avant sa validation définitive.

Il y a donc encore du travail à faire pour finaliser cette démarche qui, rappelons-le, nous est imposée par les 
nouvelles lois votées par la représentation nationale, et qui a débuté fin 2015.
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Nous voilà repartis dans une nouvelle année au Centre de loisirs qui, en prolongement de l’expérience 
estivale, sera placée sous le thème : Autour du monde.

Toujours dans un désir de répondre aux besoins des familles, la municipalité a validé les propositions d’ouverture 
sur de nouvelles périodes de vacances scolaires.

Pour l’année scolaire 2019/2020, les périodes suivantes sont programmées :
Vacances d’hiver : du 24 au 28 février
Vacances de Printemps : du 20 au 30 avril
Vacances d’été : du 6 au 25 ou 31 Juillet (selon demande des familles)

D’autres dates pourront être envisagées, notamment la dernière semaine d’août, en fonction des besoins et 
des effectifs.

Alors les enfants, UN PETIT VOYAGE ÇA VOUS TENTE ?
Rendez-vous sur le vol Onesse-Laharie à destination TOUR DU MONDE.

CENTRE DE LOISIRS

Vous la voyiez traverser le village perchée sur sa 
bicyclette, vous la reconnaissiez tous !

De la cantine à la salle pour tous, des locaux du 
stade à la médiathèque, Danièle DUBROUS connaît 
tous les bâtiments publics de la commune,… et pour 
cause… !

Elle a assuré confort, entretien et propreté des lieux 
publics de la commune depuis 15 ans !

Toujours discrète, ponctuelle, très consciencieuse, 
ne se plaignant jamais.

A l’heure de la cantine elle donnait un coup de 
main pour l’encadrement des repas de la jeune 
génération.

Elle a fait valoir ses droits à la retraite au 31 octobre, 
pour pouvoir consacrer plus de temps aux siens ; 
Jean CASTAING lui a exprimé -au nom du village- 
toute sa gratitude pour ce travail souvent ingrat de 
l’entretien.

Sans aucun doute, nous la reverrons traverser le 
village sur sa bicyclette…

Et nous souhaitons une excellente retraite à Danièle !

Le choix s’est porté sur Stella CALIFOURG pour prendre le relais.

Très attachée à son village, elle a à cœur d’apporter son 
énergie et son dynamisme au service des onessois.

Investie dans les associations communales, elle a une bonne 
connaissance des différentes salles, et de leurs utilisateurs 
associatifs habituels.

Assistante maternelle pendant une dizaine d’années, elle 
a côtoyé une bonne partie des enfants scolarisés et leurs 
familles, ce qui facilitera sa mission d’animatrice périscolaire 
de l’Interclasse.

Titulaire du BAFA, elle vient en renfort du personnel qualifié 
du service animation qui compte désormais 1 directrice et 4 
animatrices diplômées parmi le personnel d’encadrement.

Un vrai gage de qualité pour ce service en plein essor !

Bienvenue Stella parmi l’équipe du personnel communal.

UNE NOUVELLE RECRUE INTÈGRE L’ÉQUIPE DU PERSONNEL COMMUNAL

Thomas DAGREOU a repris son activité suite à son accident du travail. Le contrat de Jean-Baptiste CHIBRAC 
a été renouvelé jusqu’à la fin du mois de février en raison des prévisions de travaux pour les prochains mois. 
Une formation spécifique aux travaux forestiers lui est proposée.

AU SERVICE TECHNIQUE

PERSONNEL COMMUNAL
QUINZE ANNÉES AU SERVICE DE LA COMMUNE !

AU SECRÉTARIAT DE MAIRIE
Le contrat de Carole DE LATAILLADE, recrutée pour venir en renfort ponctuel au secrétariat, prenait fin au 30 
septembre. Un arrêt maladie ne lui a pas permis d’aller au terme de son contrat. La municipalité et l’équipe 
du personnel lui souhaitent un prompt rétablissement et la remercient pour le travail effectué.
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NAISSANCES
18 février : André, Junior MIDEKOR

26 mars : Léa, Marie, France NOBLET RICHET
17 mai : Tyna, Alexandra CHALME

23 août : Prairy, Iwona Nathalie WROBEL MAZIÊRES
14 septembre : Charlotte TALLON
17 septembre : Loann LASSERRE

18 septembre : Tinéo, Georges, Jean-Paul SOWYK

Cette liste a été établie à l’aide des avis parvenus en mairie.

MARIAGES
15 juin : Raphaël VASSEUR et Audrey, Virginie MILLON

20 juin : Patrick, Roland, André BRUGEROLLES et Doris, Françoise, Claude DEFRESNE
27 juillet : Francis, Patrick ASENSIO et Alice, Mireille, Isabelle BARRIERE

10 août : Aurélien BAYLE et Christel GRANDCLAUDON

DÉCÈS (DOMICILIÉS À ONESSE-LAHARIE)

21 janvier : Michel DUVIGNAU
23 avril : Roseline, Marie DARAIGNEZ

21 mai : Patrick, Pierre ROUX
08 août : Jean Louis, Gabriel GAILLARD

26 août : Marie, Christine, Cécile de LESTAPIS
15 septembre : Louis, Jean, Lucien HÉNAULT

DÉCÈS (PENSIONNAIRES DE LA MAISON DE RETRAITE)

12 janvier : Gilbert LAGRÉOULE
14 janvier : Andrée, Maria CUGNET

15 janvier : Denise DESCAMPS
15 février : Marcel, Alphonse CORNU

07 mars : Adalgisa (dite Delphine) ANTONELLI
15 mars : Michèle, Roberte, Mercédès ROUSSEL

1er avril : Paulette DASSIÉ
10 juin : Renée, Jeanne LABOURDETTE

26 juillet : Pierrette DULAS
31 juillet : Marie, Georgette LAUGA

25 août : Joseph HAUQUIN
16 octobre : Hortense JOUTANG

19 novembre : Maurice, Michel DUPOUY
22 novembre : Geneviève BERDOULET

Le Carnet
NOM - PRÉNOM N° PERMIS                 DATE DÉLIVRANCE NATURE TRAVAUX
BRISSET Jessy 18 C0017 03.12.2018 Bergerie en habitation

SANGUINA Dominique et Rute 18 C0020 12.11.2018 Maison d’habitation

ROA PEREZ Alvaro 18 C0022 12.11.2018 Maison d’habitation

JORET Yannick 18 C0023 19.12.2018 Régularisation 2 chalets et abri

PECCATE Jean-François 18 C0024 17.12.2018 Abri ouvert

BEUNIS Emmanuelle 18 C0025 21.01.2019 Maison d’habitation

MOUSSU Mathilde 18 C0026 19.12.2018 Maison d’habitation

PRADERE Frédéric-SOULET Christine 18 C0027 15.01.2019 Maison d’habitation

SCI Chartèze 18 C0028 15.02.2019 Extension habitation

FALZON Cédric 19 C0001 01.02.2019 Maison d’habitation

FALZON Cédric 19 C0002 01.02.2019 Maison d’habitation

LE TALLEC Michaël 19 C0003 02.03.2019 Maison d’habitation

MOUSSU Mathilde 18 C0026M01 15.02.2019 Modif façades-couleurs enduit

ROBERTOU Philippe 19 C0004 01.03.2019 Abri de jardin

VASSEUR Raphaël 19 C0005 01.03.2019 Annexe

BENNOUR Abdelaziz 19 C0006 29.03.2019 Maison + 2 logements

AUBRY Marie Isabelle 19 C0007 22.03.2019 Piscine et pool house

SCI LE BLANC D’ONESSE 19 C0008 29.04.2019 Reconstruction + extension annexe

TATE Alain – LEBEAU Françoise 19 C0009 18.04.2019 Maison d’habitation

LAGOINHA Chris 19 C0011 23.04.2019 Maison d’habitation

LEBRETON Franck-FARIA Ludivine 19 C0012 23.05.2019 Maison d’habitation

LAGOINHA Chris 19 C0013 27.05.2019 Stationnement mobil home

KELLOG Bryan 19 C0014 27.05.2019 Maison d’habitation

GODEFROY Christophe et Aurore 19 C0015 06.06.2019 Maison d’habitation - piscine - carport

SCI HTL  19 C0016 17.06.2019 Maison d’habitation

LONGUETEAUD Sébastien 19 C0017 17.06.2019  Maison d’habitation

SCI LABEYRIE SIL 19 C0018 21.06.2019 abri voitures

THOMAS Jean Claude-TISAIRE Jeanne C  19 C0019 24.06.2019 Maison d’habitation

CASTEX Jean-Luc 19 C0021 07.08.2019 Maison d’habitation + atelier

DUCOUT Jacques et Nicole 19 C0022 07.08.2019 Aménagement garage en chambre 
   + extension garage / atelier / buanderie

PINTO DA SILVA LF – TORRES DE PINHO F 19 C0024 en cours Maison d’habitation 

DUBOURG Sylvie 19 C0025 09.09.2019 Maison d’habitation

DAHAN Laurence 19 C0026 16.09.2019 Hangars photovoltaïques

PARE Muriel 19 C0027 22.09.2019 Maison d’habitation

PARE Muriel 19 C0028 22.09.2019 Maison d’habitation

DEZES Laurent – FONTAINE Astrid 19 C0029 11.10.2019 Maison d’habitation

PARE Muriel 19 C0030 14.10.2019 Maison d’habitation

MURER Vincent 19 C0031 14.10.2019 Abri jardin et abri voitures

PERMIS DE CONSTRUIRE
FIN D’ANNÉE 2018 - ANNÉE 2019
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SOLIDARITÉ AVEC LES PERSONNES À MOBILITÉ RÉDUITE

UN VASTE PROGRAMME
Ce pèlerinage de 18 jours, baptisé « Compostelle 2000 », 
permit à des poly-traumatisés ou des jeunes victimes 
d’accidents de venir découvrir Les Landes du 11 au 16 
juillet 2019. Le pèlerinage sollicitait une collectivité locale 
ou territoriale qui leur permettait une installation de 6 nuits 
dans une commune de Gironde, puis des Landes et enfin 
du pays basque…
Comment se déroule ce pèlerinage ? le polytraumatisé-
handicapé est porté dans une « joëlette » par 4 personnes 
qui se relaient, les porteurs peuvent être des volontaires des 
communes traversées ou issus de l’équipe d’encadrement 
qui suit le groupe. Au total ce sont 45 personnes (médecins, 
soigneurs, cuisiniers, intendants, chauffeurs, porteurs….) qui 
voyagent ensemble entourant et portant les 6 handicapés.

LA VOIE DU LITTORAL
L’itinéraire démarrait à La Pointe de Grave en Gironde le 5 
juillet après le passage de l’estuaire par le bac. Le bus qui 
transportait tous les pèlerins prit la direction de LACANAU 
(Ville) où le Maire de LACANAU avait mis à disposition 
du groupe des hébergements municipaux. Ces 6 jours 
se partageaient entre les vignobles du Médoc, la côte 
Girondine, les grands lacs (Hourtin, Maubuisson, Carcans, 
Lacanau) et leur itinéraire girondin s’acheva sur le bassin 
d’Arcachon la journée du 11 juillet (Andernos, Gujan Mestras, 
La Teste) avec en prime l’escalade de la *Dune du Pyla* (!) 
pour une arrivée au stade d’ONESSE en fin d’après-midi.

LA PÊCHE ET LE GASCON
La journée du vendredi 12 juillet était consacrée à la 
marche sur la voie du littoral, départ matinal dès 6h sur le 
parcours Parentis/St Paul en Born. Des marcheurs du pays 
morcenais ou onessois s’étaient joints à eux.

A leur retour dès 14h à Onesse, Patrick DUPART et les 
membres de l’association de pêche les accueillaient 
en bordure de l’Onesse, pour une pêche qui s’avéra… 
« miraculeuse » : une cinquantaine de truites qui feront le 
repas du lendemain !
A 18h c’est Dominique COMMET qui accueillait l’ensemble 
du groupe pour un « one man show » en gascon, à la 
salle des fêtes, suivi d’une collation landaise (charcuteries, 
quiche, vin de Tursan)offerte par la municipalité.
Nos chaleureux remerciements vont à Patrick DUPART et 
Dominique COMMET pour leur dévouement.

REMERCIEMENTS DE COMPOSTELLE 2000
Exprimant leur reconnaissance envers la commune 
d’ONESSE pour la mise à disposition du stade, les pèlerins de 
Compostelle offrirent le verre de l’amitié avant de quitter 
notre village. Le mardi 16 juillet ils rejoignent BIARRITZ, leur 3° 
base, et IRUN le point final de l’édition 2019.
Une lettre de remerciements souligne qu’ils ont été 
particulièrement touchés par toutes les attentions de la 
commune et des associations envers leur groupe.

Après avoir escorté mi-février le marcheur landais Antoine GARRIGUES qui s’était lancé dans un marathon landais de 4 mois 
pour attirer l’attention des pouvoirs publics sur son handicap , la cécité, les Onessois se sont organisés pour accueillir un 
groupe plus étoffé de personnes à mobilité réduite venus découvrir les Landes pendant 6 jours du 11 au 16 juillet.

Le Ludobus anime un accueil autour du jeu libre dans un espace aménagé : jeux sur place, prêts de jeux, conseils et 
informations sur l’activité ludique. Une fois par mois, le Ludobus s’installe à Onesse Laharie, dans le hall du Foyer, une 
ludothèque éphémère avec un univers différent à découvrir. Vous trouverez sur chaque permanence : 

• Un espace de jeux à règle avec un large choix
•  Un espace de jeux symbolique de « faire semblant » et 

de mise en scène
• Un espace de jeux d’assemblage
• Un espace de jeux d’exercice

Nous vous invitons à venir jouer !

Les joueurs peuvent choisir librement leurs jeux et jouets, 
leurs partenaires ou le fait de jouer seul. Ils peuvent 
également solliciter les ludothécaires pour des explications 
ou conseils sur les jeux et jouets.

Pendant les heures d’ouvertures des permanences, il est 
possible d’emprunter des jeux gratuitement.

Tout au long de l’année, le Ludobus organise différentes 
animations sur Onesse-Laharie :

o le Ludo bébé : pour les enfants de moins de 3 ans avec les parents ou assistants maternels
o le Ludo récré : à partir de 3 ans avec prise en charge des enfants par les animateurs
o le Ludo ados : à partir de 10 ans 
o pendant les vacances animations avec intervenants, comme Terra Pitchoun et sa Slack Line
o Accueil du Centre de Loisirs et prêt de malles de jeux
o Mois des Familles
o Partenariat avec les associations locales (fête des écoles, et de l’association des parents d’élèves)

Le Ludobus, service de la Communauté de Communes, intervient sur toutes les communes du Pays Morcenais. Durant 
une semaine en octobre, un festival du jeu fédère toutes les actions annuelles du Ludobus. Du jeu pour tous, sur tout le 
Pays Morcenais :

o Conférence
o Rencontres d’auteurs et d’illustrateurs de jeux
o  Multiples animations ludiques : escape game, jeux vidéo et réalité virtuelle, ludothèque géante, espace petite 

enfance, rallye famille...
o Partenariat avec les associations, municipalités, caf, Jeunesse en plein air, organisme de formations autour du jeu...

Pour plus de renseignements visitez le site internet du Pays Morcenais paysmorcenais.fr et retrouvez l’agenda du Ludobus.

LUDOBUS, POUR LE PLAISIR DE JOUER !
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Horaires d'ouverture

Tarif Gratuit

Prêts

4 imprimés (livres, magazines ...)
4 CD musicaux

2 DVD

pour une durée de trois semaines

Espace Multimédia
2 ordinateurs 

(Internet, retouche photo, montage
vidéo, rédaction de CV ...)

vous pouvez emprunter

1 liseuse électronique

Accès à Médialandes
(bibliothèque numérique des Landes)

mardi 15h30/18h
mercredi 15h30/18h
vendredi 15h30/18h

samedi 9h30-12h

Médiathèque d’Onesse-Laharie             

Une équipe dynamique 
de bénévoles

vous accueille,

rejoignez-les!
renseignements: 
05 58 04 16 39

Exposition « Christine de Rivoyre » 
L’association des amis de Christine de Rivoyre, créée il y a deux ans s’est fixée pour 
objectif de promouvoir l’œuvre de l’auteur auprès d’un vaste public. 
A cette fin, elle a réalisé une exposition itinérante, composée d’une dizaine de 
panneaux qui présentent les grands aspects de la vie et de l’œuvre de Christine de 
Rivoyre. La disparition de la romancière en janvier 2019 a rendu le travail de promotion 
de son œuvre encore plus nécessaire. Dès le mois de juin, l’association a annoncé la 
mise à disposition de cette exposition pour le réseau de la médiathèque du Pays 
Morcenais, au mois de juillet elle fut accueillie à la médiathèque d’Onesse-Laharie puis 
à la médiathèque de Morcenx-la-Nouvelle jusqu’au 28 septembre 2019.
A l’occasion du vernissage qui s’est tenu  à Morcenx, le vendredi 20 septembre 2019, 
Sylvaine Nicolaï, vice-présidente de l’association des « Amis de Christine de Rivoyre », 
entourée des membres de l’association et de 
lecteurs, a procédé à la dernière livraison de livres 
dont la romancière dotait régulièrement la 
médiathèque.

Communauté de Communes
du Pays Morcenais

Toute l’actualité de votre médiathèque sur :      www.mediatheque.paysmorcenais.fr

Rendez-vous avec… Alexandre Jardin
Figure médiatique de la littérature française et 
citoyen engagé, Alexandre Jardin était le vendredi 
27 septembre 2019 au Foyer,  l’invité d’une soirée 
littéraire et théâtrale co-organisée par la 
Médiathèque Départementale des Landes, la Ligue 
de l’enseignement, le FOEP et la Médiathèque du 
Pays Morcenais. 
Une centaine de personnes étaient présentes pour 
assister à ce RDV qui fut suivi de la pièce de théâtre 
« confession d’une femme hachée » proposée par la 
Ligue de l’enseignement.
Ce fut une soirée placée sous le signe de la 
convivialité et du partage.

Un après-midi à la façon d’Hervé Tullet
Jeudi 18 juillet, les bibliothécaires du secteur 
jeunesse ont proposé aux jeunes Onessois de 
redécouvrir l’oeuvre de l’auteur-illustrateur pour la 
jeunesse Hervé Tullet.
Au programme des lectures, des jeux sur tablettes 
tactiles et un atelier peinture.
Soleil et bonne humeur étaient au rendez-vous!

Entourée de tout le personnel de l’EHPAD, réuni à la salle à manger, ce samedi 5 octobre, la discrète 
MARINETTE fut décorée :
 
•  De la médaille d’argent du travail remise par Elie PEDRON Président de l’AGAMROL, pour les 27 années 

qu’elle consacra à A NOSTE.
 
•  De la médaille de VERMEIL du travail pour 44 années qu’elle consacra au service des personnes âgées. 

Cette médaille de vermeil lui fut remise par Jean CASTAING, Maire d’ONESSE-LAHARIE.
 
Marinette part profiter d’une retraite bien méritée, elle sera remplacée dès la fin octobre à son poste de 
lingère par une jeune mère de famille ONESSOISE.
 
Nous adressons à Marinette nos plus vives félicitations pour ces deux médailles.

EHPAD - MARINETTE

MARINETTE, 44 ANNÉES AU SERVICE DES PERSONNES ÂGÉES
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Le Syndicat d’Élimination des Déchets de la Haute Lande (SEDHL) 
en charge de collecter vos déchets, s’est engagé depuis 2018 dans 
une profonde réflexion pour changer l’actuel mode de collecte 
de tri sélectif sur votre commune, pour répondre favorablement 
aux exigences nationales portées par la loi relative à la transition 
énergétique pour la croissance verte (LTECV) d’août 2015.

Ce changement notable va se traduire par le remplacement, en 
premier lieu, de la quasi-totalité du parc des colonnes aériennes 
de Tri sélectif (hors verre) sur les deux derniers mois de l’année 
2019, sur tout le territoire du SEDHL dont votre commune fait partie.

En deuxième lieu, le changement va se traduire concrètement 
par un tri sélectif légèrement différent de ce que nous pratiquions jusqu’à maintenant.

En effet, à compter du 1er janvier 2020, nous devrons séparer nos apports de la façon suivante :

•  Dans les colonnes de couleur jaune : à déposer TOUS les emballages plastiques, l’acier, l’aluminium 
ménager ET les briques alimentaires type jus de fruit, soupes et lait.

•  Dans les colonnes de couleur bleue : à déposer TOUS les papiers ET toutes les cartonnettes d’emballage 
type emballage céréale, emballage cartonné de gâteaux.

• Dans les colonnes de couleur verte : à déposer uniquement les emballages verre

Enfin, le SEDHL a décidé de passer en même temps en « extension de consignes de tri », ce qui signifie que 
dorénavant, tout va pouvoir se trier (par exemple les sacs plastiques et les pots de yaourt pourront aller avec 
le plastique et non plus avec les ordures ménagères ; les enveloppes à fenêtres pourront aller avec le papier 
et non plus dans la poubelle). Notre geste de tri va être donc beaucoup plus simplifié !

Un guide de tri va être prochainement réalisé et distribué dans chaque foyer et disponible en Mairie.
Retrouvez également ces infos sur https://www.paysmorcenais.fr/Communaute-de-Communes/Gestion-
des-dechets

TRAITEMENT DES DÉCHETS
TRIONS NOS DÉCHETS : DU NOUVEAU DANS LES CONSIGNES DE TRI

LE MOT DU SYNDICAT D’ÉLIMINATION DES DÉCHETS DE LA HAUTE LANDE (SEDHL)

DISTRIBUTION DES SACS-POUBELLE

Elle aura lieu à l’atelier municipal le mercredi 22 janvier et le samedi 25 janvier de 8h

QUE FAIRE DE VOS ORDURES NON MÉNAGÈRES ?
Nous vous rappelons que la communauté de communes du Pays Morcenais met gratuitement des bennes à 
votre disposition pour vos déchets verts, gravats, bois, ferraille…

N’hésitez pas à en réserver une par téléphone au 05.58.04.14.15.
Vous pouvez également bénéficier du service de ramassage gratuit des encombrants devant votre domicile. 
La tournée a lieu le 1er jeudi du mois. Il est nécessaire de s’inscrire auprès de la mairie au préalable.

La déchetterie d’Onesse est ouverte le mardi, le mercredi et le samedi de 9h à midi.
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LE CENTRE DE SECOURS 
COTÉ OPERATIONNEL 

Le centre de secours et d'incendie d'Onesse-Laharie, c'est 21 sapeurs-pompiers et un médecin, TOUS volontaires. 
L:objectif du groupe : répondre à toutes les sollicitations afin d'assurer toutes les demandes d'aide. 
Parmi ces 21 volontaires SIX sont des filles, toutes formées aux diverses missions et totalement intégrées au fonctionnement du centre. 
Cela fait 28,6% de l'effectif!!! Un des taux les plus élevés du département et beaucoup plus haut que la moyenne nationale qui est de 16% !!! 
Nous avons décidé de les mettre à l'honneur à travers cinq questions : 

.Jlljl Présentation :

1ère Classe Marie -Pierre LABORDE 
J'ai intégré le centre de secours le 01 mars 
1990. 51 ans. Mariée, 4 enfants. Actuellement 
en reconversion professionnelle. Trésorière de 
l'amicale depuis 2002 

1 ère Classe Fabienne DOUET 
Sapeur-pompier volontaire depuis le 01 juillet 
2016. Célibataire. 39 ans, infirmière au Pôle 
Gériatrique du Pays des Sources à Morcenx. 

Sapeur Audrey GEFFROY 
Onessoise depuis maintenant deux ans. 36 ans. 
Célibataire. J'ai vécu en banlieue parisienne et à 
Toulouse, mais de par ma grand-mère maternelle 
qui est landaise, je connais les Landes depuis 
toujours, j'y ai même fait mes premiers pas. Après 

��..,.. ..... L..., avoir travaillé dans la vente, je suis actuellement 
en reconversion professionnelle. Sapeur-pompier 
volontaire depuis le 1 janvier 2018 . 

.Jlljl Pourquoi cet engagement chez les sapeurs-pompiers?

Caporale Sylvie DUBOURG 
Je suis sapeur-pompier volontaire depuis 8 
ans. 34 ans. Vie maritale. Je suis l'heureuse 
maman de deux jeunes enfants Léo et Lise. 
J'exerce la profession d'infirmière libérale, 
sur les communes d'Onesse-Laharie et 

..-� Lesperon. 

Sapeur Nathalie BELLEGARDE 
Sapeur-pompier volontaire depuis le 01 
juillet 2018. 38 ans, mariée et maman de 2 
enfants (9 ans et 5 ans). Adjoint Administratif 
à la Mairie de Rion des Landes. 

Sapeur Mathilde MOUSSU 
J'ai intégré le centre en novembre 2018. 28 
ans. Célibataire. Formation secours à la 
personne en début d'année 2019. Formation 
Incendie en cours. Assistante qualité sécurité 
alimentaire chez Enodys à Soustons. 

► Marie-Pierre : J'avais la motivation de venir en aide tant aux personnes qu'aux biens sans attendre en retour quelconques remerciements. 
Lorsque je me suis inscrite, je n'y croyais pas, à l'époque cela n'était pas évident pour une femme d'intégrer un milieu masculin, j'ai été 
surprise que ma candidature ait été retenue. J'ai suivi, alors, la formation initiale (premiers secours, réanimation et secours routiers) et 
passé mon permis PL.

►  Sylvie : En 2010, j'ai eu envie de concrétiser un rêve d'enfant : « Monter dans un camion rouge et partir en intervention. » Aujourd'hui 
c'est chose faite. Je mets au service des autres mes connaissances acquises durant mes études et mes années d'exercice. Et tout ceci, 
en ayant l'opportunité de partir sur d'autres types d'intervention.

► Fabienne : Être sapeur-pompier n'a jamais été pour moi un rêve d'enfant. Mon rêve d'enfant était de devenir hôtesse de l'air, mais étant 
donné que je ne grandissais pas vite j'ai dû abandonner cette idée-là! L'envie d'apporter mon aide aux personnes en difficultés s'est faite 
sentir par la suite. Je me suis donc dirigée vers les métiers de la santé en étant aide-soignante puis infirmière depuis plus de six ans 
maintenant. Après trois années passées à exercer ce métier, une chose me manquait dans mon travail que je n'arrivais pas à retrouver : 
« Le côté urgence», cette montée d'adrénaline que je peux ressentir lorsqu'une personne est en détresse et que je dois lui venir en aide. 
Ce manque m'a amené à pousser les portes de la caserne. J'allais enfin retrouver« ce côté urgence » chez les sapeurs-pompiers.

► Nathalie : Depuis très longtemps , je voulais devenir pompier mais cela n'a jamais été le bon moment (études, basket, travail ... ) Au 
détour d'une conversation avec des amis qui sont déjà pompiers, l'un d'eux m'a dit : on aurait besoin de quelqu'un comme toi. J'en ai 
discuté avec mon mari, car c'est un engagement familial et j'ai pris rendez-vous avec le chef de centre : une nouvelle histoire a commencé.
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LE COMITÉ DES FÊTES

PENTECÔTE 2019

MANIFESTATIONS EN 2019

REMERCIEMENTS

Le coup d’envoi de cette Pentecôte a été donné après 
la traditionnelle audition de l’École de Musique. 
Cette année, nous avions chacun laissé nos quartiers 
pour retrouver nos classes respectives. 
Les équipes du Choc des générations s’étaient donné 
rendez-vous pour une présentation insolite. Des rappeurs 
des années 2000 aux Spice Girls, des Tortues Ninja aux 
Hippies, des Disco aux Résiniers, tous les participants ont 
joué le jeu pour assurer le spectacle ! Le match était 
lancé ! 

La soirée s’est poursuivie avec un repas animé par 
Églantine. 

Le samedi, pendant que les plus matinaux démarraient 
la journée par un concours de pêche, les sportifs se 
préparaient pour le premier trail onessois. Une centaine 
de coureurs ont participé à la 8ème édition de 
l’Onessoise au profit de l’Épicerie sociale et de l’Œuvre 
des Pupilles des Pompiers. La 2ème course des Pitchouns 
a clôturé cette matinée sportive. La banda les O’Takés 
a une fois de plus animé cette matinée ensoleillée. 

Le repas des chasseurs a encore connu un franc succès, 
accompagné cette année de l’Orgue de Barbarie. 
L’après-midi, toutes les équipes avaient revêtu leurs 
couleurs respectives pour s’affronter sur la place du 
village. Après un Rolland Garros revisité, un puissance 
4 géant, un musclor serré, un bottle flip enflammé, 
le blind-test allait être déterminant pour annoncer le 
vainqueur. Les connaissances musicales des années 80 
ont été fatales, le bouclier est logiquement soulevé par 
les trentenaires. Bravo à eux !

L’estanquet du rugby s’est comme d’habitude déroulé 
dans la convivialité et s’est terminé par un bal animé 
par Podium Fun qui a ravi la jeunesse onessoise. 
Le dimanche midi, les O’Takés ont animé l’apéritif du 

Le 27 avril, la traditionnelle journée « tombola » s’est déroulée sous la 
pluie mais dans la bonne humeur. Nous remercions les habitants pour leur 
accueil plus que chaleureux. 

Le 19 octobre, l’Onesse Beer Fest a rassemblé une fois de plus 250 convives 
autour de bières artisanales landaises qui se mariaient parfaitement avec 
la choucroute. 

L’assemblée générale s’est tenue le 16 novembre. Nous avons remis un 
chèque de 500€ à deux associations, l’Epicerie sociale et l’Oeuvre des 
Pupilles des Pompiers grâce aux bénéfices réalisés lors du 1er trail onessois. 
Nous avons également élu un nouveau bureau : Alice Ducout et Stella 
Califourg succèdent à Alexis Nolibois et Julien Fournié. Merci à eux pour 
leur investissement durant toutes ces années. 
Nous tenons à remercier tout particulièrement Elise Dauba qui quitte la 
co-présidence après 4 années au sein du comité. Son investissement a 
largement contribué au renforcement du lien social et intergénérationnel 
à travers de nombreuses initiatives et un dévouement sans limite.

Le comité des fêtes tient à remercier Monsieur le Maire, la municipalité, les employés municipaux pour leur 
soutien et leur disponibilité ainsi que la Communauté de Communes pour son aide matérielle. 
Un grand merci aux associations et bénévoles qui proposent tout au long du week-end des manifestations 
diverses. 
Nous remercions également tous nos fidèles partenaires qui nous permettent d’assurer le bon déroulement 
des fêtes. 

Le dernier merci s’adresse aux onessois, toujours aussi nombreux lors des différentes manifestations. 
Préparez-vous, nous aurons besoin de vous en 2020… !

comité et le repas du Trophée Jean Lespessailles qui a 
battu le record du nombre de repas pour un dimanche 
midi ! 
L’après-midi, les plus jeunes ont pu profiter des jeux 
installés par Palette du loisir et des balades en poneys.

Le soir, le repas du comité préparé par le fidèle 
Sébastien Dehez a encore connu un grand nombre de 
participants. Le Mirage et son spectacle « Radio 80 » ont 
assuré le show et fait chanter tous les convives. 
Le feu d’artifice et la soirée toujours animée par le 
Mirage ont connu une affluence toujours aussi forte 
jusqu’à la fermeture. 

Le lundi, pour clôturer les fêtes, pendant que les 
marcheurs, VTTistes et cyclistes de la Roue Onessoise se 
rejoignaient, de nombreuses équipes s’affrontaient à la 
belote.
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FOYER ONESSOIS D’ÉDUCATION POPULAIRE
YOGA

GYMNASTIQUE

THÉÂTRE DE LA GRANDE ECHELLE

Renseignements : Elisabeth Leblanc 06 79 70 9 88
Le cours a lieu le mercredi soir de 19h à 20h à la salle de danse. 
Il est dispensé par Isabelle Murat qui pratique le yoga de 
l’énergie. La circulation de l’énergie se fait mentalement d’un 
point du corps à un autre. « Là où la pensée va, l’énergie va »
Nous sommes entre 5 et 6 participants par cours, ce qui 
permet à Isabelle de corriger les postures ou les erreurs de 
respiration si besoin.

Le yoga est une méthode, une recette. Ce sont surtout les 
conduites psychologiques, morales, spirituelles qui se voient 
qualifiées de yoga. Et en tout premier lieu, un ensemble 
d’exercices psychiques et corporels orientés vers l’obtention 
d’un bien spirituel et qui constituent le yoga par excellence.
Le seul fait d’inspirer lentement et profondément en pensant 
à ce que l’on est en train de faire suffit à apaiser l’agitation 
mentale.
Ça ne coûte rien d’essayer. Le 1er cours est gratuit.

« Elle lui dirait dans l’Île » pointe à l’horizon. 

La petite équipe de 5 personnes (Marie-Jo, 
Véronique, Marion, Laurent et Jean) se réunit 
toujours les mercredis, certains dimanches et 
certains week-ends et vient d’achever la seconde 
et dernière partie de ce monologue adapté du 
roman de Françoise Xénakis.
Maintenant, il faut ajuster, affiner, éclairer, sonoriser, 
rythmer... encore un joli morceau de voyage avant 
la 1ère représentation le samedi 18 janvier au Foyer 
d’Onesse.
A très bientôt ! 
 Jean Dufranc

Renseignements : Marie Claire Badet 
Venez nous rejoindre. L’activité physique ne permet pas forcément de perdre du poids. Elle permet de remodeler 
avantageusement le corps. On perd de la masse grasse et on gagne du muscle. Le corps devient plus tonique 

et on perd souvent une taille de pantalon … ou deux dans le 
meilleur des cas.

Cette année les 3 animatrices ont participé à des stages 
départementaux.
Le Foyer Onessois a acheté du matériel : des cercles de 
pilates.

Les cours ont lieu le lundi et le jeudi soir de 19h à 20h à la salle 
de danse. Ils sont animés par Hélène, Sabine et Christine.
L’ambiance est très décontractée, même si on travaille 
efficacement. Cette heure est aussi faite pour oublier les 
tracas de la journée. Les fous rires ne manquent pas et c’est 
tant mieux.

Suite et fin du spectacle « Valets et Maîtres » 
La « grosse » équipe de VALETS et MAITRES a parcouru les routes des Landes pour jouer ce spectacle. On 
retiendra un accueil très chaleureux de notre représentation à Musicalarue en mars. Il n’est pas facile de 
gérer l’agenda d’un groupe de 10 personnes mais nous allons arriver à 15 représentations de ce spectacle… 
avec les 3 dernières en novembre décembre 2019.

Le théâtre est une école de la confiance en soi et de la bienveillance envers les autres. Il ne faut pas oublier 
que seul le public nous permettra de continuer à proposer de beaux spectacles amateurs ou professionnels. 
Mais l’exigence de qualité des textes, du jeu des acteurs et de la mise en scène sera toujours le mot d’ordre 
du théâtre de la Grande Echelle.
Et bientôt la mise en création du prochain spectacle : Les femmes et le secret… d’après Jean de la Fontaine 
très… très… délirant.
On recrute ! Venez faire connaissance !
Pour tout renseignement contacter Marie Louise Martin au 06 84 17 92 97 (laisser un message)

THÉÂTRE DE LA COURTE ÉCHELLE
La Courte Echelle reprend du service. 
Reprise d’un atelier théâtre/cinéma pour les 9/14 ans : le lundi de 17h à 18h30 au Foyer.
Si intéressés, laissez-moi un message au 06 84 17 92 97 
 Marie Louise Martin
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RANDONNÉE

ANIMATION

Renseignements : Marie Claire Badet 05 58 07 35 34

•  15 septembre : reprise de la randonnée avec quelques nouvelles 
têtes : ça fait plaisir

•  8 décembre : journée du téléthon organisée par les pompiers. 
Après une bonne tartiflette nous sommes partis sur les chemins pour 
éliminer. 21 personnes ont pu apprécier le parcours

•  18 Février : Antoine GARRIGUES arrive de Mézos et fait une halte 
à Onesse-Laharie. Il a entrepris de faire le tour des landes soit 
2000 kms pour sensibiliser la population sur le handicap visuel. Le 
lendemain il rejoint Escource. 18 kms séparent les 2 communes. 
Quelques personnes de la section randonnée mais aussi du village 
ont décidé de l’accompagner : 21 personnes au départ et 14 à 
l’arrivée (les voitures balais ont pris les personnes désirant arrêter). 
Moments très agréables pour toutes les personnes présentes

•  10 Juin : Fêtes du village ; cette année petit changement, la rando 
s’est déroulée le lundi à 14h00. Les plus courageux, soit 28 personnes 
ont pu découvrir le parcours du trail. (12 kms)

•  La dernière sortie : au lac marin d’Hossegor. Malgré une journée 
agréable et un super pique-nique, peu de monde motivé pour la 
sortie. Dommage.

Et pour finir un grand merci aux chasseurs qui entretiennent régulièrement les chemins.

Petit rappel : Un programme est distribué tous les trimestres aux 
adhérents. Les départs se font devant le foyer à 14h tous les 
samedis et le vendredi à 20h aux beaux jours.
Environ 10 à 12 kms par sortie.
Les randos varient tous les samedis et des sorties à l’extérieur sont 
prévues une à deux fois par mois.
•  Le mardi matin et le jeudi matin, nous avons un petit groupe qui 

marche environ 5 à 6 kms (soit à peu près 1h30).
•  Rendez-vous à côté de la mairie à 9h.

Nous avons fait une réunion d’information le 19 
septembre où le cadre du projet a été exposé à un 
premier groupe de participants ; des campagnes 
de recrutement ont été faites sur le site web de 
la commune, Sud Ouest et par affiches dans les 
commerces ou lieux publics du canton.

Nous nous sommes fixés des objectifs assez ambitieux, 
qui vont nous servir de moteur pour le futur.

Notre programme est composé d’œuvres classiques 
ou profanes, de toutes périodes et de toutes 
nationalités. Par la suite, nous souhaiterions y ajouter 
un côté musical avec des instrumentistes, et chanter 
le plus possible sans chef.

Aujourd’hui, nous sommes une quinzaine ; les 
répétitions s’enchaînent le lundi soir de façon très 
cordiale et avancent très correctement avec un 
travail de qualité.

Avec notre chef Monique de Lesperon, nous avons 
travaillé 5 œuvres dont 4 ont été produites dans le 
cadre du marché de Noël le 14 décembre.

Pour l’instant, autour de notre groupe, n’existe 
aucune structure ; nous envisageons une assemblée 
générale constitutive en début d’année, afin de nous 

donner une existence administrative.

Comme connaitre la musique et lire une partition n’est 
pas obligatoire dans notre groupe, un document 
en cours de finalisation : « Guide et boite à outils du 
choriste » a été rédigé. Il sera à l’usage des choristes 
et donnera des informations sur la voix, le chant, 
les organes physiques concernés et la protection 
de ceux-ci, la signification des signes couramment 
portés sur une partition... Ce document qui se veut 
à la fois pédagogique et ludique sera présenté et 
distribué à chacun.

Pour étoffer notre groupe, nous recherchons des 
voix pour tous les pupitres, essentiellement en voix 
d’hommes, mais des voix de femmes seront bien 
accueillies, l’objectif étant d’amener  notre groupe à 
un ensemble de 20 à 25 choristes. 

Nous recherchons également des instrumentistes : 
piano, violon, clarinette, flûte… qui s’ils sont aussi 
choristes seront d’autant plus bienvenus.

Pour toute information, contactez le 06 12 64 60 59. 
Laissez un message avec vos coordonnées afin d’être 
rappelé/e.

Gilles

En septembre avec quelques passionnés, nous avons décidé de recréer un ensemble vocal sur Onesse, plus 
rien n’existant depuis la disparition d’Harmonia.

Notre groupe actuel de gauche à droite : Pierre, Solange, Marie-Brigitte, Monique, Christiane H, Véronique, Lydia, Roger, 
Agnès, Jean Marc, Dominique, Christiane D, Gilles, absentes sur la photo Marilys et Christel.

En fait toutes les activités du FOEP participent à l’animation de notre 
village. En effet pas une journée de la semaine sans une activité 
FOEP à Onesse.
La particularité du FOEP c’est aussi la programmation de spectacles 
professionnels (Chut on raconte) ou le partenariat avec Rencontres 
en Grande lande. Nous avons fait venir ou accueilli en partenariat 
des spectacles magnifiques, drôles et originaux. Il suffit que le public 
soit au rendez-vous pour que la magie du spectacle ait lieu.

Alors n’oubliez pas, quand vous voyez des panneaux annonçant 
un spectacle à Onesse, zappez la zapette à TV, venez comme 
vous êtes, soyez curieux et aventureux. Pensez que les acteurs que 
vous voyez à la TV dans les films ou séries, sont tous passés par un 
spectacle dans un petit village…

Alors à bientôt, de vous accueillir dans la salle du Foyer.

Marie-Louise Martin
Présidente du FOEP

L’ENSEMBLE VOCAL ONESSOIS

TARIFS
Adhésion/assurance à l’année : 

13 € pour le théâtre - 28,75 € pour la gymnastique et la randonnée 
Pour le yoga adhésion/assurance 28,75 € par an + cotisation trimestrielle
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ENTENTE LESPERON ONESSE

L’ELO était engagée cette année dans le nouveau 
championnat de la ligue nouvelle aquitaine : une 
grande nouveauté pour tout le monde, avec l’arrêt 
des compétitions territoriales du comité Côte Basque 
Landes.
Ce fut l’occasion pour le club de rencontrer de 
nouvelles équipes, telles que Billére, Arudy, Arthez, 
Sévignacq, mais aussi faire de long déplacements… 
Il a fallu s’adapter ce qui fut contraignant pour nos 
fidèles supporters.
Au vu des résultats sportifs des clubs de la poule en 
fin de saison, on peut nourrir quelques regrets d’avoir 
arrêté la saison trop tôt, à cause d’un mauvais 
passage en fin et début d’année qui a coupé court 
à un objectif plus ambitieux. Certain penseront 
que c’est dû à un manque d’ambition ou de la 
malchance ou à un effectif qualitatif trop réduit. Mais 
toujours est il qu’en perdant deux fois contre l’avant 
dernier et une fois contre le dernier, on ne pouvait 
pas espérer plus que notre classement final qui est 
de 5ème sur 10 (malheureusement il n’y avait que les 4 
premiers de qualifiés pour le championnat de ligue et 
le championnat de France).

Une grande satisfaction tout de même, avec le 
premier trophée territorial acquis sur les terres de nos 

voisins ‘’ORQUOIS’’ (Lit/St Julien) à qui nous avons 
gâché la fête en gagnant chez eux. Le retour avec 
le bouclier de champion des Landes 1ère série fut 
animé… !

Merci a la réserve qui a su, tout le long de l’année, 
aligner une équipe qui a fait preuve de détermination 
et d’engagement lors des rencontres.

On ne remerciera jamais assez tous les bénévoles 
qui gravitent autour du club en toute discrétion,  à 
Lesperon et à Onesse. Ils nous rendent de grands 
services pour l’animation du club à tous les niveaux, 
ce qui prouve la bonne santé du club.

Merci aussi à tous nos partenaires,  à nos deux 
mairies, pour leur aide et leur soutien, sans qui nous 
ne pourrions pas assurer un bon fonctionnement 
financier de notre club, surtout avec la nouvelle 
organisation de la ligue Nouvelle Aquitaine qui nous 
génère de plus grandes dépenses. 

Cette année a été l’occasion de fêter les 50 ans de 
l’Entente Lesperon/Onesse, une belle fête organisée 
sur deux jours qui a permis à plusieurs anciens de 
côtoyer les nouveaux et de raconter quelques 
anecdotes autour de quelques verres et d’un bon 
repas.

Le rugby actuel évolue très vite et l’on voit chaque 
saison des clubs historiques qui fusionnent pour 
ne faire qu’un, le plus souvent pour des questions 
de survie, mais aussi pour des raisons d’ambitions 
sportives ou pour des raisons stratégiques.

Chez nous dans les Landes pas moins de 6 clubs 
se regroupent cette année (Labouheyre/Parentis 
- Labatut/Pouillon - Rion/Morcenx). Il faut bien 
reconnaitre que le mariage de tous ces clubs 
a pour conséquence la disparition de 3 clubs 
supplémentaires sur l’échiquier du rugby Landais. 
Tiendront-ils 50 ans ? … l’avenir nous le dira. Il faut dire 
que l’ELO était précurseur en la matière. 

La saison en cours est repartie sans changement 
notoire, si ce n’est au niveau de l’encadrement pour 
l’équipe 1, 100% club avec Alexis Nolibois et Jean 
Pierre Lavielle comme entraineurs. Souhaitons leur 
bonne chance et une année sportive réussie. 

Notre école de rugby continue son fonctionnement 
avec la JSPT, avec des effectifs chez les plus jeunes 
toujours en hausse grâce au dynamisme de nos 
éducateurs et des encadrants. On peut les remercier 
pour leur interventions en milieu scolaire et au centre 
aéré.

Mention spéciale aux minimes qui ont su relever le défi 
d’être engagés en championnat, avec les meilleures 
équipes des plus grands clubs français,  tout cela 
avec des résultats plus que satisfaisants.

L’école de rugby, l’école de la vie, ce slogan est 
notre fil conducteur, nous souhaitons proposer à nos 
jeunes de se construire en tant qu’adulte, les valeurs 
du rugby pouvant aider à cela.

Cette année la fédération française de rugby va 
mettre à disposition des CTR (conseiller technique 
régionaux). Profitons de cette opportunité pour 
encore s’améliorer dans l’encadrement des jeunes.
Maintenant souhaitons à l’ELO une bonne année 
sportive, et au plaisir de vous voir le long de la main 
courante  pour encourager nos joueurs et porter haut 
et fier les couleurs jaune et rouge.
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TROPHÉE JEAN LESPESSAILLES
C’est lors du week-end de la Pentecôte que l’association a fait ces premiers 
essais. En effet, grâce au comité des fêtes, nous avons pu organiser le repas 
du dimanche midi. Une belle journée ensoleillée et un moment réussi, de 
quoi se mettre en jambe avant le grand événement de l’été. 
Nous renouvellerons ce repas du dimanche midi aux fêtes d’Onesse 2020 et 
nous espérons vous voir aussi nombreux que l’an passé ! 

C’est ensuite le samedi 24 août 2019 
que le Trophée Jean Lespessailles a fait 
son grand retour sur le terrain d’Onesse-
et-Laharie. Une joie de retrouver cet 
esprit de convivialité autour du rugby 
à 7 comme nous l’avions connu treize 
ans plus tôt. 

Pour ce premier tournoi, six équipes ont répondu présentes avec, 
comme principal objectif, l’envie de s’amuser et de prendre du plaisir. 
Les festivités ont débuté dès le vendredi soir autour d’un barbecue 
organisé pour l’accueil des premiers joueurs. Tous se sont ensuite 
retrouvés pour le petit déjeuner du samedi avant de commencer la 
compétition dans la matinée. Joués sur grand terrain, les matchs se sont 
enchaînés les uns après les autres sous un grand soleil et une chaleur 
écrasante. Le repas du midi, sous forme de buffet champêtre, a permis 
aux différents acteurs de la journée de reprendre des forces, tout en 
partageant un bon moment de convivialité autour de la musique et 
du match de l’équipe de France retransmis pour l’occasion. Ce n’est 
qu’en milieu d’après-midi que les matchs ont repris pour, petit à petit, 
mener à la grande finale opposant l’ELO et le Peyrehorade Sport 
Rugby. Les deux équipes ont offert aux spectateurs de belles actions et 
beaucoup de suspense pour finalement voir l’ELO, sur le score de 29 à 
28, vainqueur du bouclier 2019. Félicitations à eux ! 
C’est alors que la compétition a laissé place à une belle troisième mi-temps. Spectateurs et joueurs réunis 
autour de quelques bières et d’un bon repas, avant de terminer la soirée au rythme de la bodega des filles ! 

Cette première réédition du Trophée Jean Lespessailles a 
donc été une réussite et nous permet aujourd’hui de verser 
une partie des bénéfices à notre école de rugby. Tout ceci 
n’aurait pas été possible sans l’aide de nos partenaires et 
l’investissement de nos 27 membres associatifs, merci à tous !

Nous travaillons déjà sur la préparation du prochain tournoi 
qui se tiendra le samedi 22 août 2020. Nous espérons un plus 
grand nombre d’équipes pour enrichir la compétition et offrir 
aux Onessois une fête encore plus belle. Si vous souhaitez 
nous y aider et intégrer notre association, n’hésitez pas à 
nous contacter.  

Le bureau du Trophée Jean Lespessailles.
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RAQUETTE ONESSOISE

- CHEZ LES JEUNES
Laetitia et Cynthia continuent toutes les deux à s’occuper du 
dossier école de tennis. 
Une équipe engagée en 11/12 ans garçons en hiver et en 
printemps. Ils ont fini 3e. 
Une équipe engagée en 13/14 ans filles en entente avec 
Morcenx (hiver et printemps). Elles ont fini 1ères au printemps, et 
ont perdu en finale contre Pouillon. 

Notre assemblée générale a eu lieu le samedi 09 novembre 2019, nous permettant de présenter un état des 
lieux de notre association, de ses projets, et de retracer le bilan moral, sportif et financier du ROC.

a) EFFECTIFS
Année sportive 2018/2019 : 
Effectif : 96 licenciés : 36 jeunes et 60 adultes.
Effectif en hausse chez les jeunes (9 de plus que l’année 
précédente, soit 33% d’augmentation), effectif stable 
chez les adultes.

Pour cette rentrée, nous sommes passés d’un cours 
enfant à deux cours enfants sur la commune de 
Lesperon avec 13 enfants au total (le lundi soir). Cours 
assurés par Bastien Boulepiquante.
Suite à cette augmentation de l’effectif jeune, le cours 
adulte de Lesperon a dû être déplacé cette année 
sur Onesse. 

Nous avons cette année trois nouveaux entraîneurs 
pour pallier au départ de Cyrille Gesnot, notre ancien 
coach : 
-  Bastien Boulepiquante, AMT, le lundi sur Lesperon (2 

cours enfants)
-  Fabrice Deniau, DE, le jeudi (2 cours enfants et 2 

cours adultes)
-  Christian Perrier, DE, le vendredi et le samedi (2 cours 

enfants et 4 courts adultes)

B) TOURNOI D’ÉTÉ
93 inscrits cette année (103 l’année dernière). 
Tournoi qui s’est bien déroulé du point de vue sportif. 18 
jours intenses et fatigants, mais qui permettent de faire 
vivre le club, du point de vue sportif et financier, et qui 

créent une quinzaine d’animations très appréciées 
des participants et des spectateurs. 

On remercie tous les bénévoles qui se sont impliqués, 
sans qui nous ne pourrions organiser ce tournoi qui 
dure 17 jours.
Cette année, la météo a été clémente et les finales se 
sont déroulées le samedi 30 juin en extérieur. 
Le repas des finales (moules / frites) a été organisé 
pour la première fois le samedi midi, les participants 
sont venus nombreux. Cette formule sera sans doute 
reconduite l’année prochaine. 
Merci à tous pour la réussite de cette journée, 
bénévoles et supporteurs !

Du point de vue animation, un peu moins de monde 
le soir, devant les matchs de tennis et devant le bar, 
malgré la retransmission des matchs de la coupe du 
monde de foot féminine (beaucoup moins de fûts de 
bière que les années précédentes). La proximité du 
tournoi avec les fêtes de Pentecôte explique peut-
être cette baisse de fréquentation. 

C) TOURNOI DE PROXIMITÉ
Nous avons décidé de reprendre l’organisation du 
tournoi de proximité (suite à l’organisation un peu 
chaotique de l’année précédente).
Ce sont donc les 4 JAT2 du club qui ont organisé ce 
tournoi (qui s’est déroulé du 4 février au 20 avril). Les 
finales se sont déroulées à Onesse, avec un repas 
organisé par le président (Axoa). 

1) BILAN MORAL

2) BILAN SPORTIF

D) TOURNOI ORANGE
Cette année, nous avons enfin réussi à organiser un 
tournoi orange pour les enfants de l’école de tennis. 
Il a eu lieu le premier mercredi des vacances d’avril. 
3 enfants du club ont participé ainsi qu’un enfant du 
club de Labouheyre. 
Ce tournoi a été encadré par Cynthia, Laetitia, Yanos, 
Mathilde. 

E) ENTENTE AVEC LESPERON 
Nous avions rencontré il y a deux ans la mairie de 
Lesperon pour essayer de trouver une entente et 
signer une Convention pour utiliser la salle. 

La salle d’Onesse étant indisponible, nous avons réussi 
à nous organiser avec le basket de Lesperon afin 
d’utiliser la salle le plus souvent possible. Merci à nos 
interlocuteurs lesperonnais, pour nous tenir informés 
de la disponibilité de la salle en temps réel. 

F) ANIMATIONS
Depuis le temps que le président en parlait, ça y est, 
il l’a fait ! 
Le premier tournoi de double mixte déguisé a vu le 
jour cette année le dimanche 8 septembre 2019 avec 
douze équipes. 
Une journée fort appréciée des participants. A 
renouveler l’année prochaine. 

G) INFRASTRUCTURES
Nous avions demandé à la mairie de nous installer 
une clim réversible (notamment pour les parents qui 
attendent leurs enfants l’hiver et qui ont très froid, 
et pour se mettre au frais durant les chaleurs du 
tournoi d’été). Mais la mairie a refusé invoquant les 
nombreuses dépenses déjà engagées pour le club. 

Concernant les travaux du gymnase, il est toujours 
inutilisable. Nous sommes en attente des décisions des 
différentes assurances pour savoir si les travaux vont 
pouvoir se faire. 

H) ÉQUIPEMENTS
Le club s’est équipé en ECOCUP cette année (juste 
avant le début du tournoi), ce qui représente une 
somme d’environ 300 euros pour 500 verres ECOCUP 
à l’effigie du ROC.

I) FORMATIONS
Cette année, Christelle et Laetitia ont validé leur 
JAT2 (Juge Arbitre de Tournoi), ce qui leur permet 
d’organiser en autonomie des tournois pour le club ou 
pour les autres clubs.
De nombreux joueurs et joueuses d’équipe ont passé 
le JAE1 (Juge Arbitre par Equipes), diplôme obligatoire 
pour engager les équipes en compétitions. (il faut 1 
JAE par équipe qui reçoit).
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OLAPE
- CHEZ LES ADULTES
• Coupe + 35 : deux équipes engagées (une équipe homme et une 
équipe femme). Résultats peu brillants (4e et 5e). 

• Coupe d’hiver : 2 équipes femmes et 3 équipes hommes. 
L’équipe 2 femmes a fini 2e de poule et a perdu en phase finale 
contre Saint Martin d’Oney. Bravo à elles (et à la capitaine pour ses 
choix stratégiques !).
Les trois équipes hommes ont été beaucoup moins brillantes 
puisqu’elles ont fini respectivement 4e et dernières de leur poule. 

• Coupe de printemps : 2 équipes femmes et 3 équipes 
hommes.
Chez les femmes, les deux équipes ont fini 3e de leur poule. 
Chez les hommes : l’équipe 1 finit 3e, l’équipe 2 finit dernière 
et l’équipe 3 finit 4e.
Cette année, seules deux équipes hommes seront 
engagées pour la coupe d’hiver (étant donnée la difficulté 
pour les capitaines à constituer leurs équipes, surtout pour 
la Une et la Deux).

• Raquettes FFT : Le comité des Landes de tennis nous a 
sollicités cette année pour organiser la phase de sélection 
des raquettes FFT, une compétition réservée aux joueuses 
de NC à 30/4. Le club d’Onesse a donc accueilli le 25 mai 
plusieurs équipes féminines pour cette phase club (St Paul 
les Dax, Morcenx…) et c’est l’équipe d’Onesse qui s’est qualifiée pour aller jouer la phase départementale 
à Tartas le 15 juin. Malheureusement, l’équipe d’Onesse ne s’est pas qualifiée pour la phase nationale de 
septembre à St Malo.

OLAPE a fêté son premier anniversaire. 
Un beau challenge mené, avec succès, par une poignée de parents 
motivés. Le bureau a été ravi de constater que l’Association était un vecteur 
de rencontres et d’insertion dans la vie Onessoise pour tous nos jeunes 
parents venus s’installer sur la commune. Pour cette année scolaire 2018-
2019, nous comptions 26 membres. Cette année, où tout était apprentissage 
et découverte pour nous tous, a été très riche. 

Nous avons organisé des ventes de pâtisseries les vendredis de chaque 
départ en vacances sur la place du marché. 

Une soirée casino s’est déroulée dans le 
cadre de la semaine du jeu (avec l’aide 
du LUDOBUS). Une bonne trentaine 
d’enfants sont venus gagner des bons-
points qui leur ont permis de repartir 
avec de jolis cadeaux.

Nous avons assuré la buvette et le 
snack pour le marché de Noël de la 
commune le 1er décembre 2018. Cette 
journée était également la clôture de 
nos commandes des sapins de Noël que 
nous avons ensuite distribués aux familles 
le week-end suivant au foyer. 

Le Carnaval, sur le thème des dessins 
animés d’hier et d’aujourd’hui, a 
rassemblé jeunes et moins jeunes autour 
d’un repas animé. 

Et enfin, notre année scolaire s’est achevée par le repas de la kermesse.

L’année scolaire 2019-2020 est déjà bien commencée. Nous espérons que vous n’êtes pas passés à côté de 
notre vente de sapins.

Nouveau décor mais toujours un accueil chaleureux derrière la buvette du 
marché de Noël de la commune la journée du samedi 14 décembre. 

A vos déguisements pour le Carnaval... Il aura lieu le samedi 29 février. Le 
thème sera autour du monde. Embarquerez-vous avec nous ?

Nos pâtisseries vous attendront lors des élections municipales.

Et la kermesse du vendredi 19 juin vous proposera (après le spectacle de 
nos enfants) son traditionnel repas.

OLAPE est fière de remercier toutes les personnes qui nous ont soutenus lors 
des différentes manifestations proposées. Vos encouragements et votre 
soutien nous touchent beaucoup.

Nous vous souhaitons une nouvelle année pleine de joie et de bonheur !

LICENCES 
Adulte : 45 €
Couple : 70 €
Jeune (- de 18 ans) : 30 €
Etudiant(e) : 35 €
Chômeur(se) : 35 €

TARIFS LICENCE + COURS JEUNES 
(- de 18 ans) 
1 enfant : 60 €
2 enfants (même fratrie) : 80 €
3 enfants (même fratrie) : 100 €

TARIFS COURS
Adulte : 140 €
Etudiant : 70 €

CARTE MEMBRE DU CLUB
1 adulte : 70 €

3) POUR L’ANNÉE À VENIR

COTISATIONS ROC 2019 / 2020

•  Organisation d’un plateau galaxie jeunes niveau rouge (le  
9/11/19), initialement prévu le 19/10 mais annulé à cause de la 
pluie. 

• Organisation d’un TMC orange homologué (le 31/10/2019) 

• Organisation d’un TMC vert (le 17/06/2020)

•  Organisation de stages pendant les vacances de février et d’avril 
(à affiner avec un des entraîneurs) 

•  Reconduction du tournoi d’été aux mêmes dates que l’année 
dernière (du 17 juin au 4 juillet). 

•  Reconduction de la tombola pour l’école de tennis : avec mise en 
vente des tickets beaucoup plus tôt. 

• Reconduction du double mixte déguisé
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SOLEIL D’AUTOMNE 
SENIORS D’ONESSE-LAHARIE 

Lors de notre AG. du 11.12.2018, Pierrette Duluc nous 
a fait part de son intention de quitter la Présidence 
de l’association. Nous remercions Pierrette pour sa 
contribution efficace à la vie de notre association 
durant ses années de Présidence. 
Il a été alors fait appel à candidature pour renforcer 
le bureau. Jacqueline Javel nous a rejoints. A 
l’occasion d’une réunion ultérieure, elle a accepté le 
poste de Présidente qui lui a été proposé. 

Nos diverses animations de l’année 2019 : 
Les repas : repas de début d’année le 25 février, 
repas sanglier le 19 mars, repas asperges le 16 mai, 
buffet froid le 29 août. Le prochain repas est prévu 
début décembre lors de notre assemblée générale. 
Ces repas réunissent à chaque fois une quarantaine 
d’adhérents et restent un rendez-vous de convivialité 
et d’amitié. On y évoque les futures activités du club, 
et chacun peut donner son avis.

Les voyages : le 25 avril voyage au col de Gamia et 
Dancharia ; le 26 juin visite de Pujol (ci-joint photo) 
village médiéval puis l’après midi promenade en 
bateau sur le Lot ; le 3 octobre visite d’une brasserie 
à Bardos puis passage à Dancharia. 
Ces voyages sont particulièrement appréciés des 
membres du club. Mais nous rappelons qu’ils sont 
ouverts à tous. Plus le nombre de participants est 

élevé, plus les prix peuvent être attractifs et les 
destinations variées. 

Comme les années précédentes, début 2019 nous 
sommes allés offrir aux résidents de la Maison de 
Retraite la galette des rois, que nous avons partagée 
avec eux dans une ambiance cordiale et enjouée. 
Certains de nos membres ont participé cette année 
aux animations du Centre de Loisirs d’Onesse. Enfants, 
animateurs et membres du club ont été très satisfaits 
de cette collaboration qui devrait se renouveler 
l’année qui vient. 

Assemblée générale cantonale
Le club onessois « Soleil d’automne » a été choisi pour 
accueillir la réunion cantonale des clubs du 3ème âge 
du pays morcenais le 12 novembre.

Assemblée Générale
Notre prochaine AG. se tiendra le 5 décembre 2019, 
suivie du repas prévu à cette date. Venez nombreux 
nous rejoindre.
La cotisation annuelle est de 15 euros.

Pour terminer, une petite pensée pour celles et ceux 
qui nous ont quittés cette année… 

La présidente : J. JAVEL 06 85 79 94 98
Le trésorier : V. BERDOULET 06 38 73 21 06
La secrétaire : A.M. MIRANDE 06 86 68 14 78

Har víver lo gascon a Aunessa ? Cada dijaus !...

Comme chaque premier week-end de novembre « la serada gascona » a 
rassemblé les amoureux de notre langue curieux de découvrir une musique 
traditionnelle loin d’être figée. 
En première partie, l’artiste et chercheur occitan Daniel Loddo a captivé 
l’auditoire avec ses histoires de Cordes, ses contes d’occitanie.

Puish cadun a podut minjar un nhac et búver un còp…

Et le groupe La Talvera a assuré la deuxième partie de soirée emportant l’auditoire 
dans un répertoire mêlant traditionnel et créations contemporaines aux styles de 
musiques variés. Alternant moments poétiques et chansons à textes, le groupe 
a fait chanter quelques refrains languedociens aux gascons présents… Mais 
comme chacun le sait nous sommes tous occitans et nous comprenons… 

Notre association prévoit également une manifestation en partenariat avec 
la médiathèque du Pays Morcenais. Une soirée autour de la culture locale qui 
devrait se dérouler au printemps 2020. Mès que’vs en torneram parlar…  

Enfin et surtout notre association propose des cours de gascon s’adressant à tous 
même débutants chaque jeudi de 18h30 à 20h00.
Quelques nouveaux « escolans » intéressés par le gascon nous ont rejoint en 
ce début septembre. Pourquoi pas vous ? Vous pourrez ainsi apprendre à le 
lire et découvrir quelques bases grammaticales, tout cela dans une ambiance 
conviviale. Ne cau pas esitar !

Que’vs desiram ua annada plan granada e seguida de hòrt d’autes !

AIGA VIVA
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CLOWN KITCH COMPAGNIE

LE PÔLE ART CLOWNESQUE AMATEUR (PACA)
Les stages amateurs d’art clownesque, au nombre de cinq cette année et ouverts à tous, se sont déroulés de 
façon très studieuse et avec convivialité. Le noyau dur des stagiaires, au nombre de 6 en 2018, s’est agrandi 
en 2019.
De nouveaux « curieux » du Béarn et de Bordeaux viennent régulièrement s’initier et découvrir l’art clownesque.

24 ET 25 MAI, LA JOURNÉE DE L’AUGUSTE
24 mai, le spectacle jeune public
Nous avons, pour la troisième fois consécutive, eu le plaisir d’accueillir, avec les classes des écoles d’Onesse, 
les élèves des classes d’Ygos Saint Saturnin pour le spectacle jeune public du vendredi matin, Karabistouille, 
par le Chaotik Théâtre de Montpellier.

25 mai, les amateurs
Comme chaque année, le samedi, en 
première partie des spectacles du soir, 
les élèves du PACA ont présenté leur 
travail particulièrement créatif lors de 
cette 9ème édition.

25 mai, le soir
Cette année encore nous avons été 
remerciés par le public de la qualité 
professionnelle des deux spectacles de 
la soirée, Olé de Elodie Hatton, Fi Solo 
Company, et Hans Peter de Christian 
Tétard, Cie Seyoh, tous deux venus de 
Paris.

Voici en quelques lignes résumée l’activité de la compagnie CKC sur la commune d’Onesse en 2019.

LES BÉNÉVOLES
Un grand merci à Laurent Guyou qui est venu 
apporter son aide et ses connaissances au régisseur 
technique du festival.

Un grand merci aussi à la vingtaine de bénévoles 
de la CKC qui œuvrent à l’organisation de la partie 
technique et de la décoration de la manifestation, 
qui cuisinent les repas de tous, artistes et bénévoles, 
qui assurent la préparation de la restauration rapide 
pour le public du soir, et accueillent les spectateurs 
avec un savoir faire très apprécié de tous.

La fréquentation du public pour le festival de cette 
année s’est maintenue. Nous espérons une hausse 
significative pour l’édition 2020, car nous fêterons les 
10 ans de La Journée de l’Auguste.

Pour la quatrième année consécutive, les artisans 
et commerçants d’Onesse nous ont accompagnés. 
Nous les remercions vivement de leur participation 
généreuse.

SAMEDI 2 MARS – MOURIR DE RIRE
Nous avons présenté comme prévu notre dernière 
création Mourir de Rire, un solo clownesque de 
Dominique Commet, écrit en collaboration avec 
Serge Gaillot de la compagnie des Nez en Bulles de Charleville-Mézières, et mis en scène par ce dernier.
Le public Onessois et des alentours est venu nombreux assister à cette nouvelle création de la C.K.C. (environ 
90 spectateurs).
De nouveaux projets artistiques sont en cours pour l’année prochaine. Nous aurons plaisir à vous les faire 
découvrir.
A toute la population d’Onesse-Laharie, nous souhaitons de belles fêtes de fin d’année.
Bonne Année 2020 à tous.

Le Président Serge KHAKHOULIA
La Compagnie C.K.C.

05 58 07 33 20
Cie.ckc@gmail.com

www.lacieckc.fr
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JUDO-CLUB ONESSOIS
SAISON 2018-2019
Le club a enregistré une augmentation de ses effectifs pour la saison écoulée puisqu’il comptait 41 licenciés 
dont sept ceintures noires.

TOURNOIS DES PETITS TIGRES ET DES QUATRE SAISONS
Ces tournois se sont déroulés à Rion des Landes le 10 novembre 2018, 
Villeneuve de Marsan le 12 janvier 2019 et Soustons le 18 mai 2019. Ces 
rencontres s’adressent respectivement aux poussins et aux benjamins.

ANIMATION TERRE ET OCÉAN
Cette animation par secteur a eu lieu à Saint Vincent de Tyrosse le 26 
janvier 2019. 
Elle s’adresse aux mini poussins, poussins et benjamins.

RENCONTRES DÉPARTEMENTALES ET RÉGIONALES
Le 19 janvier 2019, Cynthia MIDEKOR a rapporté la médaille d’or  lors de 
la coupe des Landes minime individuelle à Dax.

Le 27 janvier, Kylian DANGER a terminé 1er au championnat individuel 
1ère division. Il a participé au championnat de France Inter région à 
Lormont où il s’est classé 5ème. Le 7 avril 2019, à Couloumiers-Chamier, il 
a terminé 1er en catégorie moins de 90 kg aux rencontres régionales des 
ceintures de couleurs.

Les 18 et 19 mai 2019 à Lormont, pour des passages de grades, Dominique 
COMMET a obtenu sa Ceinture Noire 1er dan et Pascal ARCIONI son 
examen technique V2.

LES INFOS DU CLUB
•  Le 22 septembre 2018 a eu lieu l’Assemblée Générale du 

club. Elle s’est déroulée à la salle sous le dojo. Lors de cette 
assemblée, une nouvelle équipe a été élue au bureau.

•  Le 18 mai 2019, le vice Président et Maître Grammontin 
ont représenté le club à l’Assemblée générale du Comité 
des Landes à Grenade sur l’Adour.

•  Pour fêter la fin des cours, tous les judokas se sont retrouvés 
sur le tatamis fin juin pour le dernier entraînement de 
la saison et poser pour la photo souvenir avant de se 
restaurer à l’auberge espagnole.

•  Le club compte désormais une nouvelle ceinture noire, 
en effet Dominique COMMET a obtenu cette précieuse 
ceinture en ju-jitsu.

LES INFOS DU PROF…
Le professeur, Maître Bernard GRAMMONTIN se forme 
toujours :
•  Au début du mois de septembre 2018, le Maître a fait un 

stage enseignant à Coulomiers-Chamier. 
• Les 7 et 8 septembre 2019 à Temple sur Lot.

POUR LA NOUVELLE SAISON…
•  Le 28 septembre a eu lieu l’assemblée générale du club
•  Les passages de grades se dérouleront au mois de janvier 
•  Quelques animations en prévision :

-  le 31 octobre : fête de Halloween au foyer à partir de 
20h.

-  le 11 janvier : remise des ceintures après les passages de 
grade. Repas pour les licenciés

-  le 28 mars 2020 : organisation d’un concours de belote et 
d’un couscous au foyer cette année. Animation ouverte 
à tous.

LES PASSAGES DE GRADES
Ils ont eu lieu les 17 et 20 décembre 2018.

Ceinture Blanche-Jaune : 
NIKOLIC Malcolm
ESQUERRE Ethan
GARCIA Timéo
ASENCIO Enzo

Ceinture Jaune :
PERRAUT Mallie
LABORDE Cloé
GACEK Inga
KOSIOR Emma
BARRIERE Léa

Ceinture Jaune-Orange :
DUBEDOUT-CASTEX Mily
SIGNORET Abel
GACEK Allan

Ceinture Orange :
DANGER Maylis
QUINTANA Luka

Ceinture Verte :
ZOZIME Chloé
MIDEKOR Cynthia

Ceinture Bleue :
ARCIONI Camille

Animation « Terre et Océan » à Saint Vincent de Tyrosse Une nouvelle ceinture noire

Cynthia et la médaille d’or

Souvenir de fin de saison
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L’ACCA est forte de 120 membres dont 34 sociétaires 
extérieurs. Cette année 1 jeune a réussi le permis 
de chasser après avoir suivi pendant plusieurs 
semaines des sessions de formation notamment sur 
la sécurité à la chasse. Il s’agit de Sébastien JAQUET. 
Nous comptons, avec plaisir, dans nos membres 5 
chasseresses.

Malheureusement un des membres fondateurs : 
Jean-Louis GAILLARD nous a quittés pour rejoindre 
certainement St HUBERT et Diane. Ils ont gagné certes 
un compagnon chaleureux et généreux mais il nous 
a laissés dans la peine. Peine et grande tristesse pour 
sa famille mais pour nous aussi sociétaires de l’ACCA 
car c’est par son travail bénévole que notre ACCA 
a pu voir le jour et perdurer jusqu’à aujourd’hui !!! 45 
ans après.
Il n’était pas seul. Aussi, nous nous devons pour nos 
45ans d’existence avoir une pensée émue pour les 
fondateurs suivant l’arrêté préfectoral du 17 juillet 
1974 (préfet Alexandre ROCHE) pris conformément 
aux dispositions de la loi n°64-696 du 10 juillet 1964 et 
du décret n°66-747 du 06 octobre 1966.

Le premier Conseil d’Administration était constitué 
de : 
- Sociétaires Chasseurs :

Louis BERDOULET (sera élu président)-DAUBA MARC ; 
DUVIGNEAU Michel ; LAVIELLE Louis ; GAILLARD 
Jean-Louis (sera élu Trésorier) ;

- Sociétaires/Propriétaires chasseurs :
LARROUY Françoise (sera élue secrétaire). Ce n’est 
pas un « mirage », notre ACCA a bien eu UNE 
secrétaire ; Mora Jean (sera élu Vice Président) ; 
JOUTANG Jean

- Sociétaire/Propriétaire non chasseur :
LESPESSAILLES Jean suivant arrêté du 31 mai 1974 
signé par le préfet des Landes a présidé en sa 
qualité de Maire l’assemblée générale constitutive.
Ce même arrêté donnait la liste des terrains à 
comprendre dans le territoire de l’association.
Nostalgie : à cette époque la Fédération 
Départementale des Chasseurs des Landes avait 
son  siège, au 7, rue Saint Vincent à 40100 DAX. 

Vous pouvez nous rejoindre, si vous ne l’avez déjà fait, 
en préparant et en passant votre permis de chasse 
avec la Fédération des Chasseurs des Landes. La 
cotisation de membre de droit vous reviendra à 36€, 
plus 15€ au titre de la participation plan de chasse, 
vous donnant droit à ½ chevreuil si vous PARTICIPEZ 

aux battues qui limiteront également les dégâts des 
sangliers et des cervidés.
Vous pouvez, si vous considérez que vous devez 
soutenir nos actions et nous encourager à maintenir 
notre culture, tout simplement, nous faire un don en 
espèces, en chèque(s), par virement(s) mais désolé 
notre trésorier, féru de bécasse, moins de l’oiseau…
bleu, n’a pas de  machine... carte bleue ?

FIELD TRIAL 
Du 9 au 14 octobre, l’ACCA a, pour la onzième année, 
accueilli des épreuves du Field-trial : championnats 
et coupes de France des Continentaux et des 
Britanniques, ainsi que les spéciales Braques 
Allemands et Setters Anglais à ESCOURCE, ONESSE 
et HERM.
Plus de 400 faisans ont été lâchés sur la commune, 
Nous espérons que les 320 faisans restants, avec leur 
agrainage d’hiver, (merci Gérard, Christophe, Max et 
tous ceux qui participent), nous permettront de voir 
encore plus de compagnies sauvages au printemps 
car l’ACCA s’est lancée, avec ces concours et la 
sélection des oiseaux « posés », dans une politique 
de réimplantation du faisan sauvage.

Malgré le manque de bénévoles, par notre 
disponibilité et l’implication du GAEC BONNAN 
(merci à Isabelle et à Philippe) nous avons pu 
répondre présent pour la sélection des pupilles 
braques allemands et pour la sélection des braques 
Allemands pour le futur championnat du monde en 
Serbie.
Résultat nous avons posé 90 perdreaux qui n’ont pas 
fait l’objet de Tir. Souhaitons que les... prédateurs 
(renards, rapaces mais aussi... les chats !!!) et que 
nos sociétaires les respecteront afin de voir en Août 
prochain de belles compagnies égayer nos forêts et 
champs.

ACTIVITÉ SAISON 2018/2019 : 
Au titre de la saison 2018/2019, plus de 120 battues 
ont été organisées pour un prélèvement de plus 
de 150 sangliers contre 100 au titre de la saison 
2017/2018, 105 chevreuils, 10 cerfs/biches.
 
Notons encore que certains propriétaires oublient 
leurs obligations d’entretien de leurs parcs, jardins et 
airials, favorisant ainsi les remises des sangliers, tout 
comme le non entretien des chemins communaux 

ACCA

ou privés ne favorisent pas la réussite du tir tout en 
respectant la sécurité !
Alors unissons tous nos efforts comme l’ont fait la 
Commune représenté par Jean CASTAING notre 
maire et la DFCI représentée par son président 
Jean LARROUY qui ont soutenu nos efforts et nous 
ont encouragés en nous accordant chacun une 
subvention exceptionnelle pour le travail que nous 
avons fait, avec notre matériel tracteur, girobroyeur 
et rouleau pour l’entretien des voies et chemins 
communaux ou non de la commune empruntés par 
TOUS..

ET POUR 2020 À PART ÇA :
Année d’élection… municipale mais ce sera aussi 
Année d’élection à notre Conseil d’Administration ?

Si vous faites naître des chiots ou si vous en achetez 
un né en 2020 son prénom commencera par la
Lettre R, La lettre Q, comme d’autres, a été retirée 
par la société centrale canine.

L’ACCA devra prélever, pendant la saison 2019/2020, 
pas moins de 105 chevreuils (nombre restant au 
titre du plan triennal imposé par la Préfecture et 
la Fédération des Chasseurs représentant l’ACCA 
d’ONESSE-LAHARIE). Elle doit également prélever au 
moins 11 cervidés (3 cerfs ; 4 biches et 4 indifférenciés). 
Le cerf accentue sa présence sur notre commune 
gage de son... Hospitalité Gascon ha.

Dans le cadre de ces plans de chasse (où l’ACCA 
agit en qualité « de délégataire de service public »), 
elle doit réaliser ces prélèvements, sous peine d’être 
« pénalisée ou sanctionnée financièrement ou 
autre » pour non respect de ses obligations. Malgré 
tous nos efforts et notre présence sur le terrain, nous 
avons dû payer, 4 589,75€, au titre de la Contribution 
territoriale dégâts gros gibiers. 

A cela s’ajoute, malgré nos assurances, une dépense 
de plus de 2.000,00€ en frais vétérinaire pour les 
blessures des chiens lors des battues. L’augmentation 
des dégâts sangliers et Cerfs ont pour conséquence 
l’augmentation de notre permis départemental et 
de notre carte sociétaire de 5,00€ pour chacun. 
Sachez qu’au niveau départementale la Fédération 
Départementale DEBOURSE, sur les cotisations des 
21.000 adhérents, plus de 2.000.000,00€ au titre 
desdits dégâts gros gibier !!!

La tâche des responsables de l’association, est 
comme on le voit très variée. Leur détermination est 
grande pour que la chasse, telle qu’elle est pratiquée 
ici, perdure dans ses traditions et son accessibilité 
au plus grand nombre. J’y suis, comme beaucoup 
particulièrement attaché. Pour cela, il faut être au 
rendez-vous des enjeux qui sont les nôtres.

Les chasseresses et les chasseurs, membres de droit 
et extérieurs de l’ACCA d’ONESSE-LAHARIE vous 
souhaitent à toutes et à tous, petits et grands, une 
excellente santé, une année de bonheur et de 
prospérité pour 2020. 
Que le civisme des hommes, accompagné surtout 
par l’exemplarité de celui de nos hommes politiques 
fasse que la période troublée que nous traversons, 
laisse augurer d’un avenir meilleur et plus équitable 
entre toutes et tous. Chassons l’individualisme 
ambiant, remettons les FEMMES & les HOMMES au 
centre de LA VIE sociale, économique et politique. 
Ne faisons pas des animaux, les égaux de l’homme. 
Nous leur devons du respect et veiller à leur assurer de 
bons traitement mais sachons simplement les garder 
à leur place & simplement tout à leur place ; gardons 
nous des idées défendues par les animalistes « faux 
prophètes » de la cause animale qui détournent les 
consciences de la cause de L’HOMME.

LA CHASSE TERRE DE RENCONTRES ET D’ÉMOTIONS
« La chasse est vecteur d’identité culturelle forte et à une époque où le besoin de nature se fait 

sentir de façon croissante, elle est un ART DE VIVRE plus moderne que jamais.»
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La truite est désormais tranquille jusqu’au 08 Mars 
2020. 

Depuis l’ouverture à la truite le 09/03/2019 la section 
pêche d’Onesse a organisé plusieurs manifestations.

Repas traditionnel de l’ouverture de la pêche : plus 
de 100 convives à l’occasion duquel nous avons fêté 
les 103 ans du plus ancien pêcheur de France.

Nous avons organisé 3 concours de pêche avec une 
participation moyenne de 60 pêcheurs, dotés de 
400€ de lots chacun.  Nous pouvons y rencontrer des 
pêcheurs Girondins ; Toulousains ; de la Dordogne et 
quelques touristes venus de toute la France.
   
Deux journées initiation pêche tournées vers les plus 
jeunes de 4 à 12 ans, 25 participants à chaque sortie 
avec repas au bord de la rivière. Les 25 kg de truites 
attrapées sont partagées et  tous les enfants ont pu 
ramener le fruit de leur pêche.

Organisation d’une journée avec les handicapés de 
St Jacques de Compostelle qui ont pu découvrir les 
joies de la pêche et déguster leur prises ; journée très 
conviviale de partage et d’émotions. 

Nous avons déversé 1200 kg de truites arc en ciel 
et 1000 alevins de truites farios dans les ruisseaux 
d’Onesse Laharie en dix journées d’alevinage. 
Nettoyage des rivières et de leurs abords. Reprise de 
brochetons etc. .
 
Le bureau renouvelé, rajeuni et féminisé avec une 
nouvelle présidente Mme Laborde Laetitia. Nous 
remercions M Castets Dédé trésorier de la section 
depuis plus de trente ans, remplacé par Mme 
Jountang Marie France, nous remercions également 
M Latournerie J. Pierre, ces personnes qui nous 
ont aidés durant plusieurs années à faire vivre la 
section pêche d’Onesse-Laharie. Nous appelons à 
candidature car il y a énormément de travail et le 
partage des tâches qui se fait à une poignée de 
bénévoles est très important,  donc nous invitons 
tous ceux qui aiment  les joies de la nature, pêcheur 
ou non pêcheur à nous rejoindre. Avec plus de 700 
cartes de pêches placées dans l’A.P.P.M.A La Gaule 
du Marensin et du Born pour l’année 2019 je pense 
qu’il y aurait du potentiel pour nous aider à améliorer 
le fonctionnement des sections.

Je vous souhaite une très douce fin d’année et 
pourquoi pas nous rejoindre le jour de l’ouverture à 
la truite les pieds sous la table ou la canne à la main.

Le bureau 

La disparition de Christine de Rivoyre, il y un an, a suscité une grande 
émotion, ce dont a témoigné la présence de nombreux adhérents à 
l’assemblée générale de l’association des Amis de Christine de Rivoyre du 
29 juin 2019. À l’aube de l’an 2020 et, dans la perspective de la célébration 
du centenaire de l’écrivaine en 2021, l’association trouve pleinement sa 
raison d’exister.

De nombreux hommages ont été rendus à la romancière tout au long de 
l’été 2019 :
À Léon, le 4 août, par l’association Au Fil de la Culture et des Loisirs, lors de 
son salon littéraire annuel.
À Mézos, dans le cadre des journées du Patrimoine des 20 et 21 septembre, 
ayant pour thème « art et divertissement », l’œuvre de l’auteure a été 
évoquée à travers l’adaptation de son grand roman landais Le Petit matin. 
Le film qu’en avait tiré Albicocco en 1971, bientôt restauré, sera projeté en 
avant-première dans les Landes. 
 
Annoncée à la réunion de juin, l’émission quotidienne « Invitation au Voyage » de la chaîne Arte, consacrée 

aux « Landes de Christine de Rivoyre » a été réalisée. Trois jours intenses 
de tournage à la fois dans sa maison, dans la forêt, sur les traces du Petit 
matin, ainsi qu’à Contis. La diffusion est prévue pour cet hiver. 

L’exposition itinérante, « Une histoire landaise », consacrée à la vie et à 
l’œuvre de l’écrivaine, a été présentée en avant-première à Onesse 
lors de l’assemblée des Amis du 29 juin ainsi qu’à la médiathèque du 
village pour que les onessois soient les premiers à la découvrir. À cette 
occasion, un livret, à usage pédagogique, a  été remis aux visiteurs. 
Cette rétrospective, mise à disposition des établissements scolaires et des 
médiathèques landaises, dès le mois de septembre, a été inaugurée à 
la médiathèque de Morcenx le 20 septembre. Elle a été déjà présentée 
à Léon, Mézos, et le sera bientôt à Magescq avant qu’elle n’entame son 
tour de France des lycées. 

Une première réunion concernant l’avenir de la maison de l’auteure s’est 
tenue le 29 octobre à l’initiative de la Région Nouvelle Aquitaine.
De premiers éléments du projet patrimonial et culturel ont été présentés par Frédéric Maget, le président des 
Amis, aux différents représentants de la Région, du Département et de la Communauté de communes.
La réunion s’est poursuivie par la visite de la maison de la romancière et de l’airial au cours de laquelle ont été 
évoquées les animations qui pourraient avoir lieu, par exemple, au sein du « Jardin Marie Lacoste », (onessoise 
chère au cœur de l’écrivaine, auprès de qui elle repose  dans le cimetière du village) : 
La création d’un jardin pédagogique et ludique.
Un parcours vert sur les pas de Christine qui, dans une autre vie, aurait aimé être botaniste.
Des animations au sein de la maison avec des ateliers culinaires.
Des lectures pour les enfants, par exemple du Seigneur des chevaux, merveilleux conte philosophique à la 
façon du XVIIIe siècle, écrit par Christine de Rivoyre et Alexandre Kalda, où le narrateur, un cheval, part à la 
découverte du monde moderne.

Enfin, l’association des Amis de Christine de Rivoyre, lors de l’assemblée générale de juin, a commencé à 
réfléchir à l’organisation d’un festival  consacré à la littérature et au cheval qui aurait pour titre « Cavalcades ».

Toutes ces réalisations et ces projets permettront de faire vivre l’œuvre de Christine de Rivoyre, sa maison 
et son amour pour les Landes. Pour nous rejoindre et nous soutenir, vous pouvez adhérer en ligne sur le site  
www.amisderivoyre.fr ou en nous écrivant à amisderivoyre@orange.fr.

LA PÊCHE LES AMIS DE CHRISTINE DE RIVOYRE
« Les beaux jours engloutis, des images seront là, intactes dans ma tête et lumineuses, consolantes. Elle me 
parleront du pays qui, depuis mon plus jeune âge, m’ensorcelle, celui que, sans ombre d’une hésitation, je 
choisirai pour y vivre le second versant de ma vie ».
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